
 

 

Lunes 30 de Octubre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Prevé CMIC reconstrucción de al menos 5 años 

(2023-10-30, Saraí Cervantes, Reforma, . 1)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares, estima que la reconstrucción de Acapulco, tras el paso del huracán Grace, llevará al 
menos cinco años. Solares señala que la falta de mano de obra local requerirá la contratación de 
trabajadores de otras regiones. Por su parte, Pedro Azcué, CEO de JLL México, estima que el 
costo de reparación de algunos inmuebles podría ser de entre 8 y 10 mil pesos por metro 
cuadrado. Ambos expertos enfatizan la importancia de los apoyos gubernamentales para 
enfrentar estos desafíos. 

Diario Chihuahua (Sitio), El Diario del Noroeste CHIH (sitio), Reforma.com (sitio), El Norte NL (sitio), Mural JAL (sitio), El Diario 
de Chihuahua CHIH (sitio),  
 
Reconstrucción de Acapulco tardará un lustro 

(2023-10-30, Redacción, Claroscuro Noticias GTO (sitio), )  

Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), estima que la reconstrucción de Acapulco llevará al menos cinco años. Solares destacó 
que la mayoría de los inmuebles en la zona no estaban preparados para resistir un huracán de 
categoría 5. Pedro Azcué, CEO de JLL México, señaló que se necesitará mano de obra adicional 
para reparar los daños, ya que la mano de obra local no es suficiente. Azcué estima que la 
reparación de algunos inmuebles costará entre 8 y 10 mil pesos por metro cuadrado. Ambos 
expertos coinciden en que el apoyo del gobierno será esencial para abordar estos problemas. 
 
Gente Detrás Del Dinero // Grupo Great "Se clava" Finanzas de Nóminas 

(2023-10-30, Mauricio Flores, La Razón de México, . 18)  

La salud financiera de Pemex es delicada a pesar de las inyecciones de 800 mil millones de 
pesos que el gobierno federal le aplicó de enero a septiembre de este año, recursos que se 
utilizaron en buena medida para saldar la deuda con proveedores. Sin embargo, empresas como 
Grupo Geat, dirigido por Luis Ángeles, han puesto al borde de la quiebra a varias pequeñas y 
medianas empresas (Pymes) al no pagarles. Geat ha sido objeto de investigaciones penales en 
la Fiscalía de Procesos Civiles, y se espera que respondan por las supuestas conductas que se 
les imputan. Por otro lado, Televisa y Televisa Univision están afinando su estrategia para el 
período 2024-2026, con el objetivo de mejorar los ingresos en el segmento de cable y servicios 
de telecomunicaciones fijas en México. Por último, el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial 
(IMPI) ha estado atento a posibles infracciones de las escuderías del Gran Premio de México, 
que podrían haber violado una resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre 
derechos de uso de las marcas Fl y Fórmula 1. 
 
Grupo Geat "se clava" fianza de nóminas 

(2023-10-30, Mauricio Flores, La Razón On line (Sitio), )  

La empresa Geat, dirigida por Luis Ángeles, ha dejado al borde de la quiebra a varias pequeñas 
y medianas empresas (Pymes) subcontratadas por Pemex. Geat no paga a estas Pymes, a pesar 
de que la paraestatal les paga a 90 días, y las fianzas que otorga a través de sus filiales no son 
cubiertas por la afianzadora Berkley International México. Las Pymes afectadas han iniciado 
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procesos judiciales contra Geat, y los representantes de la empresa enfrentan investigaciones 
penales. Por otro lado, Televisa-izzi han definido su estrategia para mejorar los ingresos en el 
segmento de cable, enfocándose en mejorar la capacidad de datos y reducir costos. Por último, 
varias escuderías del Gran Premio podrían ser multadas con 25 millones de pesos cada una por 
violar una resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre derechos de uso de las 
marcas F1 y Fórmula 1. 
 
Pa´llorar 

(2023-10-30, Saraí Cervantes, Metro, . 10)  

El presidente de la Cámara de la Construcción estima que la reconstrucción en Acapulco tras el 
paso del huracán Max podría llevar hasta cinco años. Sin embargo, señala que no hay suficiente 
mano de obra local para abordar el problema y se necesitará traer trabajadores de otras regiones. 
Además, critica la desaparición del Fondo Nacional de Desastres (Fonden) y pide apoyo del 
Gobierno para atender estos problemas. 
 
Prevé CMIC reconstrucción de al menos 5 años 

(2023-10-30, Redacción E21, AM Guanajuato (sitio), )  

Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha estimado que la reconstrucción de Acapulco tras el paso del huracán Grace llevará al 
menos cinco años. Solares también señaló la escasez de trabajadores en el sector de la 
construcción como un desafío para la reconstrucción. Pedro Azcué, CEO de JLL México, 
coincidió en que la falta de mano de obra y de personal calificado serán obstáculos importantes. 
Ambos expertos destacaron la importancia de los apoyos gubernamentales para abordar estos 
problemas. Solares también criticó la desaparición del Fondo de Desastres Naturales (Fonden), 
que consideró un mecanismo que permitía una rápida asignación de recursos. Azcué estimó que 
el gasto de reparación de algunos inmuebles podría ser de entre 8 y 10 mil pesos por metro 
cuadrado. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Tira condominios 'Otis' en Acapulco 

(2023-10-30, Arely Sánchez, Reforma, . 6)  

Tras el paso del huracán "Otis", los condominios en Acapulco quedaron inservibles, lo que 
representa pérdidas millonarias para los dueños y administradores de las propiedades. La 
ocupación constante de estos condominios, que solía estar entre el 80 y el 90 por ciento al año, 
se ha visto afectada. Además, la infraestructura de la ciudad y sus atractivos turísticos y centros 
comerciales también han sufrido daños, lo que preocupa a los propietarios. La reconstrucción de 
la infraestructura y la restauración de los servicios turísticos, restaurantes y tiendas son 
necesarios para atraer a los turistas nuevamente. Sin embargo, la falta de energía eléctrica, 
telefonía e internet ha complicado los esfuerzos de evaluación de daños por parte de las 
compañías de seguros. 
 
Ni deja ni ayuda 

(2023-10-30, Manuel J. Jauregui, Reforma, . 18)  

El huracán "Otis" ha dejado a miles de personas en Guerrero, México, sin viviendas, agua, 
alimentos y medicinas. Sin embargo, el gobierno de la 4T, encabezado por el presidente Obrador, 
ha impedido que cualquier persona o entidad, aparte de su gobierno, brinde ayuda a los 
afectados. En lugar de proporcionar ayuda inmediata, el gobierno ha priorizado el levantamiento 
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de un censo, requiriendo que los afectados muestren su identificación oficial y CURP, lo cual es 
difícil ya que muchas viviendas fueron destruidas. Esta burocracia ha retrasado la entrega de 
agua y alimentos, aumentando el sufrimiento de los damnificados. Además, el gobierno ha 
restringido el acceso de organizaciones como la Cruz Roja para brindar ayuda directa. La 
reconstrucción de la infraestructura eléctrica, de agua potable, de drenaje y de vialidad será un 
desafío significativo, y el desempleo y la inseguridad podrían empeorar en la región. 
 
Pierde la zona costera de Acapulco 63% de inmuebles 

(2023-10-30, Victor Osorio, Reforma.com (sitio), )  

El huracán "Otis" ha dejado un rastro de destrucción en Acapulco, México, con el 63% de las 
construcciones inutilizables y daños significativos en la infraestructura. El meteoro, de categoría 
5, causó inundaciones, destruyó techos de casas y hoteles, y cortó las comunicaciones, 
carreteras y accesos aéreos. El impacto del huracán también dañó más de 1,000 kilómetros de 
calles y caminos, 187 kilómetros de carreteras, y 98 kilómetros de líneas eléctricas y telefónicas. 
Además, se reportan daños en 494 hectáreas del aeropuerto y 8 puentes y pasos elevados. El 
huracán afectó directamente a 580,000 habitantes del municipio, con 43 fallecidos en Acapulco 
y 5 en Coyuca de Benítez. Los condominios de Acapulco, que mantuvieron una ocupación del 
80-90% al año, quedaron inservibles, lo que representa pérdidas millonarias para los propietarios 
y administradores. Aproximadamente 16,000 viviendas y 20,000 vehículos en Acapulco están 
asegurados. 
 
https://www.reforma.com/ni-deja-ni-ayuda-2023-10-30/op259328 

(2023-10-30, Manuel J. Jauregui, Reforma.com (sitio), )  

El huracán "Otis" ha causado estragos en Guerrero, México, dejando a miles de personas sin 
hogar, agua ni alimentos. Aunque la población está desesperada por recibir ayuda, el Gobierno 
de Obrador ha ordenado que solo su administración puede brindar asistencia, retrasando la 
entrega de suministros. Además, el gobierno está levantando un censo en lugar de proporcionar 
ayuda inmediata, lo que ha llevado a críticas de que están priorizando trámites burocráticos en 
lugar de las necesidades más urgentes de la población. Este enfoque ha generado 
preocupaciones sobre la falta de entrega rápida de agua y alimentos, así como la falta de 
reconstrucción de infraestructura vital como electricidad, agua potable y drenaje. A pesar de la 
gravedad de la situación, el gobierno ha impedido que organizaciones no gubernamentales, como 
la Cruz Roja, brinden ayuda directa a los afectados. 
 
Historias de NegoCEOs // AMLO: crisis en Acapulco, presupuesto y elecciones 2024 

(2023-10-30, Mario Maldonado, El Universal, . 12)  

La devastación causada por el huracán Otis en comunidades de Guerrero ha alterado los planes 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien busca retener la Presidencia de la República 
en 2024 y obtener una mayoría absoluta en el Congreso. La crisis ha puesto en riesgo su imagen 
y la del gobierno, lo que se refleja en su tono molesto al referirse a sus opositores como "buitres". 
López Obrador ha concentrado las labores de ayuda en las Fuerzas Armadas, lo que ha sido 
criticado. La cifra de muertos se ha incrementado, y el presidente ha pedido a sus seguidores no 
creer en lo que los medios de comunicación reportan. La tragedia también ha afectado los planes 
electorales del partido de López Obrador, Morena, que ha aplazado el anuncio de candidaturas 
para evitar salpicar a los abanderados morenistas. Además, el gobierno federal deberá redirigir 
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recursos destinados a proyectos prioritarios y programas sociales hacia la reconstrucción de 
viviendas e infraestructura. 
 
AMLO: crisis en Acapulco, presupuesto y elecciones 2024 

(2023-10-30, Mario Maldonado, El Universal (sitio), )  

La devastación causada por el huracán Otis en el puerto de Acapulco y otras comunidades de 
Guerrero ha alterado los planes políticos y presupuestales del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. La crisis ha puesto en riesgo su imagen y la de su gobierno, lo que podría afectar sus 
aspiraciones para retener la Presidencia de la República en 2024. López Obrador ha mostrado 
preocupación por la situación y ha atacado a sus opositores, desacreditando a los medios de 
comunicación. Además, ha retrasado el anuncio de las candidaturas para 2024 y deberá redirigir 
recursos hacia la reconstrucción de viviendas e infraestructura, lo que afectará sus proyectos 
prioritarios y programas sociales. La consultora Enki Research estima que los daños causados 
por el huracán podrían alcanzar los 15 mil millones de dólares. 
 
Huracán Otis: Proponen en San Lázaro crear fondo de reconstrucción para Acapulco 

(2023-10-29, Enrique Gómez, El Universal (sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en Guerrero tras el 
paso del huracán "Otis". Sugirió destinar alrededor de 100 mil millones de pesos para la primera 
etapa de reconstrucción, con la participación de varias secretarías, incluyendo la de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Salud, Medio Ambiente, Bienestar, Turismo, 
Hacienda, Marina y de Defensa Nacional. Guerra Castillo también propuso revisar la 
conveniencia de modificar la Ley de Ingresos o establecer estímulos fiscales para el Impuesto 
Sobre la Renta, cuotas al IMSS e Infonavit. Además, sugirió que la infraestructura hotelera se 
reconstruya con recursos privados de la cadena de hotelería internacional y seguros. 
 
Sube a 48 personas fallecidas por "Otis" en Guerrero; reportan 10 extranjeros como no 
localizados 

(2023-10-29, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El huracán "Otis" ha dejado 48 personas muertas, 43 en Acapulco y cinco en Coyuca de Benítez, 
con seis personas desaparecidas. La Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (Amexid) reporta a 10 extranjeros no localizados. Se estima que hay 273,844 viviendas 
afectadas, con una comunidad incomunicada por la creciente del río hacia la Sierra de 
Chilpancingo de los Bravo. Hay cinco refugios temporales en Acapulco y siete en Coyuca de 
Benítez, atendiendo a un total de 1,342 personas. El sector hotelero ha sufrido daños en el 80% 
de sus instalaciones, con 600 hoteles y condominios afectados. La Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) ha restablecido el 60% del servicio eléctrico. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) informa de 12 cortes carreteros, con nueve en el tramo 
carretero Chilpancingo-Acapulco, uno en el tramo carretera Chilpancingo-Acatlán de Osorio, y 
dos en proceso de atención. Hay 120 hospitales y clínicas con daños en Acapulco de Juárez. 
 
El #AcapulcoDeTodos 

(2023-10-30, Armando Ríos Piter, Excélsior, . 11)  

El huracán Otis ha dejado un rastro de devastación en Acapulco, Guerrero, con edificios 
destruidos, viviendas inundadas y una infraestructura colapsada. La falta de inversiones del 
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gobierno federal y la ausencia de apoyos estatales han dejado a Acapulco en una situación de 
pobreza crónica. La incapacidad de las autoridades para responder a la tragedia ha expuesto la 
falta de gobierno en Guerrero y la penetración del crimen en la región. Además, se han reportado 
saqueos y actos de violencia en medio del caos. La sociedad civil ha tenido que tomar la iniciativa 
para ayudar a los afectados, mientras que las autoridades han limitado la ayuda de 
organizaciones civiles. Se requiere un plan de respuesta a corto y mediano plazo, incluyendo la 
coordinación de la ayuda, la creación de empleos temporales para la limpieza y la reconstrucción 
de viviendas. También se necesita un plan financiero para apoyar la recuperación de la zona 
hotelera y departamental. 
 
Análisis Superior // Revelando el carácter 

(2023-10-30, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El huracán Otis reveló el carácter de las instituciones, incluyendo la banca, que coordinó con el 
Banco de México y la Secretaría de Hacienda la aplicación del Plan Billetes para ayudar a los 
clientes afectados por la tragedia. HSBC anunció el diferimiento de créditos hasta por seis meses, 
mientras que BBVA México ofreció aportar hasta 59 millones de pesos en capital semilla para la 
recuperación de Acapulco. En cuanto a la infraestructura, Jorge Nuño logró coordinar la 
reapertura de la carretera México-Acapulco y la recuperación de la operación de la terminal aérea 
de Acapulco. Telmex y Telcel, encabezadas por Carlos Slim, movilizaron apoyos de urgencia y 
reconectaron las comunicaciones, mientras que Totalplay de Ricardo Salinas puso a disposición 
su infraestructura de comunicaciones. 
 
Cuenta Corriente // Criterios especiales contra mora por efecto Otis 

(2023-10-30, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El presidente de la CNBV, Jesús de la Fuente, emitió los Criterios Contables Especiales 
aplicables a Instituciones de Crédito para créditos al consumo, vivienda y comerciales para 
acreditados en zonas afectadas por el huracán Otis. Se incluye la posibilidad de diferir parcial o 
totalmente los pagos de capital e intereses por hasta tres meses para créditos a la vivienda con 
garantía hipotecaria, créditos revolventes y no revolventes, y créditos comerciales. Además, se 
ofrecen facilidades para créditos agropecuarios, industriales y comerciales, y recalendarizaciones 
de pago para facilitar la reconstrucción. 

 

En otro tema, el consorcio Tarsus, en proceso de fusión con Informa Markets, está organizando 
la Expo Intertraffic, una feria de movilidad inteligente que se llevará a cabo del 14 al 16 de 
noviembre en el Centro Banamex. El evento se enfoca en la administración, seguridad vehicular 
y seguridad vial, infraestructura de caminos, estacionamiento y movilidad inteligente. Alcaldes de 
ciudades congestionadas asistirán para mejorar la movilidad urbana en sus alcaldías y 
municipios. Además, se busca mejorar la infraestructura para la electromovilidad, que 
actualmente es insuficiente. 
 
Acapulco, el puerto de todos los recuerdos 

(2023-10-29, Andrés Becerril, Excélsior (Sitio), )  

El huracán Otis ha devastado Acapulco, un puerto del Pacífico conocido por su desigualdad 
social. La construcción de hoteles como Acapulco, Jardín y Miramar ha contribuido a su 
crecimiento y desarrollo. Sin embargo, la construcción de hoteles de lujo ha llevado a la 
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gentrificación y la expulsión de los residentes locales. Ahora, el desafío es reconstruir Acapulco 
de manera sostenible y resiliente. 
 
Pozos del AIFA, paliativo para la creciente crisis hídrica de Ecatepec 

(2023-10-30, Javier Salinas Cesáreo, La Jornada, . 34)  

El municipio de Ecatepec, en el estado de México, enfrenta una grave crisis de escasez de agua 
potable, con alrededor de 800,000 de sus 2,200,000 habitantes sufriendo desabasto. La situación 
se ha agravado en los últimos seis años debido a la reducción del caudal del Sistema Cutzamala, 
una de las fuentes de abastecimiento de agua. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que parte del agua de los pozos del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles se destinará 
a Ecatepec, lo que aliviará la situación. Sin embargo, las autoridades locales advierten que la 
infraestructura de la red de agua es insuficiente y que se pierde el 30% del agua por fugas. 
Además, el huachicoleo del agua, cometido por presuntos integrantes de la delincuencia 
organizada, es un problema grave en la Quinta Zona de Ecatepec. La situación ha llevado a 
protestas y bloqueos de avenidas por parte de los residentes. 
 
Acapulco y la rapiña política 

(2023-10-30, Rafael Palacios, Milenio (sitio), )  

El huracán Otis causó una devastación masiva en Acapulco, destruyendo la infraestructura del 
puerto turístico. A pesar de la tragedia, algunos actores políticos han utilizado la situación para 
ganar ventaja política, difundiendo información falsa sobre las acciones del gobierno federal y del 
Estado de Guerrero. Esta campaña mediática busca denostar al gobierno en plena actividad de 
ayuda humanitaria. Sin embargo, la historia pondrá a cada uno en su lugar, y Acapulco será 
reconstruido y la gente recibirá apoyo para reponer sus viviendas y pertenencias. La conducta 
mezquina y despiadada de aquellos que se aprovechan de la tragedia quedará registrada y 
evidenciará su falta de calidad humana. 
 
Mujer policía de CdMx amamanta a bebé con 48 horas sin comer en Acapulco 

(2023-10-29, Carlos Jiménez, Redacción, Milenio (sitio), )  

El huracán Otis ha causado graves daños en el municipio de Acapulco, Guerrero, con más de 35 
personas fallecidas, varias desaparecidas y numerosos heridos. La infraestructura de salud y las 
comunicaciones han sufrido daños significativos, dificultando la respuesta a esta emergencia. Sin 
embargo, la solidaridad de los mexicanos ha quedado de manifiesto, como en el caso de la oficial 
Arizbeth Dionicio, quien amamantó a un bebé que llevaba más de 48 horas sin comer. A pesar 
de los esfuerzos de las autoridades y empresas de todo el país para establecer centros de acopio, 
la situación en Acapulco sigue siendo difícil, con hoteles y viviendas destruidos, cortes en el 
suministro de electricidad y agua, y árboles caídos. 
 
Afectaciones de 'Otis' en Acapulco: recuento EN VIVO de daños del huracán por Guerrero 

(2023-10-29, Redacción, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El huracán Otis, de categoría 5, ha causado graves daños en la región de Acapulco, Guerrero, 
México. Hasta el momento se han reportado más de 35 personas fallecidas, varias desaparecidas 
y numerosos heridos. La infraestructura de salud y las comunicaciones han sufrido daños, lo que 
dificulta la respuesta a la emergencia. Se han registrado hoteles y viviendas destruidos, cortes 
en el suministro de electricidad y agua, y árboles caídos. Las autoridades han establecido centros 
de acopio para ayudar a las personas afectadas. El papa Francisco ha rezado por las víctimas 

https://www.efinf.com/clipviewer/083e65d3e397893e42bd32a3a5ee9c8e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ff366f3c7a569a37756ee598ecfd432c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/069563bbaf588cb07cbfa534ee7cc5dc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/53acb8209d43065ff19d889730e0b948?file


 

 

del huracán. La Secretaría del Bienestar ha realizado el levantamiento de cinco mil censos de 
daños y afectaciones en viviendas y comercios. Se ha alertado sobre un potencial ciclónico que 
podría generar fuertes lluvias en Guerrero. 
 
Marcela Guerra pide fondo de 100 mil mdp para reconstrucción de Acapulco tras 'Otis' 
(2023-10-29, Fernando Damián, Milenio (sitio), )  

La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, ha pedido que se destinen 100 mil 
millones de pesos del Presupuesto de Egresos 2024 a un fondo de reconstrucción para Acapulco 
y las áreas afectadas por el huracán "Otis". Además, propuso la creación de una comisión para 
definir y desplegar acciones estratégicas en la región. Guerra también instó a considerar el apoyo 
internacional y revisar la conveniencia de modificar la Ley de Ingresos para otorgar estímulos 
fiscales. Se enfatizó la importancia de establecer comedores y centros de atención médica y de 
abasto para atender a la población. La infraestructura hotelera se debe reconstruir con recursos 
privados y seguros de empresas hoteleras. Se pidió una atención expedita y menos burocrática 
de las aseguradoras para el pago de indemnizaciones. 
 
Cambio climático, urgencia mundial: Acapulco, ejemplo 

(2023-10-30, José Murat, La Jornada, . 18)  

El huracán Otis, que pasó de tormenta tropical a huracán categoría 5 en menos de 12 horas, ha 
causado una gran devastación en la Costa de Guerrero, México. Este evento extremo es un 
llamado de atención sobre los efectos del cambio climático, que ha sido subestimado por la 
ultraderecha. La magnitud del huracán Otis está relacionada con la emisión de gases de efecto 
invernadero, que ha aumentado desde la revolución industrial. El calentamiento global ha llevado 
a un aumento de las temperaturas y ha intensificado el deshielo de los glaciares, aumentando el 
nivel del mar. Para combatir el cambio climático, es necesario que todos los países cumplan con 
las metas de reducción de emisiones de gases de efecto invernadero. Es responsabilidad de 
todos cuidar la salud y los equilibrios del planeta. Por ahora, es importante que Acapulco y la 
Costa de Guerrero se recuperen con la solidaridad de todos los mexicanos. 
 
Suben a 48 los muertos en el estado 

(2023-10-30, Redacción, La Jornada, . 6)  

El huracán Otis ha dejado al menos 48 muertos en México, con la mayoría de las víctimas en 
Acapulco y Coyuca de Benítez. Se han contabilizado 273,844 viviendas con daños y el 80% del 
sector hotelero también ha sido afectado. Aproximadamente 600 hoteles y condominios han 
resultado dañados. Se informa que 120 hospitales y clínicas en Acapulco también han sufrido 
daños. La Secretaría de Marina ha entregado suministros de emergencia, incluyendo despensas 
y agua potable, mientras que la Comisión Federal de Electricidad ha restablecido el 60% del 
suministro eléctrico en Acapulco. Se han reportado 12 cortes carreteros, con nueve en el tramo 
Chilpancingo-Acapulco, cuatro de ellos con cierre parcial y cuatro con cierre total. 
 
Colaborador Invitado // México ante la nueva globalización 

(2023-10-30, Ángel García Lascurain Valero, El Financiero, . 8)  

El crecimiento económico impulsado por la globalización durante las últimas décadas no ha 
reducido las desigualdades sociales y regionales en México y América Latina. A pesar de esto, 
la globalización sigue siendo una herramienta clave para el desarrollo económico y social, y el 
país tiene la oportunidad de aprovechar su posición geoestratégica y su fuerza laboral calificada 

https://www.efinf.com/clipviewer/6f554bb48caa4f2e6ff032df32ea3287?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e70d843c22ca3fdd33580b613d6343ea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/860534f5482453c52b8e4e6b42b8a3c2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7b0a4606f9b4bd815f78eafacfdd3417?file


 

 

para fortalecer su integración con Norteamérica y aprovechar los beneficios del nearshoring. Sin 
embargo, esto requiere políticas públicas visionarias y congruentes que promuevan un ambiente 
propicio para las inversiones y aumenten la productividad a nivel local. Además, es necesario 
ampliar la infraestructura de comunicaciones y energética para poder fabricar y distribuir. 
 
Prometen no elevar precios al construir 

(2023-10-30, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 11)  

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, se reunió con empresarios en la Ciudad de 
México para evitar especulaciones en los precios de los suministros y productos necesarios para 
la reconstrucción de Guerrero, tras el paso del huracán Otis. El Gobierno de México colaborará 
con el sector privado para implementar un plan de abasto y distribución de materiales para la 
reconstrucción de hospitales, viviendas, escuelas, drenaje, pavimentación, hoteles, restaurantes 
y toda la infraestructura. La secretaria de Economía se reunirá hoy en Acapulco con la 
gobernadora y otros miembros del gabinete para establecer un plan de acción. 
 
Cemex y Grupo Cementos Chihuahua lideran la ruta rumbo a la descarbonización 

(2023-10-30, Fernando Navarrete, El Financiero, . 22)  

La industria del cemento, una de las principales fuentes de emisiones de carbono, está 
intensificando sus esfuerzos para reducir las emisiones de gases contaminantes. Compañías 
como Cemex, GCC, Moctezuma, Elementia y Holcim están acelerando sus proyectos de 
inversión para utilizar combustibles alternativos en los países donde operan. Cemex ha logrado 
reducir sus emisiones de carbono en un 12% desde 2020, y espera reducir hasta un 47% las 
emisiones de CO2 para 2030. La industria del cemento es responsable de al menos el 7% de las 
emisiones globales de carbono, y su consumo se ha acelerado debido a la creciente demanda 
de cemento y concreto para proyectos de infraestructura, vivienda y nearshoring. 
 
Sofomes anticipan reestructura de créditos 

(2023-10-30, Ana Martínez, El Financiero, . 8)  

El huracán Otis ha causado daños significativos en Acapulco y las áreas circundantes, incluyendo 
la destrucción de viviendas e infraestructura. Se espera que se presenten solicitudes de 
reestructuración de créditos y nuevos préstamos para ayudar a reactivar la zona. La Asociación 
de Sofomes en México (Asofom) ha destacado la importancia de la reactivación económica de la 
región y ha ofrecido su apoyo a las autoridades para ayudar a los afectados. Se estima que los 
daños ascienden a 15,000 millones de dólares, con un 80% de los hoteles de Acapulco dañados. 
Las autoridades están trabajando para evaluar los daños y proporcionar asistencia a los 
afectados. 
 
'Otis', ¿solidaridad o botín político? 

(2023-10-29, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El huracán 'Otis' causó la muerte de al menos 27 personas y pérdidas económicas estimadas en 
15 mil millones de pesos en el estado de Guerrero, México. A pesar de las alertas emitidas por 
el Central Hurricane Center de los Estados Unidos, el gobierno mexicano no informó a la 
población ni tomó medidas para mitigar los efectos del huracán. La tragedia destaca la necesidad 
de una infraestructura adecuada y una política que fomente la unión y solidaridad entre los 
mexicanos. El presidente ha llamado a la solidaridad de todos los mexicanos y planea reunirse 
con empresarios para planificar la reconstrucción de la infraestructura dañada. Sin embargo, se 
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cuestiona si el presidente aprenderá de esta lección y abandonará su política de división o si 
utilizará la tragedia y a los afectados como plataforma electoral para su candidata. 
 
México ante la nueva globalización 

(2023-10-30, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El crecimiento económico global de las últimas décadas se basó en la globalización y la 
producción interdependiente, pero no logró reducir las desigualdades sociales y regionales. 
Ahora, la globalización está siendo revisada por académicos, políticos, empresarios y analistas, 
y se plantean tres escenarios: el retorno a la autarquía, el desacoplamiento selectivo de la 
interdependencia por motivos políticos o el rebalanceo de la globalización hacia una nueva 
realidad que enfatice el respeto al medio ambiente y el desarrollo social. El tercer escenario 
parece ser el más probable y ofrece oportunidades para México, como su posición geoestratégica 
privilegiada, una base industrial importante y una fuerza laboral competitiva y calificada. Sin 
embargo, se necesitan políticas públicas visionarias y congruentes para aprovechar estas 
oportunidades, incluyendo la ampliación de la infraestructura de comunicaciones y energética. 
 
Punto de Vista // Otis: solidaridad y subsidiaridad 

(2023-10-30, Isaac Katz, El Economista, . 79)  

El huracán Otis, de categoría 5, ha causado una significativa destrucción de infraestructura 
urbana, comunicaciones y electricidad, así como daños en viviendas y empresas en Acapulco, 
México. A pesar de la solidaridad de la sociedad civil, el presidente López ha rechazado su 
participación y ha instado a que solo el Ejército brinde ayuda. La población ha tenido que recurrir 
al Poder Judicial para permitir la participación de la sociedad civil. Se destaca la importancia de 
la subsidiaridad por parte del Estado en situaciones de emergencia, como la actual, para 
garantizar el abasto de alimentos, servicios de salud, alojamiento temporal y la reconstrucción de 
infraestructura. Sin embargo, el gobierno ha mostrado incompetencia para brindar una respuesta 
eficiente. 
 
Ingrid y Manuel, los huracanes más mortales en la última década 

(2023-10-30, Rolando Ramos, El Economista, . 73)  

En 2013, los huracanes Ingrid y Manuel causaron la muerte de 157 personas y afectaron a más 
de un millón de personas en México. Los huracanes generaron un intenso y prolongado temporal 
de lluvias, causando deslizamientos de laderas y daños a la infraestructura económica y social, 
incluyendo viviendas, salud, educación y comunicaciones. Guerrero fue el estado más afectado, 
con casi tres cuartas partes del impacto total. En 2014, el huracán Odile causó 18 muertos y 
daños en Baja California Sur. Estos eventos destacan la necesidad de mejorar la infraestructura 
y las políticas de prevención y mitigación de desastres. 
 
Proponen fondo para reconstruccion 

(2023-10-30, Redacción, El Economista, . 5)  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un fondo de reconstrucción para las áreas afectadas por el huracán "Lis". Sugirió 
la creación de una Comisión conformada por varias secretarías para coordinar las acciones de 
reconstrucción. Además, pidió una atención expedita de las aseguradoras para el pago de 
indemnizaciones. Guerra Castillo también instó a considerar el apoyo internacional y revisar la 
conveniencia de modificar la ley de Ingresos o establecer estímulos fiscales para el resto de 2023 
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y 2024. También sugirió que la infraestructura hotelera se reconstruya con recursos privados y 
seguros adquiridos por las empresas. 
 
Otis: solidaridad y subsidiaridad 

(2023-10-30, Isaac Katz, El Economista (sitio), )  

El huracán Otis, categoría 5, impactó Acapulco, causando destrucción de infraestructura, 
viviendas y empresas, así como la pérdida de vidas humanas. A pesar de la solidaridad de la 
sociedad civil, el presidente López rechazó su participación, lo que llevó a recurrir al Poder 
Judicial para permitir la ayuda. La subsidiaridad del Estado es crucial en situaciones de 
emergencia, como la actual en Acapulco, para garantizar el abasto de alimentos, servicios de 
salud y la reconstrucción de infraestructura. Sin embargo, el gobierno ha demostrado ser 
incompetente en su labor subsidiaria y en garantizar la seguridad de la población. 
 
Proponen fondo para reconstrucción 

(2023-10-30, Redacción, El Economista (sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un fondo de reconstrucción para las zonas afectadas por Otis, incluyendo un 
financiamiento de alrededor de 100,000 millones de pesos en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2024. Además, sugirió la creación de una Comisión conformada por varias 
secretarías para coordinar la reconstrucción. Guerra Castillo también destacó la necesidad de 
evaluar los daños a la infraestructura, escuelas y hospitales, y de aplicar un programa de empleo 
temporal y ayuda a la población para reconstruir viviendas y enseres domésticos. También instó 
a las aseguradoras a agilizar el pago de indemnizaciones. 
 
Ingrid y Manuel, los huracanes más mortales en la última década 

(2023-10-30, Rolando Ramos, El Economista (sitio), )  

Hace una década, los huracanes Ingrid y Manuel azotaron México, dejando 157 personas 
muertas y más de 1.6 millones de personas afectadas. Las mayores afectaciones ocurrieron en 
Guerrero, donde más de 12,000 viviendas resultaron dañadas. Los sectores de comunicaciones 
y transportes, así como los sectores sociales (vivienda, salud y educación), fueron los más 
perjudicados, con un impacto económico del 58% y 34.7%, respectivamente. En 2014, el huracán 
Odile causó 18 muertes y daños significativos en Baja California Sur. Estos eventos enfatizan la 
necesidad de invertir en infraestructura resiliente y sistemas de alerta temprana para proteger a 
la población y reducir los daños causados por los fenómenos hidrometeorológicos. 
 
Otis demostró la inutilidad del gobierno 

(2023-10-30, Angelica de la Pena, El Sol de México, . 13)  

El huracán Otis de categoría 5 ha devastado Acapulco, México, dejando a cientos de miles de 
personas sin vivienda y destruyendo la infraestructura de servicios. Angélica de la Peña, 
defensora de derechos humanos, critica al presidente López Obrador por no prevenir los estragos 
del huracán y por su respuesta inadecuada a la emergencia. De la Peña insta al presidente a 
abrir caminos para que la ayuda llegue directamente a los afectados y a abstenerse de atacar a 
los medios de comunicación. También señala la necesidad de un acuerdo nacional de apoyo a 
Guerrero y de utilizar el Ejército sin obstruir a las autoridades civiles y sin cancelar la solidaridad 
ciudadana. 
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Los cuidados como derecho humano, un paso determinante para alcanzar la igualdad 
sustantiva 

(2023-10-30, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha reconocido el derecho humano 
de las personas a cuidar, ser cuidadas y al autocuidado, sin que esto comprometa sus proyectos 
de vida. Este reconocimiento implica la redistribución, reducción, reconocimiento, representación 
y remuneración de los cuidados. La redistribución busca asignar de manera más equilibrada el 
trabajo de cuidados no remunerados entre hombres y mujeres, mientras que la reducción implica 
la creación de infraestructura para proveer servicios de cuidado accesibles y de calidad. El 
reconocimiento y representación se pueden promover mediante campañas de difusión y foros de 
participación, donde las personas cuidadoras compartan sus experiencias y necesidades. La 
remuneración de los cuidados busca dignificar las condiciones en las que se prestan estos 
servicios y garantizar los derechos laborales de quienes los realizan. Estas medidas requieren 
recursos presupuestales, por lo que los Estados deben incorporar la perspectiva de género en 
sus políticas tributarias. 
 
Así actuó Zedillo en las primeras horas de Paulina 

(2023-10-30, Alejandro Sánchez, El Heraldo de México (sitio), )  

El huracán Paulina en octubre de 1997, bajo el gobierno de Ernesto Zedillo, dejó cerca de 400 
muertos, 300 mil casas destruidas y más de 100 desaparecidos en Guerrero y Oaxaca. A pesar 
de la magnitud del desastre, el presidente Zedillo fue criticado por la falta de ayuda inmediata a 
los afectados. En contraste, la sociedad civil organizada y la Cruz Roja ofrecieron ayuda 
coordinada y asistencia social. Zedillo puso a disposición de los afectados programas de alerta 
sanitaria, empleo y vivienda temporal, pero fue cuestionado por la eficacia de estos programas. 
En la actualidad, el gobierno de López Obrador ha impedido la ayuda coordinada a los afectados 
por el huracán Otis, lo que ha llevado a la sociedad civil a presentar un amparo para la entrega 
de víveres en Acapulco. 
 
Cuidados, un paso para la igualdad sustantiva 

(2023-10-30, Magda Zulema Mosri Gutiérrez, El Heraldo de México, . 6)  

La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha reconocido el derecho humano 
de las personas a cuidar, ser cuidadas y al autocuidado. Históricamente, el trabajo de cuidados 
ha restringido el acceso a oportunidades y derechos de las mujeres, quienes todavía participan 
más en el trabajo doméstico no remunerado que los hombres. Las mujeres dedican en promedio 
19 horas más al trabajo del hogar por semana que los hombres, lo que afecta su desarrollo 
personal. Para garantizar el derecho de las personas a cuidar y ser cuidadas sin comprometer 
sus proyectos de vida, se requiere un sistema de cuidados y políticas públicas integrales que 
reconozcan, reduzcan, redistribuyan, remuneren y representen los cuidados en la sociedad. Esto 
implica la creación de infraestructura para proveer más servicios de cuidado accesibles y de 
calidad, así como la participación activa de las personas cuidadoras en el diseño de políticas 
públicas sobre cuidados. Además, se requiere la reorientación del gasto público hacia la creación 
y fortalecimiento de servicios de cuidados. 
 
En Puebla, 313 casas dañadas 

(2023-10-30, Claudia Espinoza, El Heraldo de México, . 26)  
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El huracán Otis ha causado daños a la infraestructura y viviendas en Puebla. Hasta ahora, 313 
viviendas han resultado afectadas, con dos de ellas reportadas como pérdida total. Un censo 
realizado por la Secretaría de Gobernación estatal ha identificado 63 casas adicionales con daños 
en la infraestructura, sumándose a las 250 ya detectadas. El DIF estatal ha entregado 200 
despensas y 195 colchonetas como parte de los esfuerzos de ayuda. 
 
El petróleo y la nueva geopolítica Mundial 
(2023-10-30, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El 16 de octubre se conmemoró el 50 aniversario del embargo de petróleo impuesto por la OPEP, 
que tuvo un impacto significativo en el sector energético mundial. Sin embargo, desde entonces, 
ha habido una diversificación de las fuentes energéticas, impulsada por la transición hacia una 
matriz energética más sostenible. China lidera la generación de energías renovables y la 
producción de vehículos eléctricos, seguida de la Unión Europea y Estados Unidos. Se espera 
que la demanda de petróleo alcance su punto máximo en 2022, y la demanda de carbón y gas 
siga un camino similar en las próximas décadas. Los países árabes, que controlan una tercera 
parte de las exportaciones de combustibles fósiles, están diversificando sus inversiones en gas 
natural, hidrógeno y energías renovables. México debe unirse a esta transición, disminuyendo 
las emisiones de metano, acelerando la electromovilidad, reconvirtiendo sus refinerías y 
invirtiendo en infraestructura de energías renovables y transmisión eléctrica para aprovechar los 
beneficios del nearshoring y garantizar la seguridad energética. 
 
Contra Las Cuerdas // Así actuó Zedillo al llegar Paulina 

(2023-10-30, Alejandro Sánchez, El Heraldo de México, . 10)  

El huracán Paulina, en 1997, dejó cerca de 400 muertos, 300 mil casas destruidas y más de 100 
desaparecidos en Guerrero y Oaxaca. El gobierno de Ernesto Zedillo fue cuestionado por su 
respuesta a la tragedia, a pesar de poner a disposición programas de empleo, alerta sanitaria y 
vivienda temporal. Zedillo se metió en la zona del desastre y, a pesar de los reclamos, se quedó 
a remover escombros con pala en mano. La Cruz Roja y la sociedad civil organizada criticaron la 
ineficacia de las autoridades y la falta de infraestructura de servicios básicos para los sectores 
más desprotegidos. A pesar de las críticas, Zedillo celebró la ayuda de agrupaciones civiles y 
puso a disposición programas gubernamentales. En la actualidad, tras el paso del huracán Otis, 
el abogado Abraham Cano ha promovido un amparo para la entrega de víveres en Acapulco. 
 
Diputados proponen crear un fondo de reconstrucción 

(2023-10-30, Claudia Arellano, La Razón On line (Sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en Guerrero, con 
capitales de la banca de desarrollo y la banca comercial. Se propone destinar alrededor de 100 
mil millones de pesos para la reconstrucción de infraestructura, viviendas y enseres domésticos. 
Además, se sugiere reconstruir la infraestructura hotelera con los recursos privados de la cadena 
de hotelería internacional y los seguros de catástrofes. Se insta a establecer comedores y centros 
de atención médica y de abasto utilizando a Diconsa, IMSS, ISSSTE y al Sector Salud, para 
atender enfermedades y suministrar medicamentos. Funcionarios de la Secretaría de Hacienda 
aseguraron que no habría límites para apoyar a los afectados por el huracán Otis. 
 
Diputados proponen crear un fondo de reconstrucción 
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(2023-10-30, Claudia Arellano, La Razón de México, . 9)  

La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, ha propuesto la creación de 
un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en el presupuesto del 2024. La 
propuesta incluye un financiamiento de alrededor de 100 mil millones de pesos y la creación de 
una Comisión conformada por varias secretarías. Guerra Castillo sugiere que la infraestructura 
hotelera se reconstruya con recursos privados y seguros de empresas, mientras que las viviendas 
y enseres domésticos de la población sean reconstruidos mediante un programa de empleo 
temporal y ayuda. Además, se propone establecer comedores y centros de atención médica para 
atender enfermedades y suministrar medicamentos. Funcionarios de la Secretaría de Hacienda 
han explicado a los legisladores la existencia de recursos para atender la emergencia causada 
por el huracán Otis. 
 
Diputados proponen crear fondo de reconstrucción 

(2023-10-30, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en Guerrero tras el 
paso del huracán Otis. La propuesta sugiere destinar alrededor de 100 mil millones de pesos 
para la primera etapa de reconstrucción, provenientes de la Banca de Desarrollo y la Banca 
Comercial. Se propone crear una Comisión conformada por varias secretarías, para supervisar 
la reconstrucción de viviendas y enseres domésticos, así como la infraestructura dañada. Se 
sugiere que la infraestructura hotelera sea reconstruida con recursos privados y seguros de las 
empresas. 
 
Cumbre para la reconstrucción de Acapulco tras destrucción por Otis 

(2023-10-30, El Independiente, El Independiente, . 13)  

La Secretaría de Economía (SE) se reunirá con la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, 
para establecer un plan de acción para la reconstrucción de Acapulco, tras el paso del huracán 
'Otis'. La prioridad será la reconstrucción de hospitales, viviendas, escuelas, drenaje, 
pavimentación, alumbrado público, hoteles y restaurantes, así como toda la infraestructura 
indispensable para la recuperación de la zona. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
anunciado apoyos del gobierno federal, banqueros y aseguradoras, incluyendo créditos a la 
palabra y entrega de víveres. El gobierno mantendrá los planes de contingencia y de ayuda a la 
población damnificada. La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, ha 
propuesto la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en 
Guerrero, con una inversión de alrededor de 100 mil millones de pesos. Por otro lado, el SAT ha 
declarado días inhábiles en Acapulco, para que los contribuyentes con obligaciones fiscales 
puedan cumplir con ellas de manera oportuna. El Gobierno de México ha cobrado el Bono 
Catastrófico emitido en 2020 para atender la emergencia derivada del huracán 'Otis', con una 
cobertura de 485 millones de dólares. 
 
Sin regateos políticos, se deben destinar recursos suficientes y constantes para la 
reconstrucción de Acapulco y zonas afectadas: Marcela Guerra 

(2023-10-30, Redacción, Club Jurídico Yucatán YUC (Sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en Guerrero, con 
capitales de la Banca de Desarrollo y la Banca Comercial. Sugirió destinar alrededor de 100 mil 
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millones de pesos del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 para la primera 
etapa de reconstrucción. Además, propuso establecer comedores y centros de atención médica 
y de abasto para la población, y reconstruir la infraestructura hotelera con recursos privados y 
seguros. También urgió a una atención expedita de las aseguradoras para el pago de 
indemnizaciones a la población. 
 
Sin regateos políticos, se deben destinar recursos suficientes y constantes para la 
reconstrucción de Acapulco y zonas afectadas: Marcela Guerra 

(2023-10-30, Redacción, Nuevo México Plural EDOMEX (sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en Guerrero, con 
capitales de la Banca de Desarrollo y la Banca Comercial, como parte del Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2024. Además, sugirió la revisión de la Ley de Ingresos para fijar 
estímulos fiscales al Impuesto Sobre la Renta, cuotas al IMSS e Infonavit, y considerar el apoyo 
internacional. Guerra Castillo destacó la importancia de la reconstrucción de viviendas y enseres 
domésticos, así como de la infraestructura hotelera, con recursos privados y seguros. También 
instó a establecer comedores y centros de atención médica y abasto, y a una atención expedita 
de las aseguradoras para el pago de indemnizaciones. 
 
Sin regateos políticos, se deben destinar recursos suficientes y constantes para la 
reconstrucción de Acapulco y zonas afectadas: Marcela Guerra 

(2023-10-30, Redacción, News México (Sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en Guerrero, con 
capitales de la Banca de Desarrollo y la Banca Comercial. La propuesta incluye la creación de 
una Comisión conformada por varias secretarías para liderar la reconstrucción. Guerra Castillo 
sugirió la creación de comedores y centros de atención médica y abasto utilizando a Diconsa, 
IMSS, ISSSTE y al Sector Salud, para atender enfermedades y suministrar medicamentos. 
También propuso establecer una estrategia para reconstruir la infraestructura hotelera con 
recursos privados de la cadena de hotelería internacional y seguros por catástrofes. La presidenta 
de la Cámara de Diputados destacó la importancia de una atención expedita y menos burocrática 
de las aseguradoras para el pago de indemnizaciones a la población afectada. 
 
Ya arrancó construcción de Mercado del Bienestar 

(2023-10-30, Omar Romero, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha iniciado la construcción del 
Mercado del Bienestar en Othón P. Blanco, Quintana Roo, con una inversión de casi 87 millones 
de pesos. El mercado, que forma parte de los proyectos estratégicos del gobierno federal, contará 
con 38 locales de artesanías, 10 de comida, pasillos, sanitarios, bodegas, cuartos de máquinas 
y estacionamiento. El objetivo de la construcción es complementar el desarrollo económico cerca 
de una de las estaciones del Tren Maya, beneficiando a más de 31 millones de visitantes que 
llegarán al estado. Desde 2019, la Sedatu ha realizado 54 obras urbanas en Quintana Roo, 
incluyendo mejoras y ampliaciones de vivienda. 
 
Propone diputada Marcela Guerra, la creación de un Fondo de Reconstrucción para 
Acapulco y zonas afectadas en Guerrero 
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(2023-10-29, Redacción, Línea Política MX (sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, ha 
propuesto la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en 
Guerrero, con un financiamiento de alrededor de 100 mil millones de pesos. Esto se debe a los 
daños causados por el huracán Grace y las lluvias recientes. Guerra Castillo sugirió que la 
infraestructura hotelera se reconstruya con recursos privados y seguros, mientras que las 
viviendas y enseres domésticos se reconstruyan a través de un programa de empleo temporal y 
ayuda a la población. También instó a una atención expedita y menos burocrática de las 
aseguradoras para el pago de indemnizaciones a los bienes de la población. 
 
Propone la bancada del PRI en Diputados que en el Presupuesto de Egreso crear un fondo 
para la reconstrucción de Acapulco: Marcela Guerra 

(2023-10-29, Felix Muñiz, Punto Aéreo (Sitio), )  

La Presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso destinar recursos 
suficientes y constantes para la reconstrucción de Acapulco y zonas afectadas por el Huracán 
Otis, a través de la creación de un Fondo de Reconstrucción con capitales de la Banca de 
Desarrollo y la Banca Comercial. Se propone destinar alrededor de 100 mil millones de pesos en 
2024, con la creación de una Comisión conformada por diversas secretarías para supervisar la 
reconstrucción. Además, se sugiere establecer comedores y centros de atención médica y 
abasto, así como programas de empleo temporal y ayuda a la población para la reconstrucción 
de viviendas y enseres domésticos. La infraestructura hotelera se deberá reconstruir con recursos 
privados y seguros de las empresas. Se pide una atención expedita y menos burocrática de las 
aseguradoras para el pago de indemnizaciones. 
 
Propone presidenta de la Cámara de Diputados Fondo de Reconstrucción para Acapulco 
de 100 mdp 

(2023-10-29, Patricia Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

La presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso 
la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y zonas afectadas en Guerrero, con 
un financiamiento de alrededor de 100 mil millones de pesos asignado en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2024. La legisladora federal instó a destinar recursos suficientes 
y constantes para levantar al Puerto, incluyendo la reconstrucción de viviendas y enseres 
domésticos. Además, señaló la importancia de establecer comedores y centros de atención 
médica y abasto para atender enfermedades y suministrar medicamentos. Guerra Castillo 
también urgió una atención expedita de las aseguradoras para el pago de indemnizaciones a los 
bienes de la población, como casas, autos y comercios. 
 
Congresistas cuestionan a titular de SEDUVI sobre construcciones irregulares 

(2023-10-29, Redacción, EDT Estado del Tiempo MX (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (SEDUVI), Carlos Alberto Ulloa Pérez, 
compareció ante el Congreso de la Ciudad de México para responder preguntas sobre la política 
de vivienda. Ulloa Pérez aseguró que se han aplicado sanciones a espectaculares ilegales no 
retirados y se retirarán una vez que desistan de los amparos. También se refirió a las 
construcciones irregulares, afirmando que se han demolido 35 y se han emitido 10 órdenes de 
demolición. Señaló que la SEDUVI ha invertido 3 mil 600 millones de pesos en infraestructura 
urbana y vivienda, beneficiando a 7.5 millones de personas. Sin embargo, la legisladora Daniela 
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Gicela Álvarez Camacho afirmó que hay más de 500 construcciones irregulares en la ciudad. Por 
su parte, la diputada Maxta Iraís González Carrillo mencionó la falta de infraestructura básica y 
mantenimiento en algunas unidades habitacionales. Ulloa Pérez también respondió a preguntas 
sobre su patrimonio y el uso de recursos públicos para promocionar su imagen. 
 
Marcela Guerra plantea creación de un fondo de reconstrucción para Acapulco, Guerrero 

(2023-10-29, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, ha 
propuesto la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y otras zonas afectadas en 
Guerrero, financiado por la Banca de Desarrollo y la Banca Comercial, como parte del 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024. Se estima un financiamiento inicial 
de 100 mil millones de pesos. También se propone la creación de una Comisión compuesta por 
varias secretarías para coordinar la reconstrucción. Guerra Castillo enfatizó la importancia de la 
recuperación de Acapulco y la necesidad de acciones estratégicas en la región. También sugirió 
apoyo internacional y la revisión de la conveniencia de modificar la Ley de Ingresos o emitir 
decretos que establezcan estímulos fiscales. Se destacó la importancia de reconstruir la 
infraestructura hotelera con recursos privados y seguros, y establecer comedores y centros de 
atención médica y abasto utilizando recursos de Diconsa, IMSS, ISSSTE y el Sector Salud. 
También se instó a una atención expedita y menos burocrática de las aseguradoras para el pago 
de indemnizaciones a los bienes de la población. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Advierten escasez 

(2023-10-30, Alfredo González, Reforma, . 1,3)  

El Gobierno federal de México ha restringido la importación de 68 petroquímicos de uso industrial, 
que también se utilizan para adulterar gasolinas y diesel, lo que podría resultar en un aumento 
de precios y escasez de productos. El Consejo Coordinador Empresarial ha expresado su 
preocupación por el impacto en las cadenas de suministro de diversos sectores, incluyendo 
lubricantes y aditivos, plásticos, automotriz, textiles, detergentes, llantas, amoniaco, fertilizantes 
y componentes médicos. La medida es parte de los esfuerzos del gobierno para combatir el 
mercado ilícito de combustibles. 
 
Apoyan aumento al minisalario 

(2023-10-30, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,3)  

El sector empresarial apoyará un aumento del salario mínimo diario cercano al 10% para 2024, 
con el objetivo de alcanzar un incremento de más del 100% para finales del sexenio. Las 
negociaciones para determinar el ajuste salarial del próximo año comenzarán en noviembre en 
la Comisión Nacional del Salarios Mínimos (Conasami). Empresarios consultados están a favor 
de alcanzar el objetivo del gobierno de un alza real acumulada del salario mínimo del 100% para 
el fin del sexenio. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) propuso un 
aumento del 12%, mientras que la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) propuso 
un aumento del 10%. José Abugaber, presidente de Concamin, advirtió que un aumento mayor 
podría generar presiones inflacionarias y afectar el poder adquisitivo de las familias. 
 
Desde El Piso De Remates // Los retos de la reconstrucción 

(2023-10-30, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 5)  
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El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se reunirá con el Consejo Coordinador 
Empresarial para coordinar la reconstrucción de Acapulco y los municipios afectados por el 
huracán Otis. Se requiere el apoyo del sector privado, garantías de seguridad, estímulos fiscales, 
y programas de apoyo de empleo temporal para los trabajadores del turismo que se quedarán 
sin ingresos. Los daños causados por Otis, incluyendo la afectación a comercios, hoteles, 
viviendas, escuelas, hospitales, redes carreteras y de energía, superan los 18,000 mdp del 
Fonden. Empresas han abierto centros de acopio de despensas y donativos, mientras que las 
aerolíneas, bancos, aseguradoras y Telmex y América Móvil han ofrecido apoyo. Por otro lado, 
la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, y la alcaldesa de Acapulco, Abelina López, han 
sido criticadas por su incapacidad para actuar y justificar los saqueos. 
 
Empresarios y ONU México crean Grupo de Trabajo para empleo digno a Migrantes 

(2023-10-29, Lilia González, El Economista (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha establecido un Grupo de Trabajo en colaboración 
con la ONU México y la organización Agenda Migrante para ofrecer empleo digno y formal a 
migrantes como una medida para abordar la crisis migratoria en el país. El Grupo de Trabajo, 
encabezado por Francisco Cervantes, presidente del CCE, Peter Grohmann, coordinador 
Residente de las Naciones Unidas en México, y Eunice Rendón, coordinadora de la organización 
Agenda Migrante, busca implementar un "modelo migrante seguro, ordenado, humano y 
productivo" para detectar ofertas laborales para los migrantes, capacitarlos y vincularlos con las 
empresas. La iniciativa es parte de los esfuerzos del sector privado para frenar la crisis migratoria 
y ofrecer empleo formal y digno a los migrantes. 
 
Decreto pernicioso, piden suspenderlo 

(2023-10-30, Marco A. Mares, El Economista (sitio), )  

El decreto presidencial que prohíbe la importación de 64 productos para combatir el mercado 
ilícito de combustibles ha generado preocupación en diversos sectores industriales. El presidente 
de la Comisión de Energía del Consejo Coordinador Empresarial, Régulo Salinas, advierte sobre 
los graves riesgos que implica esta medida, que podría llevar a la escasez de productos y el 
desabasto de insumos para la producción. Salinas pide la suspensión del decreto y un diálogo 
con los sectores industriales para encontrar una solución efectiva. La medida ha generado 
repercusiones negativas en el contexto del T-MEC y en la confianza de los inversionistas. 
Además, la compañía ferroviaria Canadian Pacific Kansas City ha frenado la importación de 
combustible y petroquímicos de Texas a México debido al decreto. En otro tema, el Gran Premio 
de Fórmula 1 en México registró récord de asistencia y generó una derrama económica de más 
de 15 mil 600 millones de pesos para el sector de comercio, servicios y turismo. 
 
*El huracán "Otis" provocó daños en el 80% del sector de servicios y comercio de 
Acapulco: Concanaco Servytur 

(2023-10-30, Redacción, AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio), )  

El huracán "Otis" ha dejado a más de 500,000 usuarios sin suministro eléctrico en Guerrero, 
México. Aunque la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha anunciado avances en la 
restauración del servicio, las cifras no han variado en más de 24 horas. La Secretaría de Energía 
ha informado que se han restablecido a 202,932 usuarios, pero aún quedan 301,408 sin 
electricidad. Se han desplegado más de mil trabajadores para atender la emergencia. Por otro 
lado, el huracán ha causado daños en el 80% del sector de servicios y comercio de Acapulco, 
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según la Confederación de Cámaras Nacionales de comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur). Se estima que la recuperación de las actividades será lenta y que la infraestructura 
física de hoteles y establecimientos podría tardar hasta dos años en restablecerse por completo. 
El huracán "Otis" ha dejado al menos 27 personas muertas y cuatro desaparecidas en Guerrero. 
 
URGE DETENER LA RAPIÑA EN ACAPULCO, EXIGEN EMPRESARIOS 

(2023-10-30, Redacción, Pasaporte Informativo (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR México) ha expresado su preocupación por la falta de seguridad y asistencia a los 
empresarios de Guerrero tras el huracán Otis. Los comerciantes y empresarios locales han 
informado de saqueos y actos de rapiña, sin recibir respuesta de las autoridades. La 
Confederación ha solicitado la intervención de las autoridades competentes para restablecer la 
seguridad en la zona y el Estado de derecho. Además, ha establecido centros de acopio en las 
257 Cámaras Empresariales para recolectar alimentos, agua, cobijas y otros recursos esenciales 
para ayudar a la población necesitada de Guerrero. 
 
Analiza IP viabilidad de recurrir a amparo si se reduce la jornada laboral 
(2023-10-30, El Heraldo de Chihuahua, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de Coparmex Chihuahua, Salvador Carrejo Orozco, ha advertido que su 
organización buscaría interponer un recurso legal si se aprueba la iniciativa para reducir la 
jornada laboral de 48 a 40 horas. Carrejo argumenta que la propuesta no tiene en cuenta las 
condiciones de productividad de las empresas y podría afectar negativamente a las micro y 
pequeñas empresas. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) Chihuahua y la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) también se han pronunciado en contra 
de la iniciativa. Estas organizaciones argumentan que una reducción de la jornada laboral restaría 
competitividad y aumentaría los costos, lo que podría llevar a un aumento de los precios al 
consumidor. 
 
Reducción de jornada laboral provocaría pérdida de productividad y desempleo 

(2023-10-30, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

El presidente de la Coparmex Tampico, Lic. Gonzalo Treviño Rodríguez, ha expresado que no 
es el momento adecuado para aumentar los costos laborales, y ha llamado a aumentar la 
productividad en su lugar. Treviño Rodríguez señaló que este año se han producido tres 
aumentos significativos en los costos laborales, incluyendo el aumento del salario mínimo, el 
aumento de los días de vacaciones y el aumento de las aportaciones de las empresas al fondo 
de pensiones de los trabajadores. Destacó que la prioridad debe ser aumentar la productividad 
para no perder competitividad. Además, Treviño Rodríguez afirmó que seguirán impulsando 
desde Coparmex subir el salario mínimo, con la meta de llegar a la línea de bienestar familiar en 
2026. 
 
Coparmex CDMX y el Consejo de la Comunicación unen esfuerzos para difundir campañas 
sociales 

(2023-10-30, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

COPARMEX Ciudad de México y el Consejo de la Comunicación han firmado un acuerdo de 
colaboración para difundir sus actividades entre sus miembros. El acuerdo incluye la divulgación 
de campañas, como la actualización de la credencial para votar, y la creación de programas 
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educativos de alta calidad. El objetivo es promover la excelencia en la comunicación, la 
responsabilidad social y la capacitación de los profesionales. Además, se desarrollará un 
diplomado para 500 gerentes de administración para mejorar la gestión de la comunicación 
interna. El acuerdo de colaboración finalizará el 31 de diciembre de 2024. 
 
Son insuficientes los policías en el estado, dicen empresarios 

(2023-10-30, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) del Caribe, Eduardo Martínez 
González, ha solicitado al secretario de Seguridad Pública, Julio César Gómez, que busque 
estrategias para ampliar la plantilla de policías en Quintana Roo, México. Martínez González 
señaló que el estado necesita al menos 4 mil elementos, en lugar de los actuales mil 700, para 
cubrir sus necesidades. Además, solicitó mejoras en los retenes de seguridad y la construcción 
de casetas para los elementos policiales. En otro tema, el líder empresarial expresó su 
desacuerdo con la propuesta de reducir la jornada laboral a 40 horas, argumentando que las 
empresas medianas y pequeñas no tienen la capacidad para implementar esta medida de 
manera acelerada. Además, criticó la desaparición de 13 de los 14 fideicomisos del Poder Judicial 
de la Federación, argumentando que esto perjudicará a todo el aparato de procuración de justicia. 
 
Conmociona a comunidad de SLRC asesinato de empresario 

(2023-10-30, Redacción, Poder MX BC (sitio), )  

La comunidad de San Luis Río Colorado, Sonora, ha expresado su tristeza y enojo por el 
asesinato del empresario Gerardo Esquer Terán. La Conferderación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) sección San Luis Río Colorado ha exigido una investigación exhaustiva y 
rápida para esclarecer el crimen, así como la implementación de estrategias para inhibir la 
violencia y los delitos en la ciudad. La Coparmex ha instado a las autoridades a castigar a los 
responsables de este crimen, tanto materiales como intelectuales. 
 
CEESP anticipa un crecimiento mayor al 3% durante 2023 

(2023-10-30, 24 Horas, 24 Horas, . 18)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), ha pronosticado un crecimiento económico superior al 3% para 
México este año, a pesar de una desaceleración en el margen. Aunque la actividad económica 
se mantiene favorable, se ha registrado una desaceleración y una tendencia a la baja. El CEESP 
destacó que la economía marcha bien, mejor de lo previsto, pero advirtió que sería preocupante 
si esta tendencia a la debilidad se prolongara. A pesar de esto, el CEESP proyecta un crecimiento 
económico superior al 3% para 2021. 
 
CCEH: Prevén aumento de actividad en cierre de año 

(2023-10-30, Ignacio García, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de Hidalgo (CCEH), Alejandro 
Sánchez Ramírez, prevé un aumento de la actividad económica para el cierre de año, alcanzando 
niveles previos a la pandemia de Covid-19 en distintos sectores. Sánchez Ramírez destacó la 
confianza de las grandes empresas para invertir en proyectos estratégicos, aprovechando la 
ubicación geográfica del estado, los bajos niveles de inseguridad y la cercanía con el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Además, mencionó que Hidalgo es una de las entidades 
favorecidas por el "nearshoring", lo que favorece el crecimiento de la economía. 
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"Puebla está hoy en el corazón de NY con catrinas de Día de Muertos»: Gaby Bonilla 

(2023-10-30, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

La presidenta honoraria del Patronato del SEDIF, Gaby Bonilla, inauguró una exposición de 
catrinas y esculturas en Times Square, Nueva York, con el objetivo de fomentar las tradiciones y 
mantener una buena relación con la comunidad mexicana y poblana que vive en la ciudad. La 
exposición, que forma parte de la iniciativa "Mexico Week New York", contó con el apoyo del 
gobernador Sergio Salomón, el Consulado de México en Nueva York, la Secretaría de Economía 
y el Consejo Coordinador Empresarial, entre otros. La presidenta municipal de Atlixco, Ariadna 
Ayala, celebró la proyección de su ciudad en Nueva York, mientras que el cónsul de México en 
Nueva York, Jorge Islas, reconoció el liderazgo y visión del gobernador Salomón en la exposición, 
que refuerza la mexicanidad de los paisanos en la ciudad y comparte la cultura y sincretismo del 
país. 
 
Promoverá Coparmex el voto informado en Querétaro 

(2023-10-30, Miguel Tierrafría, AM de Querétaro QRO (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Querétaro ha lanzado la 
estrategia "Participo, Voto y Exijo" para promover la participación ciudadana en el proceso 
electoral de 2024. La estrategia incluye la invitación a foros para conocer las propuestas de los 
ciudadanos. Además, se está llevando a cabo un programa de credencialización en colaboración 
con el Instituto Nacional Electoral (INE) para actualizar las credenciales de votante, ya que el 
26% de la población en Querétaro tiene credenciales vencidas o con lugares de residencia 
incorrectos. La estrategia busca fomentar la participación ciudadana informada y activa, 
independientemente de la preferencia política. 
 
Lanzan empresarios cruzada para dar empleo a migrantes 

(2023-10-30, Arturo Rivero, El Pulso Laboral (Sitio), )  

El sector privado de México, liderado por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), ha lanzado 
un "modelo migrante seguro, ordenado, humano y productivo" para ofrecer empleo formal a 
migrantes en diversas industrias. La iniciativa, en colaboración con Agenda Migrante y la ONU 
México, busca frenar la crisis migratoria y garantizar salarios dignos a los trabajadores migrantes. 
Los sectores participantes incluyen la industria manufacturera, la construcción, la hotelería y la 
agricultura. El modelo se basa en una estrategia de desarrollo regional, que promueve la inversión 
en las zonas de origen de los migrantes, con el objetivo de reducir la necesidad de migrar. 
 
Coparmex CDMX y el Consejo de la Comunicación unen esfuerzos para difundir campañas 
sociales 

(2023-10-30, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

COPARMEX Ciudad de México y el Consejo de la Comunicación han firmado un acuerdo de 
colaboración para difundir sus actividades entre sus miembros y fomentar la participación 
ciudadana. El acuerdo, que finalizará en diciembre de 2024, permitirá la divulgación de campañas 
del Consejo de la Comunicación, como la actualización de la credencial para votar. Además, 
COPARMEX CDMX y el Consejo de la Comunicación desarrollarán un diplomado para 500 
gerentes de administración para mejorar la gestión de la comunicación interna. La alianza 
también promoverá otras campañas, como el "Movimiento a Favor de la Labor Empresarial", el 
"Movimiento por la Salud" y el "Movimiento por la Educación". 
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Reducción de jornada laboral provocaría pérdida de productividad y desempleo. 
(2023-10-30, Redacción, Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), )  

El presidente de la Coparmex Tampico, Gonzalo Treviño Rodríguez, ha expresado su oposición 
a la aprobación de una reforma social que aumentaría los costos para las empresas. Treviño 
señaló que este año ya se han implementado tres aumentos de costos significativos, incluido el 
aumento del salario mínimo, el aumento de los días de vacaciones y el aumento de las 
aportaciones de las empresas al fondo de pensiones de los trabajadores. Afirmó que, en lugar de 
aumentar los costos, es necesario aumentar la productividad para compensar estos aumentos. 
Treviño advirtió que un nuevo aumento de costos podría resultar en una pérdida de competitividad 
para las empresas. También señaló que actualmente hay entre 1.2 y 1.6 millones de vacantes 
que no se pueden cubrir debido a la falta de mano de obra, lo que dificultaría aún más la 
aprobación de una reforma que redujera la jornada laboral. Treviño instó al gobierno a reducir las 
regulaciones y a las empresas a invertir en innovación y capacitación para aumentar la 
productividad. 
 
Los retos de la reconstrucción 

(2023-10-30, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se reunirá con el Consejo Coordinador 
Empresarial para coordinar la reconstrucción de Acapulco y los municipios afectados por el 
huracán Otis. El sector privado ha mostrado su solidaridad, abriendo centros de acopio y donando 
efectivo. Sin embargo, se exige garantizar la seguridad, especialmente después de la rapiña y 
los asaltos en la carretera. Además, se necesitan estímulos fiscales y programas de apoyo al 
empleo temporal para los trabajadores del turismo que se quedarán sin ingresos. La gobernadora 
de Guerrero, Evelyn Salgado, y la alcaldesa de Acapulco, Abelina López, han sido criticadas por 
su falta de acción y justificación de los saqueos. 
 
Empresas crean esquemas fiscales híbridos para defraudar al SAT y al IMSS 

(2023-10-30, Mario Mendoza, Publimetro, . 10)  

La Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (AMECH) ha denunciado que muchas 
empresas en México están utilizando esquemas fiscales y patronales híbridos para defraudar al 
fisco, evadir cuotas de seguridad social y engañar al SAT, IMSS e InfonaVI. Estos empleadores 
utilizan al menos nueve mecanismos para evadir impuestos, incumplir con las prestaciones de 
ley y aumentar sus ganancias de forma ilícita. Entre estos mecanismos se incluye la entrega de 
vales de despensa, bonos de puntualidad o asistencia, planes privados de jubilación o retiro, 
fideicomisos educativos, honorarios, regalías por derecho de autor y membresías deportivas o 
médicas. Estas prácticas han surgido entre la informalidad y ahora se han extendido a las 
empresas formales. Los trabajadores más vulnerables a estos esquemas son los empleados 
eventuales y aquellos que buscan empleos adicionales para cubrir sus necesidades básicas. La 
Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha llamado a las autoridades a 
tomar medidas para combatir esta situación. 
 
Promoverá Coparmex el voto informado 

(2023-10-30, Miguel Tierrafría, AM de Querétaro QRO (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de Querétaro ha lanzado una 
estrategia llamada Participo, Voto y Exijo para promover la participación ciudadana y la toma de 
decisiones informadas en el proceso electoral de 2024. La estrategia incluye la organización de 
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debates y diálogos con candidatos, la renovación de credenciales de votante y la promoción de 
la participación ciudadana antes y después de las elecciones. La Coparmex busca que los socios 
y colaboradores conozcan las propuestas y participen activamente en el proceso electoral. El 
objetivo es fomentar la participación ciudadana, informar sobre las propuestas de los candidatos 
y exigir el cumplimiento de las promesas de campaña. 
 
Empresas crean esquemas fiscales híbridos para defraudar al SAT e IMSS 

(2023-10-29, Redacción, Mario Mendoza Rojas, Publimetro (sitio), )  

La Asociación Mexicana de Empresas de Capital Humano (AMECH) ha denunciado que 
numerosas empresas en México utilizan esquemas fiscales y patronales híbridos para defraudar 
y evadir impuestos, incumpliendo con las prestaciones laborales de ley. Algunos de los 
mecanismos utilizados incluyen la entrega de vales de despensa, bonos de puntualidad o 
asistencia, planes privados de jubilación o retiro, fideicomisos educativos, honorarios, regalías 
por derechos de autor y membresías deportivas o médicas. Estas prácticas ilegales han surgido 
entre la informalidad y ahora se han extendido a las empresas formales. Según el presidente de 
Capital Humano y Seguridad Social de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Héctor Márquez Pitol, esto ha dado lugar a una "neoinformalidad" en el mercado 
laboral, donde hasta el 60% del salario de los trabajadores se paga a través de honorarios, 
evadiendo así las responsabilidades fiscales y laborales. Estas prácticas afectan la recaudación 
del SAT e IMSS y los derechos laborales de los trabajadores. 
 
A horas de ser reabierta: Reportan presencia de fuego en la Línea 1 del Metro CDMX 

(2023-10-29, Redacción, Sopitas (sitio), )  

La Línea 1 del Metro CDMX, que había estado cerrada por remodelación durante más de un año, 
fue reabierta al público el domingo 29 de octubre de 2023. Sin embargo, a pocas horas de su 
reapertura, se registró un incendio en la estación Moctezuma. Aunque la situación fue atendida 
y no representó un riesgo para la operación, este incidente generó sorpresa y molestia entre los 
usuarios. El segundo tramo de la Línea 1, que va de Balderas a Observatorio, cerrará en los 
próximos días, aunque todavía no se ha anunciado una fecha exacta. Los RTP seguirán 
brindando servicio de apoyo en algunas estaciones. 
 
Ocho de cada 10 empresas jaliscienses tienen dificultades para contratar empleados 

(2023-10-29, El Occidental, Cobertura 360 (sitio), )  

La Coparmex en Jalisco ha revelado que el 85% de las empresas en la entidad tienen dificultades 
para encontrar perfiles adecuados para ocupar vacantes. Esto se debe a las consecuencias de 
la pandemia, la digitalización y la búsqueda de un equilibrio entre la vida laboral y personal. 
Durante los últimos cinco años, Jalisco ha experimentado una disminución del 3% en la 
informalidad, mientras que a nivel nacional solo ha disminuido un 1.3%. La Coparmex Jalisco ha 
trabajado para vincular cerca de mil vacantes a través de la red Educación Dual, la creación de 
360 comunidades a través de Red Banco de Empleo y la promoción de empleabilidad con sentido 
social. 
 

TREN MAYA 
 
Razones // Acapulco 2.0 o la tierra de nadie 

(2023-10-30, Jorge Fernández Menéndez, Excélsior, . 8)  
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La destrucción causada por el huracán Grace en Acapulco ha sido devastadora, especialmente 
en las zonas populares que dependen del turismo familiar. La reconstrucción de la ciudad 
requerirá una inversión masiva y un plan a largo plazo. Los propietarios de departamentos y 
condominios, muchos de los cuales no viven en el área, necesitarán recursos para reconstruir 
sus propiedades. Además, se debe garantizar la seguridad y contener los saqueos, así como 
implementar un programa de reconstrucción financiado por el gobierno. Esta reconstrucción 
debería aprovechar la oportunidad para planificar la ciudad de manera más ordenada y 
redistribuir la población. A pesar de la magnitud de la destrucción, la reconstrucción de Acapulco 
es factible y requerirá una inversión de alrededor de 20 mil millones de dólares. Este proyecto 
podría ser el legado del próximo gobierno y establecer modelos para el futuro. 
 
Siembra vientos y cosecharás huracanes 

(2023-10-30, Cecilia Soto González, Excélsior, . 10)  

El gobierno del presidente López Obrador se ha enfrentado a una serie de desafíos que han 
afectado su imagen pública. A pesar de su exitosa campaña de rebranding, la pandemia ha sido 
un obstáculo, con aproximadamente un millón de muertes por COVID-19. La campaña de 
vacunación ha suavizado el impacto de esta crisis, pero la falta de previsión y la ausencia de 
medidas preventivas han dañado la imagen del gobierno. Además, la desaparición del Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden) ha generado descontento, ya que la gente cree que se han robado 
los recursos destinados a desastres naturales. El Fonden fue utilizado para financiar el Tren 
Maya, violando su propósito original. Por otro lado, la destrucción de las capacidades 
administrativas del sector público ha llevado a una falta de reacción a crisis como el huracán Otis. 
A pesar de estos desafíos, el gobierno ha logrado mantener su base de apoyo, aunque la opinión 
pública se ha vuelto más crítica. 
 
En El Filo // Cumbre de Palenque: despedida a los amigos 

(2023-10-30, Ricardo Pascoe Pierce, Excélsior, . 31)  

El autor critica la respuesta del gobierno federal, especialmente del presidente, ante la crisis 
causada por el huracán Otis en Acapulco. Considera que el presidente está evadiendo sus 
responsabilidades constitucionales y políticas al pasar la tarea de reconstrucción a las 
instituciones militares. Además, el autor sostiene que la eliminación de fondos de emergencia, 
como el Fonden, para destinarlos a proyectos como el Tren Maya, ha dejado al país sin sistemas 
de prealerta para situaciones meteorológicas como la que afectó a Acapulco. El autor predice 
que la recuperación de Acapulco llevará al menos 10 años y que el próximo gobierno federal 
deberá enfrentar las consecuencias de las prioridades equivocadas del gobierno actual. 
 
Avanzan labor en sitios mayas 

(2023-10-30, Redacción, Excélsior, . 35)  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha iniciado la construcción de nueve 
museos y 11 Centros de Atención a Visitantes (Catvi) en sitios arqueológicos cercanos a la ruta 
del Tren Maya. Estas obras son parte del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas 
(Promeza) y tienen como objetivo promover la investigación, la restauración y la conservación de 
estos sitios. El INAH también ha anunciado la reestructuración del Museo de Sitio de 
Dzibilchaltún. 
 
Inversión será la más reducida en dos sexenios 
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(2023-10-30, Lidsay Beyerstein, Excélsior, . 2)  

El gobierno federal de México planea gastar 888 mil millones de pesos en inversión física en 
2024, lo que representa una reducción del 11.3% en comparación con el sexenio anterior. La 
inversión militarizada también aumentará, con la Secretaría de la Defensa Nacional y la Marina 
concentrando el 17% de la inversión física, debido a su participación en proyectos como el Tren 
Maya y el Corredor del Istmo de Tehuantepec. Sin embargo, la organización civil México Evalúa 
señala que la participación de los militares en la ejecución de obras públicas no ha mejorado la 
eficiencia. El costo total del Tren Maya se prevé en 511 mil millones de pesos, un 164% más que 
el costo inicial, mientras que el Corredor del Istmo de Tehuantepec recibirá un presupuesto de 
20.8 mil millones de pesos, un aumento del 193% en comparación con 2023. México Evalúa 
también destaca la falta de transparencia y planeación a largo plazo en la inversión física del 
gobierno. 
 
Acapulco 2.0 o la tierra de nadie 

(2023-10-30, Jorge Fernández Menéndez, Excélsior (Sitio), )  

Acapulco, a city heavily dependent on tourism, has been devastated by Hurricane Grace. The 
destruction is unprecedented, with widespread damage to homes, hotels, and infrastructure. The 
recovery process will be challenging, and a lack of immediate action could result in the loss of one 
million jobs and the collapse of the tourism industry. The government must prioritize security, 
implement an immediate reconstruction plan, and establish a long-term strategy for the city's 
development. This would require significant financial resources, estimated at around $20 billion, 
but it is a necessary investment to prevent the city's decline. A comprehensive and long-term 
reconstruction plan is crucial, and it should be a priority for the current and future governments. 
 
Dinero 

(2023-10-30, Enrique Galván Ochoa, La Jornada, . 14)  

El huracán Otis ha causado graves daños en Acapulco, México, y se estima que la reconstrucción 
llevará más de seis meses. El gobierno del presidente López Obrador está trabajando para 
detener los saqueos y proporcionar asistencia a los afectados. Sin embargo, también se necesita 
un plan para reconstruir la ciudad y restaurar su esplendor. Se sugiere que la inversión en la 
reconstrucción de Acapulco podría provenir de los fideicomisos rescatados por el Congreso y de 
los fondos que los partidos políticos podrían donar de sus presupuestos de campaña. Además, 
se menciona que el presidente López Obrador ha centrado su atención en el Océano Atlántico, 
pero Acapulco, en el Océano Pacífico, también necesita su apoyo. 
 
Uso De Razón // Más profesionalismo y menos insultos 

(2023-10-30, Pablo Hiriart, El Financiero, . 56)  

El gobierno de México ha sido criticado por su falta de prevención y respuesta inadecuada ante 
el huracán Otis, que ha causado estragos en Acapulco. El huracán, que fue categoría 5 al tocar 
tierra, ha dejado a los habitantes de Acapulco sin agua, alimentos y electricidad, y ha destruido 
infraestructuras, incluyendo hospitales. La respuesta del gobierno ha sido calificada de 
improvisada y desorganizada, con una falta de coordinación y recursos. Se ha criticado al 
gobierno por desmantelar las instituciones de prevención y respuesta a desastres naturales, y 
por gastar recursos en proyectos como el Tren Maya en lugar de invertir en la prevención de 
desastres. Se ha instado al gobierno a actuar de manera profesional y a coordinar la ayuda 
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humanitaria de manera eficiente. Se estima que los daños en Acapulco ascienden a 15 mil 
millones de dólares. 
 
Más profesionalismo y menos insultos 

(2023-10-30, Pablo Hiriart, El Financiero (Sitio), )  

El huracán Otis ha causado daños significativos en Acapulco, con un estimado de 15 mil millones 
de dólares en pérdidas. El gobierno mexicano ha sido criticado por su falta de prevención y 
respuesta adecuada a la tormenta. La desmantelación de los recursos y personal especializado 
en prevención de desastres ha contribuido a la falta de preparación. Además, el gobierno ha 
gastado fondos de emergencia en proyectos como el Tren Maya, dejando solo 15 mil millones de 
pesos para catástrofes. La falta de cooperación y desplantes ideológicos por parte del gobierno 
han obstaculizado los esfuerzos de ayuda y han generado desconfianza en la entrega de víveres. 
Es necesario un enfoque profesional y coordinado para evitar una crisis humanitaria. 
 
Recursos para Cultura van sin cambios en comisión 

(2023-10-30, Ricardo Quiroga, El Economista, . 75)  

La Comisión de Cultura y Cinematografía en San Lázaro votó a favor del Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024 (PPEF 2024) en lo 
referente al Ramo 48, Cultura. El presupuesto asignado a este sector es de 16,754.9 millones de 
pesos, con 3,274 millones de pesos reservados para inversión física del INAH, posiblemente 
destinados al proyecto prioritario del Tren Maya. Sin embargo, se han dejado pendientes en la 
cultura mexicana, como las obras de restauración o rescate, según el diputado Brasil Alberto 
Acosta Peña. La diputada Marisol García Segura defendió la designación de 1,000 millones de 
pesos para la inversión física de la Subsecretaría de Desarrollo Cultural, destinados a las obras 
del proyecto Chapultepec: Naturaleza y Cultura. La fecha máxima para la aprobación del 
presupuesto es el 15 de noviembre. 
 
Replantean provecto de Parque Industrial en Chetumal 
(2023-10-30, Jesús Vázquez, El Economista, . 62)  

El Parque Industrial con Recinto Fiscal Estratégico (RFE) en Cancún ha atraído el interés de 28 
empresas, lo que ha llevado a la Secretaría de Desarrollo Económico (Sede) a replantear el 
proyecto y permitir que las empresas interesadas amplíen la infraestructura del recinto. El parque 
ha sido considerado una pieza clave en la diversificación económica del estado y se beneficiará 
del potencial de movilidad de mercancías que traerá el Tren Maya con su componente de carga. 
Varias empresas están interesadas en construir sus propias naves industriales en el parque para 
adecuarlas a sus necesidades. La conectividad con el Tren Maya y el Tren Transístmico también 
abre posibilidades para que empresas canadienses o estadounidenses inviertan o exporten a 
mejores precios sus productos. 
 
Sansores, promotora del apoyo a hijos de madres trabajadoras 

(2023-10-30, Redacción, El Economista, . 22)  

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, y la secretaria de Bienestar del 
Gobierno Federal, Ariadna Montiel Reyes, entregaron tarjetas del programa Apoyo para el 
Bienestar de las Niñas y Niños, hijos de madres trabajadoras, beneficiando a 6,600 familias en 
Campeche. Este programa, creado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, busca 
mejorar las condiciones de las familias en situación de vulnerabilidad. Durante la entrega, 
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Sansores San Román destacó que el programa no solo contempla el apoyo económico de 1,600 
pesos bimestrales, sino también la atención a la salud, alimentación y educación de las niñas y 
niños. Además, anunció que las beneficiarias recibirán dos bimestres retroactivos, para un total 
de 4,800 pesos en su primer depósito. La gobernadora también destacó que, gracias al 
presidente López Obrador, se ha logrado ayudar a uno de cada cuatro campechanos con 
programas federales, beneficiando a 50,000 personas en el estado. 
 
Replantean proyecto de Parque Industrial en Chetumal 
(2023-10-30, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

El Parque Industrial con Recinto Fiscal Estratégico (RFE) en Cancún, Quintana Roo, ha sido 
recibido con carencias en su situación legal y patrimonial, pero la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sede) está trabajando en su regularización. El proyecto, que cuenta con el potencial 
de movilidad de mercancías del Tren Maya, ha atraído el interés de 28 empresas para 
establecerse en el parque. La titular de Sede, Karla Almanza, ha destacado que la conectividad 
que ofrece el Tren Maya no se limita solo a la península, sino que se extiende al Tren 
Transístmico, lo que aumenta el potencial de movilidad e intercambio comercial. Este proyecto 
es parte de la política de diversificación económica estatal y busca atraer inversiones y relocalizar 
plantas productivas. 
 
Causa en Común // Dignificación policial y recortes presupuestarios 

(2023-10-30, Estefania López Mendoza, El Sol de México, . 12)  

La Ley de Ingresos de la Federación para 2024 ha sido aprobada en la Cámara de Diputados, 
generando preocupaciones sobre los recortes presupuestarios. Entre los proyectos que recibirán 
inversión se encuentra el Tren Maya, para el cual se asigna un nuevo fideicomiso para la 
Secretaría de la Defensa Nacional. Sin embargo, se ha señalado que las condiciones laborales 
de las policías en el país no han mejorado en los últimos años, a pesar de los recortes a 
programas destinados a su mejora. Se argumenta que las necesidades de los distintos grupos 
de la población deberían estar equilibradas en la distribución del presupuesto. 
 
Dignificación policial y recortes presupuestarios 

(2023-10-30, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

La aprobación de la Ley de Ingresos de la Federación para 2024 ha generado preocupación entre 
varios actores, incluyendo trabajadores del Poder Judicial, exministros, senadores, activistas y 
analistas. Estos actores critican los recortes presupuestarios de la "política de austeridad 
republicana" estipulada en el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024. A pesar de los recortes, se 
han asignado fondos a programas como la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas 
Mayores y el Tren Maya. Sin embargo, se ha observado una falta de mejora en las condiciones 
laborales de las policías en el país, a pesar de los recortes a programas destinados a su mejora. 
Los trabajadores del Poder Judicial han protestado por la falta de recursos para su operación, 
mientras que los policías han exigido un salario digno y mejores condiciones laborales. 
 
A Fuego Lento // Reconstruir Acapulco tendrá costo político y económicos no 
presupuestados 

(2023-10-30, Alfredo González Castro, El Heraldo de México, . 5)  

La reconstrucción de Acapulco tras el paso del huracán Otis costará alrededor de 15 mil millones 
de dólares, más de la mitad de lo que costará el Tren Maya. Estas pérdidas económicas podrían 
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obligar a la administración a buscar recursos no presupuestados y aliados estratégicos, ya que 
la temporada alta de turismo se acerca y el destino turístico no estará disponible. Sin embargo, 
hasta ahora no se ha comunicado con efectividad la identidad y el saldo final de muertos, así 
como el tamaño real de las afectaciones. Además, circulan historias de asaltos en carretera a 
personas que intentan llevar ayuda a la zona afectada, lo que ha llevado a los buenos 
samaritanos a ser asaltados. 
 
Reconstruir Acapulco tendrá costos políticos y económicos no presupuestados 

(2023-10-30, Alfredo González, El Heraldo de México (sitio), )  

La reconstrucción de Acapulco tras el paso del huracán Otis se ha convertido en un desafío para 
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, quien debe demostrar su capacidad de liderazgo 
y movilización para sacar a la ciudad de la crisis. Sin embargo, hasta ahora, no se ha comunicado 
de manera efectiva la identidad y el saldo final de muertos ni el tamaño real de las afectaciones. 
Las pérdidas económicas podrían alcanzar los 15 mil millones de dólares, lo que requerirá 
recursos no presupuestados y aliados estratégicos. Además, el paso del huracán ha dejado a 
Acapulco sin uno de sus principales destinos turísticos durante la temporada alta. Por otro lado, 
circulan historias de asaltos en carretera contra personas que intentan llevar víveres a la zona 
afectada, con comandos armados que se hacen pasar por miembros de la Guardia Nacional y el 
Ejército Mexicano. 
 
De la catástrofe al estallido social 
(2023-10-30, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por su inacción en 
Acapulco, donde la violencia ha aumentado y los ciudadanos están desesperados. A través de 
las redes sociales, se ha convocado a una "protesta digital" contra López Obrador, expresando 
frustración por la situación actual del país, incluyendo proyectos gubernamentales como el Tren 
Maya. Los manifestantes digitales acusan a la administración de López Obrador de una pérdida 
del orgullo de ser mexicanos y de alejarse de la visión que tenían para México. Además, se ha 
cuestionado el ascenso de Beatriz Gutiérrez, esposa de López Obrador, en el Sistema Nacional 
de Investigadores. Morena ha pospuesto la difusión de los resultados de sus encuestas para 
definir candidaturas a gobernador en nueve entidades de la República. También ha surgido una 
nueva acusación contra López Obrador, esta vez por el narcotraficante El Mini-lic, quien afirma 
que recibió dinero de Los Chapitos para las campañas presidenciales de 2012 y 2018. El general 
Salvador Cienfuegos ha intentado un control de daños tras su detención por narcotráfico en 2020. 
 
'El más triste recuerdo de Acapulco' 
(2023-10-30, Joel Hernández Santiago, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

El huracán Otis ha devastado Acapulco y municipios adyacentes, causando muertes, 
desapariciones y miles de damnificados. Sin embargo, los políticos y empresarios, incluyendo a 
la gobernadora Evelyn Salgado y el cacique Félix Salgado Macedonio, parecen haber 
desaparecido. A pesar de las promesas de paz y concordia, la violencia en Guerrero ha persistido. 
El gobierno federal lamenta la situación, pero los fondos de rescate para apoyar a los afectados 
fueron destinados a proyectos como la Refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el Transoceánico. 
Mientras los grandes hoteles y construcciones podrían tener seguros para recuperarse, la 
mayoría de la población no cuenta con estos beneficios. La crisis en Acapulco continuará durante 
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mucho tiempo, y se necesita una respuesta concreta y recursos suficientes para apoyar a los 
afectados. 
 
Lamenta Brasil Acosta que Gobierno Federal no llevara a cabo medidas precautorias ante 
huracán «Otis» 

(2023-10-30, Redacción, Club Jurídico Yucatán YUC (Sitio), )  

El diputado Brasil Alberto Acosta Peña del PRI lamentó la falta de medidas precautorias del 
Gobierno Federal ante el huracán "Otis" que afectó a Acapulco y zonas aledañas en Guerrero. 
Acosta Peña criticó la desaparición del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) y la creación de 
un "fondillo" de 15 mil millones de pesos que no ayudará a los damnificados. Además, criticó los 
recursos asignados para el Presupuesto 2024 en cultura, que considera excesivos para el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia y no para problemas prioritarios como el Tren Maya. 
Acosta Peña también advirtió sobre la tormenta tropical "Pilar" que podría afectar a estados 
pobres como Chiapas, Oaxaca y Guerrero. Por otro lado, destacó la necesidad de una política 
integral para impulsar la cultura mexicana y criticó la eliminación de programas de posgrado en 
ciencia y tecnología. También denunció la desaparición de fideicomisos del Poder Judicial de la 
Federación. Acosta Peña destacó la importancia de diversificar el comercio y fortalecer las 
relaciones comerciales con países como China y Rusia. Por último, agradeció a los asistentes a 
su informe legislativo, incluyendo representantes de la Federación de Rusia y la Embajada de la 
República Popular China. 
 
Acapulco 2.0 o la tierra de nadie 

(2023-10-30, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El huracán Grace ha dejado a Acapulco en una situación desesperada, con daños que superan 
a cualquier otro desastre natural en México. La reconstrucción de la ciudad requerirá un plan a 
largo plazo y una inversión significativa, alrededor de 20 mil millones de dólares. A diferencia de 
otros destinos turísticos, Acapulco depende en gran medida del turismo familiar, con el 80% del 
flujo turístico dirigido a viviendas familiares en lugar de hoteles. Si no se inicia la reconstrucción 
de inmediato, se corre el riesgo de que los departamentos y casas dañados sean ocupados por 
pobladores que viven en las zonas populares devastadas, lo que tendría graves consecuencias 
en un estado con una presencia significativa del crimen organizado. La reconstrucción completa 
y a largo plazo de Acapulco, aprovechando las pautas establecidas por Fonatur en el pasado 
para otros desarrollos turísticos, requerirá una inversión masiva del Estado mexicano. Este 
proyecto podría convertirse en el legado del próximo sexenio. 

El Debate SIN (sitio),  
 
Sociedad Y Poder // Acapulco destrozado, gobierno incompetente 

(2023-10-30, Raúl Trejo Delarbre, La Crónica de Hoy, . 4)  

El huracán Otis, que impactó la costa de Guerrero, México, el 25 de octubre, dejó una estela de 
destrucción en Acapulco. A pesar de las advertencias del Centro Nacional de Huracanes (NHC) 
de Estados Unidos, el gobierno mexicano no reaccionó adecuadamente ante la emergencia. El 
presidente López Obrador fue criticado por su falta de respuesta y su intento de controlar la 
información y monopolizar las tareas de rescate y ayuda. Además, se prohibió a las 
organizaciones ciudadanas distribuir la ayuda que habían recolectado para la gente de Acapulco. 
Se informó de abusos y latrocinios por parte de las Fuerzas Armadas, mientras que los saqueos 
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fueron tolerados por el Ejército y la Guardia Nacional. Se sugiere que los fondos destinados al 
Tren Maya podrían ser reorientados hacia la reconstrucción de Acapulco. 
 
Lamenta Brasil Acosta que Gobierno Federal no llevara a cabo medidas precautorias ante 
huracán «Otis» 

(2023-10-30, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El diputado Brasil Alberto Acosta Peña del PRI expresó su solidaridad con los damnificados del 
huracán Otis en Acapulco y municipios aledaños. Criticó la desaparición del Fondo de Desastres 
Naturales y la creación de un "fondillo" de 15 mil millones de pesos que no ayudará en nada. 
Además, denunció que el Gobierno Federal asigna recursos excesivos a obras "mega inútiles" 
en lugar de atender las necesidades prioritarias del país. Mencionó el ejemplo del Tren Maya, 
para el cual se destinan recursos considerables en el Presupuesto 2024 en materia de cultura. 
Acosta Peña destacó la necesidad de una política integral en materia de cultura y criticó la 
eliminación de programas de posgrado en ciencia y tecnología. También se refirió a la 
desaparición de fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, que consideró un atentado para 
debilitar este poder. El diputado destacó la importancia de diversificar el comercio y fortalecer las 
relaciones comerciales con países como China y Rusia. 
 
Hotel Tren Maya Tulum reporta avance de 29 por ciento: Sedena 

(2023-10-30, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya, Blas Andrés Núñez Jordán, 
informó que el Hotel Tren Maya Tulum ha avanzado un 29%, convirtiéndose en el más grande de 
los seis hoteles en construcción en la ruta del Tren Maya. El Hotel Tren Maya Calakmul, por otro 
lado, ha avanzado un 42% y se construye siguiendo normas ambientales y con un sistema de 
generación eléctrica solar. Por su parte, la directora de Alstom México, Maite Ramos Gómez, 
destacó que el proyecto del Tren Maya entra en una fase de industrialización, que incluye la 
fabricación de los trenes. Joao Pedro Parreira, presidente y director ejecutivo de Mota-Engil 
Latinoamérica, informó sobre el avance del segmento A del tramo 5 Sur, mientras que Manuel 
Muñozcano Castro, director general de Azvindi Ferroviario, informó sobre el segmento B del 
tramo 5 sur B. Guadalupe Phillips Margain, directora general de Empresas ICA, informó sobre el 
segmento C del tramo 5 sur. 

Diario Imagen On Line CDMX (sitio),  
 
Entre monadas y monitos nuestro cartón de cada día con Monero Carbajal hoy con " 
Recordando un Huracán Anterior " 

(2023-10-30, Redacción, Informativo Q QRO (sitio), )  

Monero Carbajal y Edmundo Cabrera discuten el rescate económico para los afectados por el 
huracán Otis en Acapulco. Sugieren que el banco del bienestar podría proporcionar el dinero 
necesario, pero Cabrera duda que el gobierno priorice esto sobre la inauguración del Tren Maya 
en diciembre. Además, cuestionan la capacidad de la Guardia Nacional para manejar desastres 
naturales y preguntan por el plan DN-III-E. Se sugiere que la respuesta del gobierno a la 
emergencia podría afectar las elecciones de 2024. 
 
De la catástrofe al estallido social 
(2023-10-30, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

Una "Protesta Digital" está siendo convocada en México en contra de López Obrador, motivada 
por la inacción de la administración actual en Acapulco. Aunque la economía no es el foco de la 
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protesta, los participantes están preocupados por proyectos gubernamentales como el Tren 
Maya, el aeropuerto y la refinería de Dos Bocas. Los manifestantes digitales se quejan de la 
pérdida del orgullo de ser mexicanos y critican la metamorfosis del país hacia un futuro sombrío. 
Además, se menciona que Beatriz Gutiérrez, esposa de López Obrador, ha sido ascendida en el 
Sistema Nacional de Investigadores del Conahcyt. Morena ha pospuesto la difusión de los 
resultados de sus encuestas para definir candidaturas a gobernador en nueve entidades de la 
República. También se menciona que el narcotraficante El Mini-lic ha testificado haber enviado 
fuertes sumas de dinero a López Obrador para sus campañas presidenciales. El general Salvador 
Cienfuegos, acusado de narcotráfico, ha intentado controlar los daños tras su detención en 2020. 
 
Doy la vida por Yucatán: Alpha Tavera 

(2023-10-30, Redacción, Senderos del Mayab YUC (sitio), )  

Alpha Tavera Escalante, presidenta estatal de Morena en Yucatán, ha recibido el apoyo de 
simpatizantes y personalidades en un evento público en La Mejorada. Entre los asistentes se 
encontraban autoridades de importantes proyectos federales como el Tren Maya, representantes 
del pueblo y miembros de Morena. Tavera Escalante, que busca la coordinación de los Comités 
por la Defensa de la Cuarta Transformación en Yucatán, ha prometido trabajar por un Yucatán 
más próspero. 
 
De Primera Mano //Tabasco, resuelto; va Javier May 

(2023-10-30, El Independiente, El Independiente, . 9)  

El proceso de selección de candidatos a gobernador en nueve estados por parte de Morena ha 
sido aplazado una semana, lo que ha intensificado la competencia en Tabasco entre Javier May 
Rodríguez y Adán Augusto López Hernández. Mientras tanto, la Comisión Nacional de Elecciones 
ha comenzado a definir al abanderado a la alcaldía de Centro, que incluye la capital Villahermosa, 
lo que indica que el proceso estatal ya está resuelto. Las encuestas sugieren que Javier May ha 
ganado la encuesta para definir al coordinador de defensa de la transformación. En los 
municipios, se están sondeando a la ciudadanía sobre los nuevos alcaldes, incluyendo a actores 
identificados con las principales corrientes del partido, como May y Adán López. La cúpula del 
partido del presidente Andrés Manuel López Obrador ha pospuesto el anuncio de los nueve 
coordinadores de la defensa de la 4T en igual número de estados, lo que ha llevado a seguidores 
de Adán López a especular que Javier May no será el candidato. Se ha citado la falta de consenso 
entre quienes apoyan a Omar García Harfuch y Clara Brugada como posible razón para el 
retraso. 
 
Inició obra de acceso a la estación de Tren Maya en Cancún 

(2023-10-30, Redacción, Metro/Staff, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La gobernadora Mara Lezama Espinosa ha iniciado la construcción de un entronque de acceso 
a la terminal Cancún del Tren Maya, que se inaugurará próximamente. El proyecto, financiado y 
ejecutado por Tren Maya, intervendrá un total de 1.6 kilómetros e incluirá la construcción de un 
puente que estará concluido en 6 meses. La construcción de este entronque tiene como objetivo 
mejorar la vialidad y responder al aumento de carga vehicular debido a la llegada de más turistas 
a la estación Cancún del Tren Maya. La gobernadora ha pedido comprensión a la población ante 
las obras de modernización, que generarán "una mayor prosperidad compartida". 
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Tren Maya lanza EMPLEOS con SUELDOS de 13,000 pesos para personas que sepan leer 
y escribir | REQUISITOS 

(2023-10-30, Daniela Jerez, Heraldo Binario CDMX (sitio), )  

El Tren Maya es un importante proyecto de infraestructura en México que conectará el sur del 
país y generará derrama económica. Se están ofreciendo empleos en el proyecto con sueldos de 
13,000 pesos al mes para personas que sepan leer y escribir. Las vacantes son para armador de 
vía y oficial carpintero, y los interesados pueden postularse a través del Portal del Empleo hasta 
el 30 de noviembre de 2023. Los requisitos incluyen experiencia en el puesto y conocimientos en 
vías férreas o carpintería, dependiendo de la vacante. Las prestaciones incluyen bonos, 
campamento y transporte. 
 
"El más triste recuerdo de Acapulco" 

(2023-10-30, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El huracán Otis ha golpeado a Acapulco y municipios aledaños, causando pérdidas humanas, 
desapariciones, y miles de damnificados. Sin embargo, los políticos y empresarios que se han 
beneficiado de Guerrero, incluyendo Félix Salgado Macedonio y la gobernadora Evelyn Salgado, 
han desaparecido. A pesar de su promesa de paz y concordia, la violencia y la impunidad han 
aumentado durante el gobierno de Salgado. Además, el gobierno federal ha regresado los fondos 
de rescate destinados a los damnificados, lo que retrasará aún más su recuperación. Mientras 
tanto, los grandes hoteles y construcciones podrán recuperarse gracias a los seguros, pero la 
mayoría de la población no tiene esa opción. La tragedia de Acapulco destaca la falta de 
soluciones y recursos por parte de los gobiernos, lo que agrava la pobreza y permite el saqueo. 
 
De la catástrofe al estallido social 
(2023-10-30, Redacción, Relevante MX (sitio), )  

El artículo informa sobre una "Protesta Digital" en México, donde los ciudadanos expresan su 
descontento con la administración de López Obrador. Los participantes están preocupados por 
varios temas, incluyendo proyectos gubernamentales como el Tren Maya. La manifestación surge 
de la sensación de impotencia y descontento por la inacción del gobierno ante la situación en 
Acapulco. Además, se menciona el ascenso de Beatriz Gutiérrez en el Conahcyt, la posposición 
de los resultados de las encuestas de Morena para definir candidaturas a gobernador, las 
declaraciones del narcotraficante El Mini-lic sobre financiamiento de campañas presidenciales, y 
la aparición del general Salvador Cienfuegos intentando control de daños tras su detención por 
narcotráfico. 
 
Tabasco, resuelto; va Javier May 

(2023-10-30, Rodulfo Reyes, Indicador Político MX (sitio), )  

El grupo de Adán Augusto López Hernández en Tabasco está atacando a Javier May Rodríguez, 
quien es el probable ganador de la encuesta para coordinador de defensa de la transformación. 
La Comisión Nacional de Elecciones de Morena ha comenzado a levantar encuestas para definir 
al abanderado a la alcaldía de Centro, lo que indica que el proceso estatal ya está resuelto. Las 
encuestas para los municipios incluyen a actores identificados con las principales corrientes de 
Morena, como May y López. El aplazamiento de una semana para revelar los nombres de los 
virtuales candidatos a gobernador en nueve entidades se debe a la falta de consenso entre los 
seguidores de Omar García Harfuch y Clara Brugada. El Frente Amplio por México ha decidido 
que una mujer sea la candidata a gobernadora de Tabasco en 2024, posiblemente Soraya Pérez. 
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Pesos y Contrapesos // ¿Ahorro? 

(2023-10-30, Arturo Damm Arnal, La Razón de México, . 31)  

El gobierno de López Obrador ha aumentado el gasto y la deuda, desmintiendo su promesa de 
austeridad. Desde 2019, el gasto del sector público federal ha aumentado un 57%, pasando de 
5.8 millones de millones de pesos a 9.1 millones de millones en 2024. En ese mismo periodo, la 
deuda neta total del sector público federal ha aumentado un 51%, de 11.0 millones de millones 
de pesos a 16.9 millones de millones. Además, la recaudación de impuestos ha aumentado un 
48%, de 3.3 millones de millones de pesos en 2019 a 4.9 millones de millones en 2024. Este 
aumento en la recaudación no se ha traducido en un menor gasto, sino en una reasignación de 
gasto a programas sociales, proyectos empresariales como el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, y en intentos de debilitar al Poder Legislativo. 
 
Acapulco destrozado, gobierno incompetente 

(2023-10-30, Raúl Trejo Delarbre, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El huracán Otis ha causado una gran devastación en Acapulco, México, y las autoridades han 
sido criticadas por su inacción e incompetencia. A pesar de que se conocía la magnitud del 
huracán con seis horas de anticipación, el gobierno no reaccionó adecuadamente. El presidente 
López Obrador viajó a Acapulco en un jeep militar que quedó atascado en el lodo, lo que se 
consideró un acto de ineptitud. Además, el gobierno ha intentado controlar la información y 
monopolizar las tareas de rescate y ayuda. López Obrador prohibió que organizaciones 
ciudadanas y otras instituciones distribuyeran la ayuda recolectada para Acapulco, pero la 
solidaridad de la sociedad ha prevalecido. Se han reportado abusos y saqueos por parte de las 
Fuerzas Armadas, mientras que la alcaldesa de Acapulco ha tratado de justificar los saqueos 
como "cohesión social". Se necesitarán años para reconstruir Acapulco, y se sugiere que los 
fondos destinados al Tren Maya podrían ser reorientados hacia la recuperación del puerto. 
 
...Otis y la improvisación 

(2023-10-30, Nora Arellano, El Debate SIN (sitio), )  

El autor critica la falta de preparación y respuesta del gobierno mexicano ante el huracán Nora, 
que afectó a varios municipios de Guerrero y dejó numerosos daños y pérdidas de vidas 
humanas. Señala que las instituciones encargadas de protección civil, como la Comisión Nacional 
del Agua y la Comisión Federal de Electricidad, han fallado en su función. También critica la falta 
de preparación de la Guardia Nacional y la falta de apoyo a los municipios afectados. El autor 
menciona que la economía de Guerrero se basa en el turismo y se pregunta cuánto se destinará 
del presupuesto del Tren Maya para ayudar a la recuperación de la zona. Finalmente, critica la 
actitud del presidente mexicano, a quien acusa de dividir al país y de buscar el enfrentamiento 
entre los ciudadanos. 
 
Sedena invierte 1,017 mdp en construcción del hotel Edzná 

(2023-10-30, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) está invirtiendo 1,017 millones de pesos en la 
construcción del hotel Tren Maya Edzná, un proyecto que busca impulsar el turismo en la zona 
arqueológica Edzná en Campeche. El hotel contará con 130 habitaciones y se ubicará cerca de 
la carretera federal 188. El proyecto forma parte del Tren Maya, que conecta los estados de 
Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. La construcción del hotel requerirá 
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aproximadamente 231 trabajadores. La Sedena asegura que el proyecto no afectará áreas 
naturales protegidas ni cuerpos de agua. 
 
Es Quintana Roo sitio estratégico para desarrollo regional 
(2023-10-30, Redacción, Staff, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, destacó durante la Reunión Técnica 
de Alto Nivel sobre Esquemas de Financiamiento Innovadores y Desarrollo Sostenible que el 
estado es geoestratégico en el desarrollo de la región centroamericana. Lezama enfatizó la 
importancia de las políticas que favorecen a las personas más necesitadas, a las mujeres y a la 
juventud, para lograr un desarrollo integral. Mencionó el potencial de desarrollo de la entidad, 
incluyendo el funcionamiento del Tren Maya, la inauguración del nuevo Aeropuerto Internacional 
"Felipe Carrillo Puerto" en Tulum, y un Acuerdo Mutuo de Entendimiento con Belice para 
potenciar el comercio en la franja fronteriza. El subsecretario de Hacienda y Crédito Público, 
Gabriel Yorio, destacó el crecimiento del 6% en el sureste de México, una región históricamente 
olvidada. 
 
LA RATA VENGADORA | Cisneros gana la encuesta; Huerta reclama a Morena; Nahle 
desaparece 

(2023-10-30, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

El próximo viernes 10 de noviembre se anunciarán los resultados de las encuestas en nueve 
estados, donde Eric Cisneros Burgos será el candidato de Morena al gobierno de Veracruz. 
Mientras tanto, el presidente ha decidido centrarse en el Tren Maya, Dos Bocas y los programas 
sociales, en lugar de destinar fondos a la reconstrucción de Acapulco tras la tragedia. Además, 
se espera que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público apruebe un crédito de 20 mil millones 
de pesos para el gobierno de Guerrero. 
 
Todos los caminos conducen a MayLo inevitableTrabajo intenso de CFE en Acapulco para 
restablecer servicio eléctricoSí hay fondos para atender desastre causado por "Otis": 
Manuel Rodríguez 

(2023-10-30, Redacción, Sin Remitente TAB (sitio), )  

Javier May, ex director del Fonatur, se perfila como el candidato de Morena a la gubernatura de 
Tabasco. May cuenta con una amplia trayectoria política y una ventaja de más de 40 puntos en 
las encuestas. Además, se le reconoce su trabajo en la promoción de la obra del Tren Maya. Por 
otro lado, el Frente Amplio Opositor, conformado por los partidos PRD, PRI y PAN, ha decidido 
que la candidatura al gobierno de Tabasco sea ocupada por una mujer, y la diputada del PRI, 
Soraya Pérez Munguía, se perfila para ser la candidata. En cuanto a Morena, se espera que no 
haya una ruptura en el partido y que se llegue a acuerdos entre los grupos internos. Por otro lado, 
se están filtrando nombres para las candidaturas a alcaldías, como Ovidio Peralta en Comalcalco, 
y se menciona a Euclides Alejandro, Oscary Solís Brito, Tomás Brito y Enrique Pérez para la 
alcaldía de las tres veces heroica. En el Centro, Jorge Bracamonte, Carlos Iñiguez, Jesús Ali y 
Sheila Cadena son los posibles candidatos, mientras que en Centla, Luis Alberto Méndez May 
se perfila como fuerte contendiente. Por último, el Frente Cívico propone a Abenamar Morales 
Gamas como candidato en Cárdenas. 
 
Habrá conectividad entre terminales aéreas y del Tren Maya: Mara Lezama 

(2023-10-30, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  
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La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, ha anunciado el inicio de la 
construcción del entronque de acceso a la terminal Cancún del Tren Maya. La obra tiene como 
objetivo mejorar la vialidad y dar respuesta al aumento del tráfico vehicular debido a la próxima 
inauguración del Tren Maya. La construcción incluirá un puente que estará concluido en 6 meses. 
La gobernadora destacó que estas obras forman parte del compromiso de generar prosperidad 
compartida a través del Tren Maya, buscando que el éxito turístico se traslade a las comunidades 
del sur de Quintana Roo. 
 
Quintana Roo, estado geoestratégico en el desarrollo centroamericano 

(2023-10-30, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, asistió a la Reunión Técnica de Alto 
Nivel sobre Esquemas de Financiamiento Innovadores y Desarrollo Sostenible en Cancún. 
Lezama destacó la importancia de políticas que favorezcan a las personas más necesitadas, las 
mujeres y la juventud, y promovió el desarrollo integral y la lucha contra la discriminación y la 
exclusión. Mencionó varios proyectos de desarrollo en Quintana Roo, incluyendo el Tren Maya, 
el nuevo aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, y un Acuerdo Mutuo de Entendimiento 
con Belice para potenciar el comercio y la competitividad en la franja fronteriza. El subsecretario 
Gabriel Yorio destacó el financiamiento innovador para micro, pequeñas y medianas industrias y 
el crecimiento del 6% en el sureste de México. 
 
AMLO tira el dinero; salud o Acapulco pueden esperar 

(2023-10-30, Jorge Ramos Pérez, La Silla Rota (sitio), )  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha gastado casi mil millones de pesos en la 
construcción de un Centro Nacional de Culturas de Salud y Bienestar en un edificio de Lieja, a 
pesar de los problemas en el sistema de salud y el desabasto de medicamentos. Mientras tanto, 
la descentralización de las secretarías de Estado ha sido un fracaso, con solo tres dependencias 
federales reubicadas en cinco años. Además, se han señalado los sobre costos del Tren Maya y 
la cancelación del aeropuerto en Texcoco. El gobierno ahora solicita 870,045,028.97 pesos para 
convertir el edificio de Lieja en un centro cultural. 
 
Mara Lezama participa en arranque del torneo WTA Finals 

(2023-10-29, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, asistió al inicio de los primeros cuatro partidos 
de la WTA Finals en Cancún, donde hizo un llamado a apoyar a los damnificados en los centros 
de acopio del estado. Lezama recorrió los stands de artesanos quintanarroenses, quienes 
tuvieron la oportunidad de exhibir y comercializar sus productos. La gobernadora también lanzó 
la moneda para determinar el primer saque del juego. Este evento, que se transmite a 190 países 
para más de 30 millones de personas, pone a Quintana Roo en los ojos del mundo durante una 
semana de competencias. Lezama destacó que estos eventos generan prosperidad compartida 
y benefician a los trabajadores de la industria turística. 
 
Recursos para desastres: de fideicomiso a instrumento del Ejecutivo 

(2023-10-29, Juan Carlos Cruz Vargas, Proceso (sitio), )  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador eliminó los 109 fideicomisos públicos en 2020, 
incluyendo el Fondo de Desastres Naturales (Fonden), dejando en incertidumbre la operación de 
recursos. El nuevo Programa de Fondo de Desastres Naturales (PFDN) no tiene reglas de 
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operación claras y el dinero se distribuye a través de las secretarías de estado, permitiendo un 
mayor uso político de los recursos. Esto ha llevado a la falta de apoyo a comunidades afectadas 
por desastres naturales, como el huracán "Grace". El presidente López Obrador ha sido acusado 
de utilizar los recursos del Fonden para pagar el Tren Maya, un megaproyecto de infraestructura. 
 
APRUEBAN LA LEY DE INGRESOS 2024 

(2023-10-29, R. Esau Sanchez, Vértigo Político (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, presentó el proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2024, que se enfoca en el bienestar de la población y el 
desarrollo del país. El presupuesto incluye aumentos en sectores como salud, educación, 
bienestar, cultura y medio ambiente. Los grandes proyectos federales, como el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) y el Tren Maya, recibirán alrededor de 20 mil 
millones y 120 mil millones de pesos respectivamente. Además, se destinarán recursos para la 
rehabilitación de los aeropuertos de Toluca y Santa Lucía, así como para la construcción de la 
Línea 9 del Metro de la Ciudad de México. El presupuesto total para 2024 asciende a 7 billones 
379 mil 547 millones de pesos. 
 
Aprueba Comisión opinión sobre el PEF 2024 para el sector cultura y cinematografía 

(2023-10-29, Redacción, Unión es Fuerza (sitio), )  

La Comisión de Cultura y Cinematografía de México ha aprobado su opinión sobre el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) para el Ejercicio Fiscal 2024. El diputado Carlos Francisco 
Ortiz Tejeda, presidente de la comisión, afirmó que las opiniones minoritarias serán incluidas en 
el documento que se enviará a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. La diputada María 
Eugenia Hernández Pérez destacó el aumento de recursos para el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y la inversión en semilleros para la niñez en municipios con alta 
inseguridad. Por otro lado, el diputado Brasil Alberto Acosta Peña criticó la falta de apoyo para la 
cultura y el arte en todos los niveles escolares, y la asignación de recursos para el proyecto del 
Tren Maya en lugar de la restauración de obras históricas. 
 
Travel Mart 2023: Un éxito más del gobierno de Quintana Roo. 
(2023-10-29, Redacción, Tráfico Magazine (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, inauguró el Travel Mart 2023, un evento de 
promoción turística que reúne a tour operadores y agencias de viaje de 13 países. Lezama 
destacó que Quintana Roo es el mejor estado para invertir y trabajar con todos los sectores de la 
sociedad y de la iniciativa privada. El secretario de Turismo estatal, Bernardo Cueto Riestra, 
mencionó los avances del turismo en el estado, como el aumento del 3.8% en cruceros y un 
aumento del 13.2% en las zonas arqueológicas con respecto a 2022. El subsecretario de la 
Secretaría de Turismo federal, Humberto Hernández Haddad, destacó el crecimiento turístico de 
Quintana Roo y anunció la planeación más detallada de participaciones en ferias de turismo. 
 
Convocan a protesta digital en contra de López Obrador 

(2023-10-29, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

Miles de personas se han unido a una "Protesta Digital" en México, expresando su descontento 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Aunque la economía no es el foco de la 
protesta, los manifestantes están preocupados por proyectos gubernamentales como el Tren 
Maya, el aeropuerto y la refinería de Dos Bocas. Entre los reclamos, se destaca la pérdida del 
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orgullo de ser mexicanos y la metamorfosis brutal que está experimentando el país. Los 
manifestantes piden un diálogo respetuoso, educación, seguridad y una visión de país que 
ilusione y enamore. La protesta digital se ha vuelto viral en las redes sociales, con un llamado a 
enviar el mensaje a 10 personas para amplificar el alcance de la manifestación. 
 
Germán Larrea: ¿Cuánto dinero tenía en enero y cuánto tiene hoy el dueño de Grupo 
México? 

(2023-10-29, Redacción, Investing (Sitio), )  

Germán Larrea, el segundo hombre más rico de México, ha experimentado altibajos en su fortuna 
en 2023 debido a fluctuaciones en los precios de sus acciones. Larrea posee cerca del 60% de 
los títulos de Grupo México, cuyas acciones han fluctuado entre 89.87 pesos y 75 pesos por 
acción. A principios de año, su fortuna era de 22,600 millones de dólares, creciendo en 4,700 
mdd en los primeros 10 meses del año. Sin embargo, Larrea enfrentó dificultades con sus 
empresas, incluyendo concesiones ferroviarias, la construcción del tramo del Tren Maya, y la 
fallida venta de Banamex, lo que afectó su fortuna. 
 
Chambeadores mueren sepultados en obras del Tren Maya 

(2023-10-29, Alonso García, Al Chile (sitio), )  

Dos trabajadores del Tren Maya fallecieron mientras realizaban excavaciones para la 
construcción de la obra. El incidente ocurrió en el tramo carretero Palenque-Pakalná, en el 
municipio de Palenque, Chiapas. Los trabajadores estaban excavando una zanja para la 
colocación de drones pluviales cuando las paredes colapsaron, atrapando a cuatro trabajadores. 
Dos de ellos fueron rescatados con vida, pero los otros dos fallecieron. Las autoridades 
acordonaron la zona mientras se esperaba la llegada de las autoridades competentes, y los 
cuerpos fueron trasladados al Servicio Médico Forense. 
 
Aprueba Comisión opinión sobre el PEF 2024 para el sector cultura y cinematografía 

(2023-10-29, Redacción, La Red Social (Sitio), )  

La Comisión de Cultura y Cinematografía de México ha aprobado su opinión sobre el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) para el Ejercicio Fiscal 2024. El diputado Carlos Francisco 
Ortiz Tejeda, presidente de la comisión, afirmó que las opiniones que no están dentro de la 
mayoría serán incluidas en el documento que se enviará a la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública. El diputado Brasil Alberto Acosta Peña (PRI) votó en contra, argumentando que una 
parte importante de los recursos están destinados al Instituto Nacional de Antropología e Historia, 
pero no para el rescate y restauración de obras, sino para el proyecto del Tren Maya. 
 
El Presidente Comandante Supremo: atascado y miserable 

(2023-10-29, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El huracán Otis ha causado graves daños en Acapulco y el estado de Guerrero, exponiendo la 
ineptitud del gobierno en la prevención y respuesta a desastres naturales. A pesar de las 
advertencias del Servicio Meteorológico Nacional y el Centro Nacional de Huracanes en Miami, 
no se tomaron medidas de alerta y protección para la población, lo que resultó en 27 muertes y 
daños materiales significativos. El presidente López Obrador ha sido criticado por su falta de 
acción y su decisión de desviar fondos del Fondo para Desastres Naturales (Fonden) al Tren 
Maya, dejando a la población vulnerable en momentos de crisis. Además, se ha prohibido a las 
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personas ajenas a las Fuerzas Armadas entregar ayuda directa a los afectados por el huracán. 
La destrucción de la zona turística de Acapulco plantea desafíos para su recuperación. 
 
El riesgo de quiebra acecha 7 universidades públicas: ANUIES 

(2023-10-29, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio), )  

El presupuesto de las universidades públicas de México acumula un déficit de 30 mil millones de 
pesos bajo la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. Se espera que el 
presupuesto para 2022 sea de 92 mil millones de pesos, sin embargo, las universidades 
necesitan 122 mil millones para cubrir salarios y prestaciones de fin de año, entre otros gastos. 
La idea es que las universidades colaboren con proyectos como el Tren Maya y el corredor 
interoceánico, contribuyendo así al desarrollo del país. 
 
Ex Haciendas de México, claves en el fortalecimiento del producto y diversificación de la 
actividad turística de México 

(2023-10-29, Francisco Medina, EDT Estado del Tiempo MX (sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, se reunió con miembros de la 
Asociación de Propietarios de Ex Haciendas de México A.C. (APEHM) para discutir el 
fortalecimiento del producto turístico de las ex haciendas en el país. Torruco Marqués destacó la 
importancia de las ex haciendas en el turismo de México y mencionó proyectos como el Tren 
Maya, la construcción de aeropuertos y la modernización de Ángeles Verdes. También mencionó 
el programa Pueblos Mágicos y la estrategia Rutas Mágicas de Color, que promueven el turismo 
en el país. Los miembros de APEHM acordaron aumentar la promoción de las ex haciendas a 
través del portal Visit México y las redes sociales, así como desarrollar cursos de capacitación 
específicos para el personal. También se discutieron opciones de financiamiento y se invitó a los 
propietarios a participar en giras de turismo. 
 
El Editorial con Mario Maldonado, Bitácora de Negocios. 
(2023-10-30, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Incrementó la cifra de muertes por el paso del huracán en Guerrero y aunque el gobierno estima 
50 personas podrían ser muchas más por el impacto en la zona costera En Acapulco personal 
de seguridad está repartiendo la ayuda y el presidente se mostró muy molesto por los reportes 
periodísticos dentro e la zona afectada ya que ra que sean solo los voceros los que hablen de la 
tragedia El presidente se mostró molesto contra los que considera adversarios políticos e incluyo 
a periodistas y sociedad civil aunque dijo que se está concentrando toda la ayuda a las Fuerzas 
Armadas aunque no muestran capacidades para justificar todo el presupuesto que les ha dado 
el presidente por falta de coordinación en entrega de ayuda o restablecer servicios Consultoras 
internacionales calculan el daño de "Otis" por 15 mil mdd una parte del presupuesto de la 
Secretaría del Bienestar para pensiones o todo el presupuesto de Semar o de Sedena para 2024 
por lo que tendrá que haber recortes presupuestales esperando que sacrifiquen inversión en los 
grandes proyectos como el Tren Maya la refinería el aeropuerto aunque el presidente busca hacer 
control político para evitar que le afecté en las urnas 

.. 

 
 
En entrevista, María Amparo Casar, analista, habló de los fideicomisos del Poder Judicial. 
(P1) 
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(2023-10-29, Leonardo Kourchenko, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

En entrevista María Amparo Casar analista habló de los fideicomisos del Poder Judicial Durante 
el transcurso de la semana se aprobó la extinción de 13 fideicomisos del Poder Judicial "La 
narrativa de AMLO es exitosa ya que ha logrado fijar en la opinión pública que es un problema 
de los altos sueldos de los ministros pero ni es el caso ya que los fideicomisos no se utilizan para 
prestaciones de los ministros ni se ha podido comprobar que ganan 700 mil pesos" dijo Comentó 
que se está ante el abuso del Poder Ejecutivo como lo hizo en 2020 cuando eliminó 109 
fideicomisos por 63 mil millones "La segunda posibilidad es que el presidente necesite recursos 
para sus obras emblemáticas o programas sociales; y la tercera posibilidad es un castigo al Poder 
Judicial ya que sus acciones están en la SCJN o realmente para querer debilitar los contrapesos" 
Declaró que se le está quitando dinero a los trabajadores del Poder Judicial Agregó que los 
fideicomisos pertenecen al Tribunal CJF y SCJN Comentó que debería haber una mejor página 
de internet para conocer los destinos de los recursos Se recordó que jueces y magistrados 
anunciaron un amparo ante la eliminación de los fideicomisos La entrevistada dijo que piensa 
que Morena no podrá obtener dos terceras partes para reformar la Constitución pero si se llega 
a dar seguirá adelante con su propuesta de elegir por votación a los integrantes del Tribunal y la 
SCJN Recordó la inoperancia en la que AMLO dejó al INAI Destacó la nula negociación política 
de AMLO; recordó que no se ha reunido con Norma Piña mientras que con Arturo Zaldívar lo hizo 
varias veces Afirmó que AMLO si ha logrado golpear al Poder Judicial Comentó que al Poder 
Judicial se le ha cortado presupuesto por 17 por ciento "Ahora le van a pegar en el lado de los 
fideicomisos pero creo que no habrá recorte real en el presupuesto en 2024" "Hay antipatía con 
Norma Piña" aseveró Dijo que parece que Claudia Sheinbaum saca su guión del día viendo La 
Mañanera Dijo que seguramente si gana Sheinbaum en 2024 seguirá adelante la propuesta para 
elegir a los funcionarios del INE y la SCJN Se comentó que para AMLO un juez es corrupto 
cuando no sentencia en los términos que el gobierno quiere "Al presidente ya no le toca nombrar 
a ningún ministro Veo a la ministra arropada por lo demás ministros No veo que pueda debilitar 
al Poder Judicial" declaró A: Olga Sánchez; Rosario Piedra Ibarra; CIDE 

.. 

 
AIFA 

 
Promete SICT habilitar hoy caminos más dañados 

(2023-10-29, Staff, Reforma.com (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que este 
domingo se resolverán las afectaciones en la Red Carretera del estado de Guerrero que 
presentaron daños por el huracán "Otis". AIFA, el aeropuerto de Acapulco, está en condiciones 
operativas y se han realizado 14 vuelos para el rescate de personas, envío de víveres y ayuda 
médica. La SICT trabaja para restablecer la circulación en las principales carreteras de cuota y 
de libre peaje, con más de 900 trabajadores y más de 200 equipos de maquinaria pesada. 
Además, se busca el restablecimiento pleno de las telecomunicaciones en Acapulco. 
 
Finaliza segunda jornada de Puente Aéreo con ayuda humanitaria para Acapulco 

(2023-10-29, Fernando Dávila, Excélsior (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha llevado a cabo 14 
operaciones aéreas en el puente aéreo humanitario entre la Ciudad de México y el Puerto de 
Acapulco, en apoyo a los afectados por el huracán Otis en Guerrero. Los vuelos, que llegan al 
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AICM y al AIFA, son gratuitos gracias a la colaboración de las aerolíneas Aeroméxico, Volaris y 
VivaAerobus, así como del personal de OMA, SENEAM y AFAC. El aeropuerto de Acapulco está 
en condiciones de recibir ayuda humanitaria. SENEAM y AFAC continúan supervisando las 
operaciones aéreas. La prioridad de la Secretaría es el restablecimiento de las 
telecomunicaciones en Acapulco. 
 
Rescatarán a unos 5 mil turistas de Acapulco con al menos 40 vuelos 

(2023-10-30, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

El gobierno mexicano ha activado un puente aéreo en colaboración con las aerolíneas Volaris, 
Viva Aerobus y Aeroméxico para rescatar a las personas atrapadas en Acapulco después del 
paso del huracán Otis. Las aerolíneas han presupuestado un mínimo de 40 vuelos para rescatar 
a unas 3.000 a 5.000 personas. Los vuelos continuarán durante el día, pero están restringidos a 
las horas de luz debido a daños en la torre de control del aeropuerto. Aunque las autoridades han 
podido remediar algunos daños en la torre de control, las condiciones climáticas y las 
interrupciones del sistema de energía eléctrica complican las operaciones aéreas en la zona. 
 
Rescatarán a unos 5 mil turistas con 40 vuelos 

(2023-10-30, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,18)  

El gobierno mexicano, en colaboración con las aerolíneas Volaris, Viva Aerobus y Aeroméxico, 
ha activado un puente aéreo para rescatar a unos 5 mil turistas atrapados en Acapulco después 
del paso del huracán "Otis". Hasta ahora se han realizado 14 vuelos humanitarios, trasladando 
insumos, personal médico y grupos de turistas. Sin embargo, el puente aéreo ha enfrentado 
dificultades debido a la falta de difusión entre los turistas, que no están enterados de los vuelos 
debido a las fallas en las telecomunicaciones tras el huracán. El gobierno ha dispuesto dos puntos 
de reunión para los traslados a los aeropuertos. Además, la Cámara Nacional de Autotransporte 
de Pasaje y Turismo (CANAPAT) ha colaborado con 200 autobuses para el traslado terrestre de 
personas hacia la Ciudad de México. 

El Financiero (Sitio),  
 
"Infonavit detecta 67 municipios para detonar vivienda": Carlos Martínez 

(2023-10-30, Fernando Gutiérrez, El Economista (sitio), )  

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) apoyará a 67 
municipios en la creación de sus planes de Desarrollo Urbano para facilitar la colocación de 
crédito y la construcción de viviendas en zonas con potencial de nearshoring, incluyendo el 
municipio de Nextlalpan, cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. El director general 
del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, destacó que los planes de Desarrollo Urbano ayudarán 
a detectar las zonas de suelo habitable para el desarrollo de viviendas que serán adquiridas con 
financiamiento del Infonavit. Sin embargo, si se detectan vulnerabilidades, como riesgo de 
inundaciones, no se otorgarán financiamientos para viviendas en esas zonas. Martínez 
Velázquez enfatizó que la responsabilidad recae en los gobiernos locales, pero el Infonavit 
proporcionará apoyo técnico. 
 
Infonavit: hay 67 municipios con potencial. 
(2023-10-30, Fernando Gutiérrez, El Economista, . 1,60)  

El Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) está trabajando para apoyar 
la creación y actualización de planes de desarrollo urbano en 67 municipios con potencial para el 
nearshoring, incluyendo la detección de zonas de suelo habitable. El director general del 
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Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, destacó que estos municipios cumplen con tres 
características fundamentales para la demanda de vivienda: un alto número de afiliados al Seguro 
Social, compromisos de inversión de empresas nacionales e internacionales, y un mayor 
crecimiento poblacional. El Infonavit está dispuesto a proporcionar un acompañamiento técnico, 
pero la responsabilidad total recae en los gobiernos locales. Martínez Velázquez también enfatizó 
la importancia de evaluar la normativa urbana, ecológica y de riesgos al otorgar financiamientos 
para viviendas. Además, el Infonavit está trabajando junto con ONU-Habitat en la actualización y 
creación de 10 planes de desarrollo urbano adicionales. 
 
Puente aéreo entre Acapulco y CDMX con 28 vuelos de aerolíneas comerciales 

(2023-10-30, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

El aeropuerto de Acapulco ha sufrido daños debido al impacto del huracán Otis, con la zona de 
hangares siendo la más afectada. Sin embargo, las pistas y plataformas se encuentran en buenas 
condiciones. Se ha establecido un puente aéreo entre Acapulco y la Ciudad de México para 
transportar a personas, suministros y personal médico y logístico. Hasta el momento, se han 
realizado 28 vuelos en el puente aéreo, con la participación de las aerolíneas Aeroméxico, Volaris 
y VivaAerobus. La torre de control del aeropuerto de Acapulco ha sido restaurada, pero las 
operaciones solo pueden realizarse durante el día debido a las limitaciones de la torre. Las 
operaciones comerciales en el aeropuerto de Acapulco siguen suspendidas, mientras que el 
aeropuerto de Zihuatanejo, también operado por el Grupo Aeroportuario del Centro Norte (OMA), 
no ha sufrido daños y continúa funcionando normalmente. 
 
Zedillo-AMLO 

(2023-10-30, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente del Club de Industriales, Luis Téllez, improvisó un discurso durante la ceremonia 
de entrega de los Premios Pagés Llergo, debido a la catástrofe en Acapulco. Hizo referencia a la 
respuesta del presidente Ernesto Zedillo durante el huracán "Paulina" en 1997, cuando regresó 
de inmediato a México y coordinó los esfuerzos de recuperación. Téllez criticó la falta de 
coordinación y liderazgo del presidente López Obrador en la actual crisis en Acapulco. José 
Monroy Zorrivas sugirió que AMLO debería coordinar los esfuerzos de los Tres Poderes de la 
Unión para la reconstrucción de Guerrero. En contraste, Zedillo se estableció en Acapulco 
durante semanas, coordinando y supervisando los esfuerzos de recuperación. 
 
Se comenta sólo con...// Zedillo/AMLO 

(2023-10-30, Carlos Ramos, El Independiente, . 7)  

En 1997, el huracán Paulina impactó a Acapulco, causando una gran devastación. El presidente 
Zedillo y su gabinete regresaron de inmediato a México para coordinar los esfuerzos de 
recuperación. Sin embargo, en la actualidad, durante la catástrofe en Acapulco, el presidente 
AMLO ha estado ausente. A pesar de la falta de información oficial y contacto con los medios de 
comunicación, AMLO ha montado un show en un jeep del ejército, atacando a los medios y 
hablando de su popularidad en lugar de coordinar los esfuerzos de recuperación. Esta falta de 
liderazgo ha llevado a la sociedad a dudar en donar, ya que los víveres enviados son empacados 
en cajas con el sello del gobierno para fines político/electorales. 
 
Así fue la visita al AIFA 

(2023-10-30, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  
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El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) opera actualmente poco más de 30 vuelos 
nacionales e internacionales, con más de la mitad a cargo de Aeromexico. Aunque la capacidad 
del aeropuerto es de hasta 120 vuelos diarios y 20 millones de pasajeros anuales, las salas de 
espera a menudo están desoladas. Sin embargo, el AIFA ofrece una experiencia agradable para 
los pasajeros, con celeridad en la conexión de vuelos, baños temáticos, áreas de descanso al 
aire libre y presencia de la Guardia Nacional para garantizar la seguridad. Los vuelos de 
Aeromexico desde el Aeropuerto Internacional Guadalupe Victoria a AIFA ofrecen una conexión 
rápida y eficiente a diferentes destinos nacionales e internacionales. 
 
Crítica y no alabanzas para el gobierno 

(2023-10-30, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El pasado 26 de octubre, durante una sesión en la cámara baja, se debatió sobre la crisis en los 
aeropuertos de México y los altos precios de los boletos de avión. El ponente destacó que existen 
cuatro grupos aeroportuarios en el país, incluyendo el AIFA (Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles), controlado por el Ejército y la Marina. El ponente argumentó que el precio de los boletos 
ha aumentado debido a la cancelación del aeropuerto de Texcoco, que costó 300,000 millones 
de pesos. 
 
Zedillo/AMLO 

(2023-10-30, Carlos Ramos Padilla, Indicador Político MX (sitio), )  

Durante la ceremonia de entrega de los Premios Pages, Luis Téllez improvisó un discurso en 
lugar de leer el texto previamente redactado debido a la catástrofe en Acapulco, recordando la 
respuesta del presidente Zedillo durante el huracán Paulina en 1997. Zedillo regresó de inmediato 
a México y se estableció en Acapulco por semanas, coordinando esfuerzos y auxiliando a la 
ciudad. Téllez criticó la falta de acción del presidente López Obrador frente a la devastación en 
Acapulco, señalando que debería estar coordinando los esfuerzos de reconstrucción. Además, 
mencionó la falta de información oficial y contacto con los medios de comunicación, así como la 
decepción de la sociedad por la politización de las donaciones. 
 
Continúa puente aéreo con ayuda humanitaria 

(2023-10-30, Aida Ramírez, Ovaciones, . 21)  

El aeropuerto internacional de Acapulco continúa operativo y se utiliza para trasladar a personas 
que necesitan salir del puerto hacia la Ciudad de México y el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. Durante el segundo día de operaciones, se llevaron a cabo 14 operaciones aéreas con 
el apoyo de diferentes entidades gubernamentales. Los vuelos son gratuitos gracias a la 
colaboración de Aeroméxico, Volaris y Viva Arobus, así como de empresas y personal calificado. 
En relación con la reconstrucción de Acapulco y zonas afectadas en Guerrero, la presidenta de 
la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, propuso la creación de un Fondo de 
Reconstrucción en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, con un financiamiento 
inicial de 100 mil millones de pesos. Los centros de acopio continúan recolectando ayuda. 
 
Se Comenta Solo Con... / Zedillo / AMLO 

(2023-10-30, Redacción, Perspectivas CDMX (sitio), )  

Durante la ceremonia de entrega de los Premios Pages, el presidente del Club de Industriales, 
Luis Téllez, improvisó su discurso debido a la catástrofe en Acapulco. Recordó cómo el presidente 
Zedillo se coordinó con diversos actores para auxiliar a Acapulco tras el huracán Paulina en 1997. 
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Téllez criticó la falta de liderazgo del presidente López Obrador en la actual crisis, sugiriendo que 
debería coordinar los esfuerzos de los tres poderes de la unión para la reconstrucción de 
Guerrero. Por otro lado, el presidente ha utilizado su mañanera para atacar a los medios y hablar 
de su popularidad, mientras hay una falta de información oficial y contacto con los medios. 
Acapulco se encuentra devastado, con robos y saqueos, y la sociedad duda en donar debido a 
la politización de los víveres enviados por el gobierno. 
 
Fibra uno informó que ya habilito centro de acopio en sus centros comerciales de la CdMx, 
artículos de higiene y artículos de limpieza. 

(2023-10-29, Juan Becerra, 104.1 Radio Fórmula, )  

Fibra uno informó que ya habilito centro de acopio en sus centros comerciales de la CdMx son 
Patio Universidad Patio Santa Fe Patio Tlalpan Portal Centro Portal San Ángel Centro Comercial 
Parque Polanco Se recibe agua embotellada alimentos enlatados artículos de higiene personal 
como jabón pasta de dientes cepillo de dientes pañales para bebé y adultos mayores así como 
artículos de limpieza No se debe atender por supuesto el #nodones señalaban que se los estaba 
robando Morena El conductor Juan Becerra dijo que son los mismos de no habrá vacunas los 
precios de las gasolinas se va a triplicar el dólar se va a ir al cielo los mismos que dijeron que se 
tardaría en construirse el AIFA 

.. 

 
 
Se realizó con éxito la segunda jornada del puente aéreo humanitario en apoyo a los 
turistas varados por el huracán Otis en Acapulco. La SICT informó que fueron 14 las 
operaciones. 
(2023-10-29, Natalia Sánchez, Said Ochoa, Canal 4 Foro TV, )  

Se realizó con éxito la segunda jornada del puente aéreo humanitario en apoyo a los turistas 
varados por el huracán Otis en Acapulco La SICT informó que fueron 14 las operaciones que se 
llevaron a cabo Los vuelos que llegaron al aeropuerto capitalino ya el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) son gratuitos con el apoyo de Aeroméxico Volaris y VivaAerobus 

.. 

 
 
Más de 70 colectivos de ciclistas en Edomex y CDMX participarán en la rodada cuyo 
destino será el AIFA para que se les permita el acceso al lugar. 
(2023-10-30, Edgar Galicia, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, )  

Más de 70 colectivos de ciclistas en Edomex y CDMX participarán en la rodada cuyo destino será 
el AIFA para que se les permita el acceso al lugar 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Carso y Techint buscan obreros en Tampico para proyectos en Nuevo León y Tuxpan 

(2023-10-29, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

Dos empresas, Carso Infraestructura y Construcción y Techint, están buscando obreros de la 
industria metalmecánica para proyectos industriales en Nuevo León y el puerto de Tuxpan. Carso 
Infraestructura y Construcción necesita trabajadores para la construcción de plataformas 
petroleras en el puerto de Veracruz, mientras que Techint necesita trabajadores para un proyecto 

https://www.efinf.com/clipviewer/f4961205ec8fa2d7261690616af4e4ed?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f4961205ec8fa2d7261690616af4e4ed?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b39768d43c1b9703c75cb05bde8712c7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b39768d43c1b9703c75cb05bde8712c7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b39768d43c1b9703c75cb05bde8712c7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/aa026fb0ba90af0be0b4f47fbee3c0f8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/aa026fb0ba90af0be0b4f47fbee3c0f8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0865a7f9ad33487f16540f0154c29002?file


 

 

en el municipio de Pesquería. Esta última empresa está buscando aisladores, albañiles, 
andamieros, carpinteros, electricistas, fierreros, lamineros, paileros, pintores, rotulistas y tuberos. 
Ambas empresas han realizado reclutamientos similares en el pasado, incluyendo para la 
Refinería Dos Bocas. Se estima que al menos 3,000 trabajadores de la industria metalmecánica 
en la región están trabajando en otros lugares. 
 
A la baja, inversión de Pemex y CFE para adquirir infraestructura 

(2023-10-30, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 26)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) redujeron en promedio 
un 27.5% sus inversiones en adquisiciones de plantas, mobiliario y equipo para sus operaciones 
y actividades relacionadas con la producción y generación de energéticos en el tercer trimestre 
de 2023. Pemex gastó 181,774 millones de pesos, una disminución del 14.4% respecto al año 
anterior, mientras que la CFE destinó 46,591 millones de pesos, un 40.7% menos. Ambas 
empresas indican que se están enfocando en apoyar las actividades de producción con el equipo 
ya adquirido. Pemex también ha invertido en la rehabilitación de refinerías, incluyendo la nueva 
refinería Olmeca en Dos Bocas. 
 
Empleo y rentas vacacionales dinamizan la vivienda en destinos turísticos 

(2023-10-30, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

Si bien a nivel nacional los números de colocación de crédito hipotecario han ido a la baja en 
destinos turísticos las caídas son mínimas y por monto hay crecimientos anuales de hasta 33% 

.. 

 
 
Es un hecho: Nahle, candidata 

(2023-10-30, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El partido político MORENA ha nominado a Rocío Nahle, ex secretaria de energía, como 
candidata a la gubernatura del Estado de Veracruz. Sin embargo, esta decisión ha generado 
inconformidades tanto dentro de la oposición como dentro del propio partido. Entre las quejas se 
destaca la falta de residencia efectiva de Nahle en Veracruz debido a sus responsabilidades 
oficiales. Además, se cuestiona su capacidad para ganar la elección debido a su baja popularidad 
en la entidad. Por otro lado, el Partido Revolucionario Institucional busca la unidad política para 
elegir a su candidato. Se ha destacado a Pepe Yunes como el perfil más idóneo, pero también 
se considera a Héctor Yunes Landa. Por último, se espera el resultado de una encuesta para 
confirmar la nominación de Nahle, aunque ya se ha afirmado que es la ganadora. 
 
Huracán político, peor que "Otis", amenaza Veracruz 

(2023-10-30, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El exsecretario de Gobierno de Veracruz, Eric Patrocinio "Patochi" Cisneros Burgos, ha 
proclamado en Facebook que ha ganado la encuesta para ser el candidato de Morena a 
gobernador del estado, a pesar de que los resultados oficiales aún no se han anunciado. Cisneros 
ha mostrado su apoyo al presidente Andrés Manuel López Obrador y ha criticado a su principal 
rival, la secretaria de Energía, Rocío Nahle. El periodista Arturo Reyes Isidoro destaca que 
Cisneros ha sido tolerado por el actual gobernador, Cuitláhuac García, y sugiere que García 
quiere que Cisneros sea su sucesor para garantizar su impunidad y cargos en el gobierno para 
sus seguidores. Reyes Isidoro también señala que Cisneros ha criticado a Nahle por ser de 
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Zacatecas, alegando que los veracruzanos prefieren a un "negrito" como él. Sin embargo, Reyes 
Isidoro advierte que si Cisneros ha ganado la encuesta, muestra que las "encuestas" que dan a 
Nahle un 99% de aprobación son falsas, y que la oposición podría derrotarla si se esfuerzan. 
Además, el periodista Manuel Huerta ha expresado su preocupación por el retraso en la 
publicación de los resultados de la encuesta, temiendo que pueda haber manipulación a favor de 
Nahle. 

Política al Día VER (Sitio),  
 
Tiempo de mujeres: Alternancia de género en gubernaturas y candidatas donde ellas 
nunca han gobernado 

(2023-10-30, Frida Gómez, SDP Noticias (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, se encuentra en segundo lugar, con un 24.5% de 
preferencias, para ser candidata de Morena en las elecciones presidenciales de 2024, según una 
encuesta. Sin embargo, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha declarado que no se 
postulará para un segundo mandato y no ha respaldado a ningún candidato. Nahle es la 
encargada del Proyecto de la Refinería de Dos Bocas, que ha estado en construcción desde 2019 
y se espera que se complete en 2023. 
 
Prosa aprisa 

(2023-10-30, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

El exsecretario de Gobierno, Eric Patrocinio "Patochi" Cisneros Burgos, se autoproclamó ganador 
de la encuesta para definir al candidato del partido Morena a gobernador de Veracruz. Esto podría 
generar tensiones con la actual secretaria de Energía, Rocío Nahle, quien también busca la 
candidatura. El gobernador Cuitláhuac García ha mostrado preferencia por Cisneros, lo que 
podría indicar una posible imposición de su candidatura. Sin embargo, la presidenta del Consejo 
Estatal de Morena, Dorheny García Cayetano, ha sugerido que los resultados aún están siendo 
analizados. La incertidumbre en torno a la candidatura podría generar un "huracán político" en 
Veracruz. 
 
Prosa aprisa 

(2023-10-29, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El proceso de selección del candidato de Morena para la gubernatura de Veracruz ha sido 
retrasado, generando sospechas de manipulación en la encuesta. Eric Patrocinio "Patochi" 
Cisneros Burgos, exsecretario de Gobierno, se autoproclamó ganador antes de los resultados 
oficiales, desafiando a Rocío Nahle, quien también busca la candidatura. Estos enfrentamientos 
internos han llevado al gobernador Cuitláhuac García a tolerar el despilfarro de recursos en la 
promoción de Cisneros, a pesar de su preferencia por Nahle. Sin embargo, el retraso en el 
anuncio de los resultados y las sospechas de manipulación han llevado a Manuel Huerta, otro 
candidato, a advertir sobre la transparencia del proceso. La ambición política de Cisneros podría 
llevar a un enfrentamiento con el presidente López Obrador, quien prefiere a Nahle, y podría 
generar una crisis política en Veracruz. 
 
Huracán político, peor que "Otis", amenaza Veracruz 

(2023-10-29, Redacción, Claudia Guerrero Online (sitio), )  

La Comisión Nacional de Elecciones de Morena ha anunciado que los resultados de las 
encuestas para definir a los candidatos a gobernadores, incluyendo uno en Veracruz, se darán a 
conocer el próximo viernes 10 de noviembre. Sin embargo, Eric Patrocinio "Patochi" Cisneros 
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Burgos, exsecretario de Gobierno, se ha autoproclamado ganador en las redes sociales. Esta 
acción podría ser un tiro en el pie para Cisneros, ya que exhibe la falta de popularidad de la 
candidata apoyada por el presidente López Obrador, Rocío Nahle. Además, el gobernador 
Cuitláhuac García podría preferir a Cisneros como su sucesor, lo que generaría impunidad y 
cargos en el gobierno para sus aliados. Por otro lado, Manuel Huerta, también aspirante a la 
candidatura, ha advertido sobre posibles manipulaciones en la encuesta a favor de Nahle. 

Periódico Veraz VER (sitio),  
SICT 

 
Logran sacar a 12 mil turistas 

(2023-10-30, Reforma, Reforma, . 6)  

La Secretaría de Turismo (Sectur) ha informado que alrededor de 12 mil turistas, en su mayoría 
mexicanos, han sido evacuados de Acapulco este fin de semana. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha realizado 14 vuelos para el rescate de 
personas, envío de víveres y ayuda médica, tras el paso del huracán "Otis". La Sectur ha 
recordado que el número 078 está disponible para recibir asistencia gratuita para conocer el 
estatus de albergues disponibles en las zonas afectadas por el huracán "Otis" y para la 
localización de turistas. 
 
Suma 41 65 mmdp al anular 174 fondos 

(2023-10-30, Martha Martínez, Reforma, . 2)  

El Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador ha obtenido más de 65 mil millones 
de pesos en los últimos cinco años a través de la extinción de fideicomisos. Según datos de la 
Secretaría de Hacienda, se han eliminado un total de 174 fideicomisos entre 2019 y el segundo 
trimestre de 2023. La mayoría de ellos fueron eliminados en 2020, tras un decreto presidencial y 
una reforma legal. El 94% de los más de 65 mil millones de pesos reintegrados a la Tesorería de 
la Federación provienen de fideicomisos constituidos por la Secretaría de Hacienda, el Conacyt, 
y las Secretarías de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Economía, Cultura y 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. En octubre de 2022, se aprobó una reforma para eliminar 
13 fideicomisos del Poder Judicial, que suman más de 15 mil millones de pesos. 

Reforma.com (sitio),  
 
Así ha sido la cobertura de León Krauze en Acapulco tras el paso del huracán "Otis" 

(2023-10-29, Vania Rodríguez, El Universal (sitio), )  

El huracán "Otis" ha dejado a la población de Guerrero, México, sin comida, combustible y agua, 
según Alejandro, un residente de la zona. Junto con su hermano, Kevin, Alejandro ha viajado a 
Chilpancingo en busca de alimentos. Aunque han llegado cargamentos de emergencia, la 
escasez de alimentos persiste en la región, lo que ha llevado a algunos a realizar rapiñas. 
Además, las fallas en el suministro de energía eléctrica han dejado a la población incomunicada. 
A pesar de los esfuerzos del gobierno para rehabilitar carreteras, la situación sigue siendo crítica. 
 
Se rehabilitó el tránsito en las principales vías de Guerrero: SICT 

(2023-10-30, Redacción, La Jornada, . 1,9)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado que las 
principales carreteras de cuota y de libre peaje en el estado de Guerrero, que sufrieron daños por 
el huracán Otis, han sido habilitadas para el tránsito. Los avances incluyen la apertura de los 
cuatro carriles de la autopista Cuernavaca-Acapulco (95D) de cuota, que opera normalmente. Sin 
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embargo, el libramiento poniente de Acapulco (cuota) y la vialidad Chilpancingo-Acapulco (95) 
Federal libre aún presentan algunos cierres debido a deslaves y obras de reconstrucción. La 
SICT ha desplegado personal y maquinaria para resolver las afectaciones restantes y restablecer 
completamente la circulación. 
 
Este domingo quedarán habilitadas principales carreteras dañadas por Otis 

(2023-10-29, Redacción, La Jornada (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado que las 
principales carreteras de cuota y de libre peaje en el estado de Guerrero, que habían sido 
afectadas por el huracán Otis, serán reabiertas hoy domingo. La autopista Cuernavaca-Acapulco 
(95D) Federal de cuota ya ha sido liberada, mientras que en el libramiento poniente de Acapulco, 
que sufrió un colapso en una obra de drenaje, se espera que la circulación sea restablecida hoy. 
En la carretera Chilpancingo - Acapulco (95) Federal libre, se han identificado 14 afectaciones, 
de las cuales 9 se encuentran en proceso de ejecución y 3 están por iniciarse. La SICT ha 
desplegado 6 retroexcavadoras, 2 cargadores frontales, 3 excavadoras, 16 camiones de volteo y 
4 cuadrillas de personal de campo para atender las afectaciones. En total, más de 900 
trabajadores, 60 vehículos y más de 200 equipos de maquinaria pesada han sido movilizados 
para liberar los puntos con mayor afectación. 
 
Huracán 'Otis' deja frustración y desesperación; faltan alimentos y servicios básicos en 
Acapulco 

(2023-10-29, EFE, El Financiero (Sitio), )  

El huracán 'Otis' ha dejado 48 muertos y 36 desaparecidos en Acapulco, México. La población 
está frustrada y desesperada por la falta de alimentos y servicios básicos. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha instado a la población a actuar con rectitud y orden, y ha prometido 
reactivar la actividad económica, turística y comercial. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado que las carreteras del estado de Guerrero, 
que sufrieron daños por el huracán, estarán reparadas este domingo. Las empresas de 
telecomunicaciones Telmex y Telcel han restaurado la conectividad en Acapulco. 
 
Liberan conexión de autopistas a Acapulco 

(2023-10-30, Fernando Navarrete, El Financiero, . 20)  

El gobierno federal, a través de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), ha informado que 
varios accesos a Acapulco, como la Autopista Del Sol, han sido liberados. Sin embargo, se 
recomienda transitar con precaución para no entorpecer las labores de entrega de víveres y 
maquinaria. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha 
anunciado que la Autopista del Sol ha sido liberada en cuatro carriles, incluyendo el kilómetro 
360, donde se produjo un deslave. Por otro lado, la Fibra Orión, una empresa de infraestructura, 
ha ofrecido ayuda al gobierno de Guerrero para reparar el Viaducto La Venta-Diamante, que 
resultó dañado por el huracán Grace. 
 
Signos Vitales // Impericias en Guerrero 

(2023-10-30, Alberto Aguirre, El Economista, . 72)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se vio obligado a trasladarse en una 
camioneta de redilas debido a la falta de helicópteros disponibles durante el paso del huracán 
Otis por la Costa Grande de Guerrero. La falta de comunicaciones y electricidad dificultó la 
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respuesta del gobierno, con el secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, incapaz de abrir 
la terminal internacional de Acapulco para trasladar a los visitantes extranjeros. El presidente 
instruyó a los secretarios de Defensa, Marina e Infraestructura para restaurar las vías de 
comunicación, pero las brigadas de la SICT y la CFE resultaron insuficientes. El coordinador de 
la comunicación presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, se incorporó al chat de voceros del 
gabinete federal para tomar las riendas de la estrategia informativa. El mayor desafío fue 
reconectar a la Costa Grande, mientras que otros secretarios del gabinete y organismos de 
protección civil no se han pronunciado. 
 
Impericias en Guerrero 

(2023-10-30, Alberto Aguirre, El Economista (sitio), )  

El huracán Otis ha dejado graves daños en la Costa Grande de Guerrero, México, incluyendo la 
destrucción de la infraestructura hotelera. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
instruido a los secretarios de Defensa, Marina e Infraestructura a restaurar las vías de 
comunicación. Sin embargo, las brigadas de la SICT y la CFE movilizadas hasta ahora han sido 
insuficientes. A pesar de los esfuerzos para localizar y trasladar a los visitantes extranjeros, el 
aeropuerto de Acapulco ha tenido que permanecer cerrado. Las secretarias Luisa María Alcalde 
y Rosa Icela Rodríguez, así como el asesor presidencial Daniel Chávez Morán y el subsecretario 
Rogelio Jiménez Pons, han trabajado para atender a los guerrerenses afectados. Sin embargo, 
no se han reportado acciones de otras áreas gubernamentales, como Salud, Economía o Trabajo. 
La reconexión de la Costa Grande sigue siendo un desafío, así como la entrega de ayuda y el 
censo de damnificados. 
 
La 5a Transformación // Certificado de operador aéreo 

(2023-10-30, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La nueva aerolínea del Estado mexicano, Mexicana de Aviación, está enfrentando obstáculos 
técnicos y legales que podrían retrasar su inicio de vuelos previsto para el 2 de diciembre. La 
obtención del Certificado de Operador Aéreo (OAC) es un requisito esencial, pero aún no se ha 
obtenido. Además, no se ha contratado a las tripulaciones ni se ha completado su adiestramiento, 
lo que también depende de la obtención del OAC. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes debe expedir la concesión a la aerolínea, lo que no debería ser 
un problema, pero la certificación jurídica podría ser un obstáculo, ya que la aerolínea será de 
corte militar y se rige por legislaciones civiles. Por otro lado, Altán Redes está trabajando para 
restablecer la comunicación en la zona de Guerrero después del paso del huracán Otis, y el 
Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) está obligado a aplicar multas a tres 
escuderías de Fórmula 1 por violar los derechos de marca de Bardahl. 
 
Resuelve SICT principales afectaciones en la red carretera de Guerrero, dañada por el 
huracán Otis 

(2023-10-29, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha resuelto las 
afectaciones en la Red Carretera del estado de Guerrero causadas por el huracán Otis. Las 
principales carreteras de cuota y de libre peaje se han habilitado, restableciendo el tránsito. La 
Autopista Cuernavaca-Acapulco (95D) ha vuelto a operar normalmente, mientras que el 
Libramiento poniente de Acapulco está siendo reconstruido por CAPUFE y se espera que se 
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restablezca la circulación hoy. El personal de la SICT continúa trabajando para normalizar el 
tráfico en otros caminos y tramos afectados. 

Acustik Noticias (sitio), Pasantes DF CDMX (Sitio), JLA Noticias CDMX (Sitio), Publimetro (sitio), CCO Noticias (sitio), Mega 
Urbe (sitio), Línea Política MX (sitio),  
 
Sedena: siguen los trabajos de recuperación y atención a la población en Acapulco 

(2023-10-29, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El gobierno de México continúa con los trabajos de recuperación y atención a la población 
afectada por el huracán Otis en Guerrero. La Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia 
Nacional han desplegado 6,350 elementos para apoyar a la población, entregando despensas y 
cocinas comunitarias. La Secretaría de Marina ha recolectado 12 toneladas de víveres y ha 
desplegado 15 aeronaves para transportar personal y despensas. También se han realizado 
vuelos de reconocimiento para evaluar los daños en las vías de comunicación. Además, se han 
trasladado insumos médicos y se ha brindado atención médica a 43 personas. La Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes ha trabajado en la reparación de carreteras y puentes, mientras 
que la Secretaría de Salud ha enviado personal médico y suministros a la zona afectada. El 
gobierno federal ha aprobado la Declaratoria de Desastre Natural para 10 municipios de 
Guerrero, lo que permitirá acceder a recursos del Fondo de Desastres Naturales. 
 
“Todos los secretarios de Estado están allí para poner en pie Acapulco": AMLO 

(2023-10-30, Redacción, La Crónica de Hoy, . 6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que se están tomando 
medidas para restaurar Acapulco tras el paso del huracán Otis. La Comisión Federal de 
Electricidad ha restablecido más de 3,000 postes de luz, y se espera que todo Acapulco tenga 
electricidad nuevamente para el lunes por la noche. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado que las carreteras afectadas por el huracán 
estarán habilitadas nuevamente el domingo. La Secretaría de Turismo ha evacuado a más de 
12,000 turistas que estaban varados en Acapulco, y las empresas de telecomunicaciones Telmex 
y Telcel están trabajando para restaurar sus servicios. 
 
Acapulco sin cultura de la prevención en caso de huracán 

(2023-10-30, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México está 
trabajando para restablecer el tránsito aéreo y garantizar las condiciones óptimas de los puentes 
humanitarios en el aeropuerto de Acapulco tras el paso del huracán "Otis". La SICT también está 
llevando a cabo proyectos estratégicos en Cancún, Quintana Roo, con una inversión total de 7 
mil 262.4 millones de pesos para mejorar la infraestructura de la ciudad. La industria de la 
hospitalidad en México está experimentando una disminución en la afluencia de turistas debido 
a la destrucción de Acapulco por el huracán, lo que ha llevado a un aumento en la ocupación 
hotelera en otros destinos turísticos. 
 
Resuelve SICT principales afectaciones en la red carretera de Guerrero 

(2023-10-30, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado que se 
están resolviendo las afectaciones en la Red Carretera del estado de Guerrero causadas por el 
huracán Otis. Se han habilitado las principales carreteras de cuota y de libre peaje, y el tránsito 
se restablecerá por completo hoy. Las carreteras que han sido reparadas incluyen la Autopista 
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Cuernavaca-Acapulco, el Libramiento poniente de Acapulco, la ruta Chilpancingo - Acapulco, el 
Libramiento norte de Acapulco, la ruta Acapulco - Zihuatanejo, la ruta Chilpancingo - Tlapa, y el 
Viaducto Diamante. Se han empleado varios equipos y personal para llevar a cabo las 
reparaciones. 

Curul MX PUE (sitio),  
 
Huracán 'Otis' deja frustración y desesperación; faltan alimentos y servicios básicos en 
Acapulco 

(2023-10-30, Jesús Nava Rivera, Arriba el Campo (Sitio), )  

La ciudad de Acapulco está experimentando una creciente frustración y desesperación tras el 
paso del huracán 'Otis', que dejó 48 muertos y 36 desaparecidos. El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, hizo un llamado a la población para mantener el orden y la rectitud 
mientras se organizan para cubrir las necesidades básicas. Las autoridades están trabajando 
para restablecer los servicios básicos y las comunicaciones en la ciudad, y se espera que la 
actividad económica y turística se reactive pronto. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que las carreteras afectadas por el huracán 
estarán reparadas el domingo. 
 
Certificado de Operador Aéreo 

(2023-10-30, Darío Celis Estrada, Zócalo COAH (sitio), )  

La nueva aerolínea del Estado mexicano, Mexicana de Aviación, está enfrentando obstáculos 
técnicos y legales para obtener el Certificado de Operador Aéreo, un requisito esencial para 
operar. La aerolínea, que será de corte militar, necesita obtener la certificación jurídica de la 
Secretaría de la Defensa, lo que podría ser un desafío ya que las aerolíneas comerciales se rigen 
por la legislación civil. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes debe 
expedir la concesión a la aerolínea, lo que no debería ser un problema. Sin embargo, la obtención 
del Certificado de Operador Aéreo y la formación de las tripulaciones podrían retrasar el inicio de 
los vuelos programado para el 2 de diciembre. 
 
Acapulco sin cultura de la prevención en caso de huracán 

(2023-10-30, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha 
intensificado las labores de restablecimiento del tránsito aéreo y la garantía de las condiciones 
óptimas de los puentes humanitarios en el aeropuerto de Acapulco, tras el paso del huracán 
"Otis". La SICT también está trabajando en la rehabilitación de la carretera federal Acapulco-
Zihuatanejo, con una inversión de 300 millones de pesos. Otros proyectos estratégicos en la 
ciudad de Cancún, Quintana Roo, incluyen el Puente Vehicular Nichupté, Boulevard Luis Donaldo 
Colosio, Distribuidor Aeropuerto y Avenida Chac Mool, con una inversión total de 7 mil 262.4 
millones de pesos. 
 
La frustración y desesperación crecen en Acapulco tras 5 días del golpe del huracán Otis 

(2023-10-30, Redacción, Desde Puebla PUE (Sitio), )  

El huracán Otis ha causado devastación en Acapulco, dejando 48 muertos y 36 desaparecidos. 
La falta de alimentos y servicios básicos ha generado frustración y desesperación entre los 
habitantes. El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha instado a la población a 
mantener el orden y la rectitud para superar la crisis. Las autoridades, incluyendo la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), están trabajando para restablecer los 
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servicios básicos y reactivar la actividad económica y turística. Las carreteras principales se 
espera que estén habilitadas nuevamente este domingo. Las empresas de telecomunicaciones 
Telmex y Telcel han informado que la red de telecomunicaciones está siendo restaurada. 
 
Suman 43 muertos y 36 desaparecidos en Acapulco 

(2023-10-30, El Independiente, El Independiente, . 12)  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, informó que el número de personas fallecidas tras 
el paso del huracán Otis por la entidad subió a 43, con 36 personas desaparecidas. La Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y el Gobierno del Estado de Guerrero se 
encuentran realizando acciones de recuperación de vialidades para acelerar la llegada de ayuda 
a Acapulco. El suministro eléctrico ha sido restablecido en un 58% en Acapulco, y se espera que 
el 30 de octubre se haya restablecido al 100%. El Ejército mexicano ha tomado el control de 
Acapulco para brindar ayuda y poner orden después de los saqueos y la falta de autoridades. El 
presidente López Obrador acusó a sus adversarios de utilizar la desgracia de Acapulco con fines 
electorales y criticó al expresidente Vicente Fox por su mensaje en redes sociales. Además, 
señaló que hay presupuesto suficiente para la recuperación de Acapulco. 

Diario 21 GRO (sitio),  
 
Posverdad 

(2023-10-30, Redacción, Puente Libre CHIH (sitio), )  

El alcalde Cruz Pérez Cuéllar y el Delegado de Bienestar en Chihuahua, Juan Carlos Loera, se 
encontraron en un evento organizado por el delegado regional del Infonavit Chihuahua, Octavio 
García Saénz. El alcalde reconoció el discurso de Loera, que destacó el apoyo del presidente 
Andrés Manuel López Obrador y las agencias inmobiliarias para el buen servicio del Infonavit. 
Por otro lado, la diputada juarense, Andrea Chávez, anunció que donará un mes de salario para 
ayudar a los afectados por el huracán Otis en Guerrero, siguiendo el llamado de la Coordinadora 
Nacional de los Comités de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum. Por último, Sergio González 
Rojo, director de la SICT en Chihuahua, respondió a las críticas sobre las carreteras federales, 
considerándolas políticas y con miras electorales. 
 
Habilitan carreteras principales afectadas por el huracán Otis 

(2023-10-30, Redacción, + Chilango, . 1,4)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes ha habilitado las principales 
carreteras de cuota y de libre peaje en Guerrero que fueron afectadas por el huracán Otis. El 
tránsito ha vuelto a la normalidad en varios tramos, incluyendo el libramiento poniente de 
Acapulco, el libramiento norte de Acapulco, la ruta Chilpancingo-Acapulco 95, la ruta Acapulco-
Zinuatanejo 200, la ruta Chilpancingo-Tlapa, y el Viaducto Diamante. Más de 900 trabajadores, 
60 vehículos y 200 equipos de maquinaria pesada participaron en las labores de recuperación. 
La Guardia Nacional ha establecido dispositivos de seguridad y vigilancia en las áreas afectadas. 
 
Solo el 7.27% de los hogares en Acapulco está asegurado 

(2023-10-30, Redacción, Publimetro, . 1,6)  

La Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) ha informado que el huracán Otis ha 
causado la muerte de 48 personas en Guerrero, México. La gobernadora del estado, Evelyn 
Salgado, ha confirmado que 43 personas murieron inicialmente, pero luego se confirmaron cinco 
muertes adicionales en el municipio de Coyuca de Benítez. La Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMS) ha anunciado que Otis probablemente figurará entre los 10 
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eventos más catastróficos en el sector, ya que alrededor de 16.000 inmuebles y 20.000 vehículos 
en Acapulco cuentan con cobertura de seguro. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) ha informado que se ha avanzado en la reparación de la red carretera de 
Guerrero, con más de 900 trabajadores, 60 vehículos y más de 200 equipos de maquinaria 
pesada involucrados en las operaciones. La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela 
Guerra Castillo, ha propuesto la creación de un Fondo de Reconstrucción para Acapulco y las 
zonas afectadas en Guerrero, con un presupuesto de alrededor de 100 mil millones de pesos. 
 
México necesita una política que dé certidumbre al sector aéreo a través del consenso 

(2023-10-30, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

El sector aéreo en México ha experimentado cambios significativos en 2023, incluyendo la 
creación de una nueva aerolínea, la eliminación del cabotaje y la reducción de vuelos. Sin 
embargo, los actores de la industria, como Ángel Domínguez Catzín, presidente del Colegio de 
Pilotos Aviadores de México (CPAM), argumentan que estas modificaciones deben ser realizadas 
bajo una política aeronáutica consensuada que brinde certidumbre a la industria y a los usuarios. 
Para lograr esto, se debe reunir a las autoridades correspondientes, como la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), la Agencia Federal de Aviación Civil 
(AFAC) y Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam). El CPAM considera 
que una política aeronáutica debe incluir un marco regulatorio actualizado, desarrollo de 
tecnología, profesionalización del personal, seguridad operacional, aprovechamiento del espacio 
aéreo, servicios aéreos de calidad, protección al medio ambiente, reglas de competitividad y 
escuchar a la sociedad. 
 
Aumenta a 39 el número de muertos por "Otis"; hay 10 desaparecidos y 5 mil viviendas y 
comercios con daños 

(2023-10-29, Redacción, Análisis Noticias Online (sitio), )  

El huracán "Otis" dejó 39 personas muertas, 10 desaparecidos y miles de viviendas y comercios 
dañados en Acapulco. Las autoridades han realizado labores de limpieza y remoción de 
escombros, y se ha restablecido el acceso a la autopista México-Acapulco. Se han instalado 
plantas potabilizadoras de agua y cocinas del ejército para atender a los damnificados. Se han 
realizado censos de daños y afectaciones en viviendas y comercios, y se han entregado 
despensas y agua a la población. Las autoridades también han trasladado a pacientes a 
hospitales de la Ciudad de México para continuar sus tratamientos. Se han reportado 
afectaciones en el suministro eléctrico y de agua, y se han distribuido despensas y agua a la 
población. La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha instalado plantas potabilizadoras 
de agua y cocinas comunitarias para alimentar a la población. La Secretaría de Marina (Semar) 
ha distribuido despensas y agua embotellada. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) está 
trabajando en la restauración del suministro eléctrico. La Secretaría de Salud ha trasladado a 
pacientes a hospitales de la Ciudad de México. La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
ha transportado despensas y agua a la población. La Secretaría de Marina (Semar) ha distribuido 
despensas y agua embotellada. La Fiscalía del Estado de Guerrero ha registrado a 10 personas 
como desaparecidas. 
 
La frustración y desesperación crecen en Acapulco tras 5 días del golpe del huracán Otis 

(2023-10-29, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  
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El huracán Otis, que impactó Acapulco como un huracán de categoría 5, ha dejado 48 muertos y 
36 desaparecidos, según el gobierno mexicano. La falta de alimentos y servicios básicos ha 
llevado a la frustración y desesperación de los habitantes de Acapulco. El presidente mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador, ha llamado a la población a mantener el orden y la rectitud para 
ayudar a la recuperación de la ciudad. Las Fuerzas Armadas han sido desplegadas para 
mantener la seguridad y ayudar en las tareas de recuperación. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que las carreteras afectadas por el huracán 
estarán habilitadas nuevamente el domingo, mientras que la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) ha restablecido la electricidad en gran parte de la ciudad. 
 
Aerolíneas siguen puente humanitario Acapulco-CDMX; SICT implementa puente terrestre 

(2023-10-29, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) continúa con el puente 
aéreo humanitario desde Acapulco, Guerrero, hacia la Ciudad de México, tras el paso del huracán 
'Otis'. Tres aerolíneas mexicanas han anunciado los horarios de partida de los vuelos que 
participarán en esta operación. Viva Aerobús ofrecerá un vuelo a las 16:35 horas desde Acapulco 
a la Ciudad de México, y otro en dirección contraria a las 14:55 horas. Aeroméxico ofrecerá vuelos 
a las 11:40 horas y a las 16:45 horas. Volaris también contribuirá, aunque no ha publicado 
horarios. La SICT ha establecido puntos de encuentro en Diana y Vidanta para trasladar a la 
población de Acapulco al Aeropuerto de la Ciudad. Un puente terrestre también ha sido 
establecido entre Acapulco y la central de camiones de Tasqueña en la Ciudad de México. 
 
Guerrero nos necesita ¡Sigamos apoyando! 

(2023-10-29, César Cravioto, Publimetro (sitio), )  

El gobierno de la 4T, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, está actuando 
de manera adecuada y sensible ante la devastación causada por el Huracán Otis en Acapulco, 
Guerrero. Se han desplegado 15,000 elementos de seguridad de las Fuerzas Armadas para 
apoyar en las tareas de reconstrucción y evitar robos y rapiña. Se está trabajando en la 
restauración de la energía eléctrica, el abastecimiento de agua potable, la apertura de vialidades 
y la puesta en marcha de las telecomunicaciones. La Secretaría de Bienestar ha iniciado un censo 
de las personas afectadas y se está organizando la llegada de ayuda humanitaria. El Secretario 
de Hacienda ha estimado los daños del sector turístico y se están implementando créditos para 
empresarios y la aceleración de trámites de seguros. El gobierno ha asegurado que los recursos 
serán ilimitados y sin trámites burocráticos. Se han establecido centros de acopio para recibir 
donaciones de artículos de primera necesidad. El gobierno de la Ciudad de México ha anunciado 
que funcionarios donarán tres días de su salario para comprar víveres e insumos. 
 
Avanza normalización de operaciones en aeropuerto de Acapulco 

(2023-10-29, Redacción, La Carpa.Mx (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a través de Servicios a la 
Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM), ha intensificado sus labores para 
restablecer el tránsito aéreo y garantizar óptimas condiciones de los puentes humanitarios en el 
Aeropuerto Internacional de Acapulco tras el paso del huracán Otis. Desde el 26 de octubre, se 
ha garantizado el sistema para operaciones visuales (VFR) y se han restablecido servicios como 
el Control de Aeródromo y la navegación VOR/DME. Ingenieros de SENEAM han instalado una 
nueva estación meteorológica y están trabajando en la reparación de la estación terrena de la 
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terminal aérea para completar las comunicaciones satelitales. Se espera restaurar las 
comunicaciones satelitales con la red propia de SENEAM en las próximas horas, lo que 
incrementará la seguridad operacional y permitirá aumentar la capacidad del aeropuerto. 
Además, se ha logrado enlazar vía satélite los sistemas de telecomunicaciones y vigilancia radar, 
lo que estará disponible en las próximas horas. 
 
Realizarán cierre de vialidad por construcción de tramo Real del Monte-Huasca 

(2023-10-29, Redacción, Sintesis (sitio), )  

La Secretaria de Infraestructura Comunicaciones y Transportes del estado (SICT) ha anunciado 
cierres totales y parciales en la carretera Pachuca-Huejutla debido a la construcción del tramo 
Real del Monte-Huasca. Los cierres se realizarán en varios horarios, desde el kilómetro 10+000 
hasta el 20+000, durante noviembre y diciembre. La SICT ha recomendado rutas alternativas 
para los vehículos que se dirijan de Pachuca hacia Huejutla. Los cierres serán coordinados por 
la Guardia Nacional y Seguridad Pública de los municipios cercanos. 
 
Red Carretera de Guerrero: Reactivan estas 7 vialidades que fueron dañadas por huracán 
Otis 

(2023-10-29, Eduardo Mendoza, SDP Noticias (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha reactivado 7 
vialidades de la Red Carretera de Guerrero que fueron dañadas por el huracán Otis. Aunque 
continúan los trabajos de remoción de tierra, lodo y árboles, se ha exhortado a priorizar el tránsito 
de transporte que se dirige a Acapulco para llevar ayuda humanitaria. Más de 900 trabajadores, 
60 vehículos y más de 200 equipos de maquinaria pesada están trabajando en la reapertura de 
caminos en Guerrero. El huracán Otis, que tocó tierra en Acapulco como categoría 5, ha 
provocado la destrucción completa de la ciudad y ha dejado al menos 41 personas muertas y 
más de 30 desaparecidas. Los esfuerzos para llevar ayuda humanitaria y restablecer los servicios 
básicos están en curso. Se espera que el servicio de luz se restablezca completamente en enero 
de 2024. 
 
Claudia Sheinbaum reconoce el trabajo de la Policía de CDMX en Acapulco 

(2023-10-29, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El huracán Otis causó graves daños en Acapulco, Guerrero, y la Secretaría de Infraestructura, 
Conectividad y Transporte (SICT) ha estado trabajando para resolver las principales afectaciones 
en la red carretera del estado. Por su parte, la Ciudad de México ha enviado más de 500 
servidores públicos para ayudar en las labores de recuperación. La aspirante presidencial Claudia 
Sheinbaum ha reconocido la labor de solidaridad de la policía capitalina en Acapulco, destacando 
la acción de un oficial que proporcionó leche materna a un bebé que no había comido en 24 
horas. Las autoridades han estado proporcionando recursos y ayuda humanitaria a las áreas 
afectadas. 
 
En entrevista, Adriana Hortiales, analista en finanzas públicas, habló si existe el Fonden. 
(2023-10-29, Mario Campos, Canal 4 Foro TV, )  

En entrevista Adriana Hortiales analista en finanzas públicas habló si existe el Fonden Explicó 
que primero se debe hacer una división entre el fideicomiso y el programa presupuestario El 
fideicomiso como cualquier otro funciona para que los recursos que no se ejercen durante un año 
fiscal a través del programa presupuestario Fonden se reintegren a este fideicomiso y se 
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mantengan ahí y generen algún rendimiento Detalló que cuando viene a extinción de los 
fideicomisos en el 2020 también entra el Fonden; sin embargo en ese año se contrata una vez 
más el bono catastrófico y el seguro Fonden Dijo que estos dos mecanismos necesitaban una 
entidad donde se depositará el recurso en el caso de que se usarán los seguros Mencionó que 
por eso nunca desapareció pero en el 2021 el Fonden todavía tenía recursos eran alrededor de 
27 mil millones pesos y que en pesos de hoy son 35 mil millones de pesos y para el 2022 ya no 
se vieron Queda vació pero ahora que se va a utilizar el recurso debe caer ahí Señaló que los 
bonos a los que se refieren es decir 485 millones de pesos podrían cobrar todavía son letras 
chiquitas Dijo que este bono cubre terremotos y huracanes; en el caso de terremotos es de cierta 
intensidad en el 2017 fue la única vez que se ha cobrado en su totalidad y solo una vez En el 
caso del huracán si es menor 932 se cobra el 50% y si es menor a 920 se cobra el 100% Indicó 
que se tiene en el cajón una ley que se debía implementar en el 2020 era una ley para la atención 
e implementación de desastres naturales Dijo que esta ley lo que hace es coordinar a todos 
instituciones Ahora se ve que no hay una coordinación y era para que el Ejecutivo ya fuera 
llamado a Marina Sedena SICT SADER y a todos los ejecutadores de gatos y se implementará 
una estrategia en coordinación con las dependencias locales 

.. 

 
 
SICT ha confirmado que ya se puso en marcha el puente aéreo, con tal de que los turistas 
en Acapulco puedan volver a sus lugares de origen (Repetido). 
(2023-10-30, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

SICT ha confirmado que ya se puso en marcha el puente aéreo con tal de que los turistas en 
Acapulco puedan volver a sus lugares de origen Colaboran con la SEMAR SEGOB SEDENA 
Guardia Nacional OMA Viva Aerobús Aeroméxico y Volaris Serán llevados desde el Aeropuerto 
Internacional de Acapulco hasta el AICM 

.. 

 
 
La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, llamó a destinar 100 mmdp del 
presupuesto de egresos 2024 a un fondo de reconstrucción para Acapulco. 
(2023-10-29, Sandra González, Canal 120 Milenio, )  

La presidenta de la Cámara de Diputados Marcela Guerra llamó a destinar 100 mmdp del 
presupuesto de egresos 2024 a un fondo de reconstrucción para Acapulco Propuso también la 
creación de una comisión conformada por la SICT 

.. 

 
 
El presidente López Obrador confirmó el incremento de muertes en Guerrero, luego del 
paso del huracán Otis. Informó de los avances en la atención a la emergencia. 
(2023-10-29, Natalia Sánchez, Said Ochoa, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente López Obrador confirmó el incremento de muertes en Guerrero luego del paso del 
huracán Otis Informó de los avances en la atención a la emergencia Rosa Icela Rodríguez 
secretaria de Seguridad Pública Federal confirmó que hay al menos diez personas desaparecidas 
En comunicación telefónica el titular de la Sedena general Luis Cresencio Sandoval; y el titular 
de la Semar almirante José Rafael Ojeda Durán también compartieron reporte de avances El 
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titular de Sedena señaló que en la casita de la venta se estableció un retén de la Guardia Nacional 
para quienes buscan pasar para dejar ayuda Por su parte el titular de Marina (SeMar) indicó que 
la SICT envió equipo para tener el control de tráfico aéreo En su reporte se indicó que la Comisión 
Federal de Electricidad informó que se han puesto en pie 15 de las torres que derribó el huracán 
El mandatario también dijo que tuvo una reunión con el titular de la Secretaría de Hacienda 
(SHCP) la titular de la Secretaría de Economía así como con el director del SAT Además de que 
ya se está hablando con dueños de Bancos y banca pública como NAFIN y Banco Nacional de 
Obras (Banobras) para que se otorguen créditos y pago de seguros CFE: 08:13:09 

.. 

 
 
La SICT informó que trabajan a marchas forzadas para habilitar la red carretera de cuota y 
de libre peaje que resultó dañada por el impacto del huracán "Otis" en Guerrero. 
(2023-10-29, Javier Martínez, Canal 4 Foro TV, )  

La SICT informó que trabajan a marchas forzadas para habilitar la red carretera de cuota y de 
libre peaje que resultó dañada por el impacto del huracán "Otis" en Guerrero Los avances que se 
presentan hasta el momento son: autopista Cuernavaca-Acapulco opera con normalidad desde 
el jueves el Viaducto Diamante está libre en ambos sentidos Se estima restablecer la circulación 
del Libramiento Poniente-Acapulco de cuota en la carretera federal Chilpancingo-Acapulco y en 
el Libramiento Norte de Acapulco libre de peaje 

.. 

 
 
Teaser Antena Radio Matutino Fin de Semana. 
(2023-10-29, Ana Maria Muñoz, 107.9 Horizonte, )  

*Se incrementó el número de muertos por el paso del huracán Otis en Guerrero informó Rosa 
Icela Rodríguez secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana *Andrés Manuel López Obrador 
presidente de México reiteró que ayudará a los damnificados del huracán Otis lamentó que 
quieran usar la desgracia con fines electorales *El día de ayer 131 personas fueron trasladadas 
por el puente aéreo México-Acapulco instalada por la SICT; el titular señaló que trabajan para la 
región Se ha usado vuelos de Aeroméxico Volaris y VivaAerobus *El Gobierno de la CDMX envió 
a Guerrero a más de 800 funcionarios para ayudar a las labores en Guerrera *Xóchitl Gálvez 
aspirante del Frente Amplio por México y Claudia Sheinbaum coordinadora de la defensa de la 
4T llamaron a los ciudadanos a donar vivieres *Ocho jóvenes fueron asesinados en Durango los 
cuerpos fueron encontrados con tortura *Israel comenzó la operación terrestre contra Gaza *La 
Alhóndiga de granaditas estuvo llenó de eventos en el penúltimo día del Festival Cervantino 
*Joaquín Sabina cantautor regresó al Auditorio Nacional; expresó su solidaridad por damnificados 
en Guerrero *Matthew Perry actor falleció el día de ayer *Charles Leclerc piloto saldrá en primer 
lugar del GP de México *Arizona 9-1 Texas 

.. 

 
 
El gobierno del Estado de México, definió la estrategia para combatir actos de corrupción 
prevenir delitos al fin de garantizar seguridad de los transportistas. 
(2023-10-29, Gina Serrano, AMX Edo de Mex, )  
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El gobierno del Estado de México definió la estrategia para combatir actos de corrupción prevenir 
delitos al fin de garantizar seguridad de los transportistas para ellos trabajan de la mano con el 
gobierno federal con la sociedad civil y con la AMOTAC Entre las acciones más importantes del 
plan integral destacan acuerdos con la SICT 

.. 

 
 
La SICT informó que trabajan a marchas forzadas para habilitar la red carretera de cuota y 
libre peaje que resulto dañada por el paso de "Otis" en Guerrero. 

(2023-10-29, Paola Becerra, Canal 4 Foro TV, )  

La SICT informó que trabajan a marchas forzadas para habilitar la red carretera de cuota y libre 
peaje que resulto dañada por el paso de "Otis" en Guerrero Se reportaron los avances que han 
tenido hasta el momento 

.. 

 
 
Canal 4 Foro Tv // Continúan puentes aéreos y terrestre de rescate 

(2023-10-29, Erick Camacho, Canal 4 Foro TV, )  

Este domingo continuó la operación del puente aéreo humanitario habilitado por el gobierno 
federal para apoyar a personas varadas en Acapulco informó la SICT A: Aeroméxico (Imagen) ºº 

.. 

 
 
Turistas varados en Acapulco por el huracán Otis, aterrizaron en el AICM, en donde fueron 
recibidos por sus familias. 
(2023-10-29, Natalia Sánchez, Said Ochoa, Canal 4 Foro TV, )  

Turistas varados en Acapulco por el huracán Otis aterrizaron en el AICM en donde fueron 
recibidos por sus familias Luego de ser trasladados en vuelos de carácter humanitario La SICT 
informó que en la primera jornada de puente aéreo humanitario se realizaron 14 vuelos 

.. 

 
 
La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, llamó a destinar 100 mmdp del 
presupuesto de egresos 2024 a un fondo de reconstrucción para Acapulco. 
(2023-10-29, Enrique Burgos, Canal 120 Milenio, )  

La presidenta de la Cámara de Diputados Marcela Guerra llamó a destinar 100 mmdp del 
presupuesto de egresos 2024 a un fondo de reconstrucción para Acapulco Propuso también la 
creación de una comisión conformada por la SICT Secretaría de Salud Secretaría de Salud 
Secretaría Medio Ambiente Secretaría del Bienestar Secretaría de Turismo Secretaría de 
Hacienda Marina y Defensa Nacional para definir y desplegar acciones estratégicas en la región 
La legisladora priista instó a considerar el apoyo internacional y revisar la conveniencia de 
modificar la ley de ingresos o bien por decreto otorgar estímulos fiscales al ISR cuotas el IMSS e 
Infonavit para 2023 y 2024 

.. 
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CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 30 de octubre de 2023. (NOTA AVANCE) 

(2023-10-30, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

1 - Esta mañana el presidente López Obrador estuvo acompañado por el titular de la SICT Jorge 
Nuño; el titular de la Profeco David Aguilar y el gobernador de Chiapas Rutilio Escandón 2 - Indicó 
que se informará sobre la tragedia en Guerrero por el huracán "Otis"; afirmó que ha habido 
representantes del gobierno federal atendiendo la emergencia y recordó que él mismo ya pudo 
recorrer la zona 3 - Señaló que este fin de semana recorrió algunos puntos del Edoméx y luego 
la zona lagunera de Torreón para revisar el tema del abasto de agua También estuvo en 
Cadereyta NL para supervisar los trabajos de "El Cuchillo II" 4 - Agregó que visitó la presa "El 
Zapotillo" en Jalisco y afirmó que esa obra también está avanzando; se abastecerá con agua a 
Guadalajara y la zona conurbada 5 - Indicó que ayer realizó un recorrido en Acapulco para evaluar 
lo que se está haciendo; destacó que hizo un sobrevuelo y pudo ver la base naval Anunció que 
hoy acudirá una comisión de la SHCP integrada por funcionarios del SAT NAFIN y Banobras 
quienes se reunirán con dueños de hoteles restaurantes y comercios para ayudar a que pronto 
se restablezca la actividad económica 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 30 de octubre de 2023. (Presidente) 

(2023-10-30, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

1 - Esta mañana el presidente López Obrador estuvo acompañado por el titular de la SICT Jorge 
Nuño; el titular de la Profeco David Aguilar y el gobernador de Chiapas Rutilio Escandón 2 - Indicó 
que se informará sobre la tragedia en Guerrero por el huracán "Otis"; afirmó que ha habido 
representantes del gobierno federal atendiendo la emergencia y recordó que él mismo ya pudo 
recorrer la zona 3 - Señaló que este fin de semana recorrió algunos puntos del Edoméx y luego 
la zona lagunera de Torreón para revisar el tema del abasto de agua También estuvo en 
Cadereyta NL para supervisar los trabajos de "El Cuchillo II" 4 - Agregó que visitó la presa "El 
Zapotillo" en Jalisco y afirmó que esa obra también está avanzando; se abastecerá con agua a 
Guadalajara y la zona conurbada 5 - Indicó que ayer realizó un recorrido en Acapulco para evaluar 
lo que se está haciendo; destacó que hizo un sobrevuelo y pudo ver la base naval Anunció que 
hoy acudirá una comisión de la SHCP integrada por funcionarios del SAT NAFIN y Banobras 
quienes se reunirán con dueños de hoteles restaurantes y comercios para ayudar a que pronto 
se restablezca la actividad económica 

.. 

 
 
Las Fuerzas Armadas han llevado a cabo 28 vuelos como parte del puente aéreo 
humanitario entre el Puerto de Acapulco y la Ciudad de México. 
(2023-10-30, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

Las Fuerzas Armadas han llevado a cabo 28 vuelos como parte del puente aéreo humanitario 
entre el Puerto de Acapulco y la Ciudad de México La SICT habilitó un puente terrestre de a la 
Central Camionera de Taxqueña 

.. 
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AVANCE CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR lunes 30 de octubre de 2023. 
(2023-10-30, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

1 - Esta mañana el presidente López Obrador estuvo acompañado por el titular de la SICT Jorge 
Nuño; el titular de la Profeco David Aguilar y el gobernador de Chiapas Rutilio Escandón 2 - Indicó 
que se informará sobre la tragedia en Guerrero por el huracán "Otis"; afirmó que ha habido 
representantes del gobierno federal atendiendo la emergencia y recordó que él mismo ya pudo 
recorrer la zona 3 - Señaló que este fin de semana recorrió algunos puntos del Edoméx y luego 
la zona lagunera de Torreón para revisar el tema del abasto de agua También estuvo en 
Cadereyta NL para supervisar los trabajos de "El Cuchillo II" 4 - Agregó que visitó la presa "El 
Zapotillo" en Jalisco y afirmó que esa obra también está avanzando; se abastecerá con agua a 
Guadalajara y la zona conurbada 5 - Indicó que ayer realizó un recorrido en Acapulco para evaluar 
lo que se está haciendo; destacó que hizo un sobrevuelo y pudo ver la base naval Anunció que 
hoy acudirá una comisión de la SHCP integrada por funcionarios del SAT NAFIN y Banobras 
quienes se reunirán con dueños de hoteles restaurantes y comercios para ayudar a que pronto 
se restablezca la actividad económica 

.. 

 
 
Titulares Periódicos En los Tiempos de la Radio. 
(2023-10-30, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El Financiero/ Llega ayuda a Acapulco pero fluye a un ritmo lento/ Crecen los números rojos de 
Pemex *Reforma/ Pierde la costera el 63 por ciento de inmuebles *El Universal/ Familias racionan 
víveres en Acapulco para resistir ante una ayuda que no llega *La Jornada/ Logremos la hazaña 
de poner en píe a Acapulco pide AMLO/ Se rehabilitó el transito en las principales vías de 
Guerrero informa la SICT *Milenio/ EUA capacita a oficiales mexicanos *El Economista/ Crece el 
saldo de víctimas tras "Otis" *La Razón/ Recuperación será de alto costo *24 Horas/ Reducen 
atención hospitales públicos *El Sol de México/ Aumenta la detención de terroristas en la frontera 
*La Prensa/ Reabren ka L1 de la STC Metro *El Heraldo de México/ Todo el gobierno trabaja 
para poner de píe a Acapulco 

.. 

 
CMIC 

 
Primeras planas, Así las cosas. 
(2023-10-30, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

*Reforma / Pierde la costera 63% de inmuebles 1158 KM de calles fueron devastados revelan 
imágenes satelitales del tamaño del desastre / Dura sueño 17 segundos / Cierre del Cervantino 
con menor asistencia y menor derrama económica / Prevé la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción reconstrucción de cinco años en Acapulco *El Universal / Familias 
reaccionan víveres en Acapulco para resistir / Advierten demasiada cercanía de CNDH con el 
poder / Choque y dolor *El Financiero / Llega ayuda a Acapulco pero fluye a un ritmo muy lento 
*La Jornada / AMLO: logremos la hazaña de poner en pie Acapulco *Milenio / EUA capacita a 
oficiales mexicanos en ataques con bombas del narco *Excélsior / Se organizan para revivir a 

https://www.efinf.com/clipviewer/970a36e66d3d8f7e3482a42f1fb11c9b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/970a36e66d3d8f7e3482a42f1fb11c9b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/64be00906322c8637af72a0f1de2c9ae?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ffc98471ae67bddfd1868fee259ea68c?file


 

 

Acapulco / No le avisaron a México de un posible golpe de estado: ex titular de la Sedena 
Salvador Cienfuegos 

.. 

 
 
Urgen en contar con presupuesto para agua 

(2023-10-30, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha reiterado la necesidad de 
aumentar el presupuesto anual para el mantenimiento de la red hidráulica de Ensenada, México, 
y garantizar que no se pueda desviar ni reducir. La CMIC ha destacado que la falta de 
mantenimiento ha llevado a la infraestructura hidráulica a un estado de deterioro, con tuberías 
rotas y un suministro de agua potable colapsado. La CMIC ha pedido un aumento en el 
presupuesto de mantenimiento cada año para evitar la acumulación de problemas costosos. El 
Gobierno estatal ha inyectado más de mil millones de pesos en reparaciones de plantas de 
tratamiento y renovación de tuberías. 
 
DIARIO EJECUTIVO/ Otis: Solidaridad, orgullo de los mexicanos 

(2023-10-30, Roberto Fuentes Vivar, Entre Semana (Sitio), )  

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, se reunió con empresarios para abordar la 
emergencia causada por el huracán Otis. Se acordó un plan de abasto y distribución de 
materiales para la reconstrucción de la zona afectada. Entre los asistentes estuvieron 
representantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), entre otros. 
Además, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que ocho servidores públicos se 
reunirán con empresarios de la industria turística para proponer medidas de apoyo tras el paso 
del huracán. En otro tema, México es considerado el país con más ciberfraudes en América 
Latina, con más de 57 mil casos en la Ciudad de México, más de 39 mil en el Estado de México, 
26 mil en Jalisco y 15 mil 547 en Nuevo León. En cuanto a la inclusión financiera, la empresa 
eNómina ofrece a los trabajadores mexicanos sin historial bancario la oportunidad de obtener un 
crédito. En el ámbito inmobiliario, se presentó la Información Estadística del Patrimonio 
Inmobiliario Federal y Paraestatal, que refleja la situación de más de 110 mil inmuebles de 
patrimonio federal. Por último, McDonald's México presentó su nueva generación de restaurantes 
"Experiencia del Futuro" con la remodelación y reapertura de seis restaurantes en el Valle de 
Toluca. 
 
Diario Ejecutivo/Otis: Solidaridad, orgullo de los mexicanos/Roberto Fuentes Vivar 

(2023-10-30, Roberto Fuentes Vivar, Monitor Financiero (Sitio) , )  

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, se reunió con empresarios para discutir un plan 
de abasto y distribución de materiales para la reconstrucción tras el huracán Otis. Empresas 
como la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), el Consejo Mexicano 
de Negocios (CMN), y la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) se comprometieron 
a colaborar en la recuperación de la zona afectada. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que ocho funcionarios se reunirán con empresarios de la industria turística para proponer 
medidas de apoyo tras el huracán. En otro tema, México es considerado el país con más 
ciberfraudes en América Latina, con la Ciudad de México registrando más de 57 mil casos. 
Además, la empresa eNómina ofrece a trabajadores sin historial bancario la oportunidad de 
obtener créditos a través de su estabilidad laboral. Por otro lado, el Instituto Nacional de 
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Estadística y Geografía (INEGI) presentó la Información Estadística del Patrimonio Inmobiliario 
Federal y Paraestatal, que refleja la situación de más de 110 mil inmuebles de patrimonio federal. 
Finalmente, el Sistema McDonald's de México presentó su nueva generación de restaurantes 
"Experiencia del Futuro" con la reapertura de seis restaurantes en el Valle de Toluca. 
 
Arman Gobierno y empresarios plan para apoyar abasto en Guerrero 

(2023-10-30, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

El gobierno federal y el sector empresarial trabajarán juntos para apoyar el abasto y distribución 
de materiales en Guerrero, que fue afectada por el Huracán Otis. La Secretaria de Economía 
federal, Raquel Buenrostro, se reunió con empresarios para definir las bases de un plan de 
acción. Entre las organizaciones presentes estuvieron el Consejo Coordinador Empresarial, la 
Caintra, la CMIC y empresas como Cemex, Vitro y Xignux. El plan incluye la reconstrucción de 
hospitales, viviendas, escuelas, drenaje, pavimentación, alumbrado público, hoteles y 
restaurantes, y otras infraestructuras. El gobierno federal ha prometido no encarecer ni especular 
con los productos y materiales necesarios para la reconstrucción. 
 

CMIC ESTATALES 
 
Aumenta robo de maquinaria de construcción en Guanajuato 

(2023-10-30, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

El robo de maquinaria de construcción en Guanajuato ha aumentado un 50% de enero a 
septiembre de 2023 en comparación con el mismo período del año anterior, según Enrique 
Aranda Anaya, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Guanajuato. Los municipios más afectados son León, Celaya e Irapuato, con robos que van 
desde los 70 mil hasta los 500 mil pesos por equipo. Aranda señaló que ya se están llevando a 
cabo mesas de trabajo con las autoridades de Seguridad Pública para prevenir un aumento aún 
mayor en los robos. Este problema ha afectado la economía de la construcción en Guanajuato, 
retrasando proyectos y obligando a las empresas a abrir en horarios nocturnos para proteger a 
los trabajadores. 
 
Confían en designación de monclovenses 

(2023-10-30, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

El gobernador electo de Coahuila, Manolo Jiménez Salinas, ha sido confiado por la Iniciativa 
Privada de Monclova para designar a dos monclovenses como Secretario de Economía y 
Secretario de Infraestructura del Estado. Eugenio Williamson Yribarren, Presidente de la CMIC, 
expresó su confianza en que Jiménez cumplirá su compromiso de ayudar a la Región Centro de 
Coahuila, que ha sido golpeada económicamente por el tema de AHMSA. Williamson Yribarren 
destacó la importancia de estas dos secretarías para el desarrollo económico y la infraestructura 
de la región. 
 
Constructores llaman a invertir en educación y salud 

(2023-10-29, Mayra Tristán, El Sol de San Luis Potosí (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de Construcción 
(CMIC), ha señalado que San Luis Potosí necesita inversión en educación y salud, además de 
en vialidades. Aunque la inversión en vialidades ha crecido, las áreas de edificación, educación 
y salud han tenido poca inversión. Pérez Herrera espera que el gobierno estatal presente 
proyectos en estas áreas. También mencionó que la construcción de viviendas debe aumentar 
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para satisfacer la demanda debido al crecimiento económico. A pesar de la llegada de nuevas 
empresas, la construcción no se ha beneficiado debido a la preferencia por contratistas 
extranjeros. Actualmente, la infraestructura de vialidades representa aproximadamente el 70% 
de la inversión, mientras que la edificación representa menos del 30%. 
 
Relocalización de empresas impulsa nuevos parques industriales en Puebla 

(2023-10-30, Miguel Hernández, El Economista (sitio), )  

el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gustavo Vargas 
Constantini, consideró que se debe ir más allá y proyectar macro parques industriales para ser 
beneficiados con el nearshoring, teniendo al municipio de Huejotzingo como el lugar idóneo para 
dotar de mejores servicios. 
 
Relocalización de empresas impulsa nuevos parques industriales en Puebla 

(2023-10-30, Miguel Hernández, El Economista, . 61)  

el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gustavo Vargas 
Constantini, consideró que se debe ir más allá y proyectar macro parques industriales para ser 
beneficiados con el nearshoring, teniendo al municipio de Huejotzingo como el lugar idóneo para 
dotar de mejores servicios. 
 
Constructores piden obras 

(2023-10-29, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

El Presidente de la CMIC Tamaulipas, Gerardo Holguín, ha pedido a los tres niveles de gobierno 
que inviertan en obras públicas para generar empleo y tener un buen cierre de año. Holguín 
señala que, en comparación con otros años, la cantidad de trabajo ha sido baja, lo cual es 
preocupante para un estado con el potencial de Tamaulipas. Sin embargo, Holguín mantiene un 
optimismo cauteloso y espera que se generen más oportunidades de trabajo en los próximos 
meses. 
 
Con educación energética, más personas apoyarían la transición limpia 

(2023-10-29, Redacción, Baúl del Sol YUC (sitio), )  

Raúl Asís Monforte González, presidente de CMIC, destaca la importancia de la educación 
energética para apoyar la transición limpia en México. A pesar de la falta de conocimiento sobre 
el tema, Monforte González sugiere que una mayor educación energética podría llevar a más 
personas a apoyar una transición hacia energías limpias y renovables. Sin embargo, reconoce 
que la falta de información imparcial y veraz puede dificultar este proceso. Monforte González 
propone un plan de comunicación que cierre la brecha de conocimientos y proporcione iniciativas 
para mitigar los impactos de la energía en el medio ambiente y la sociedad. Aunque existe 
disparidad en la aceptación de la transición limpia, el autor argumenta que una mayor educación 
energética no causaría daño a nadie. 
 
Concluyen 35 mujeres capacitación de CMIC para manejo de motoconformadora en Centro 

(2023-10-30, Redacción, Diario de Tabasco TAB (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tabasco ha colaborado 
con la Dirección de Atención a las Mujeres (DAM) de Centro para impartir un taller gratuito de 
"Operadora de Maquinaria Motoconformadora" a 35 mujeres. Este programa de Desarrollo de 
Competencias para el Empleo ha proporcionado enseñanza teórica y práctica sobre el manejo 
de maquinaria en las instalaciones de la CMIC en Tabasco. Las mujeres han utilizado un 
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simulador virtual y una motoconformadora en prácticas de campo para adquirir las habilidades 
necesarias para trabajar en el sector de la construcción. 
 
Coparmex y CMIC se suman a las acciones para apoyar a damnificados por el huracán Otis 

(2023-10-30, César López, Arroba Noticias PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) han abierto centros de acopio de víveres en Puebla para 
ayudar a los damnificados de Guerrero por el huracán Otis. Los centros de acopio se encuentran 
en la 11 poniente número 1313, en el Barrio de Santiago, para Coparmex, y en la calle 43-B Sur 
número 4714, Fraccionamiento Estrellas del Sur, para CMIC. Se pide a la población donar 
alimentos no perecederos, agua embotellada, artículos de higiene personal, artículos de limpieza, 
medicamentos, ropa y calzado. Los apoyos donados se distribuirán en colaboración con los 
Clubes Rotary de Puebla y Guerrero. 
 
Otis: Solidaridad, orgullo de los mexicanos 

(2023-10-30, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, se reunió con empresarios para planificar la 
implementación de un plan de abasto y distribución de materiales para la reconstrucción tras el 
huracán Otis. Entre los participantes se encontraban el Consejo Mexicano de Negocios, la 
Cámara de la Industria de Transformación de Nuevo León, la Confederación de Cámaras 
Industriales, la Cámara Nacional de Cemento, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, y varias empresas del sector. Por otro lado, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció una reunión con empresarios de la industria turística para proponer medidas de 
apoyo tras el huracán. Además, México es considerado el país con más ciberfraudes en América 
Latina, según Luis Miguel Dena Escalera, presidente de la Comisión de Tecnología y secretario 
general de la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada A.C. (AMESP). Por último, 
la empresa eNómina, liderada por Gustavo Boletig, promueve la inclusión financiera ofreciendo 
créditos a trabajadores sin historial bancario. 
 
Prevé CMIC reconstrucción de Acapulco de al menos 5 años 

(2023-10-30, Vilma Fuente, NSS Oaxaca OAX (sitio), )  

La reconstrucción de Acapulco tras el paso del huracán Grace podría llevar varios años debido a 
la falta de mano de obra y la necesidad de traer trabajadores de otras regiones. Según Pedro 
Azcué, CEO de JLL México, el turismo no regresará hasta que las actividades se normalicen. 
Además, el costo de reparación de algunos inmuebles podría ser de entre 8 y 10 mil pesos por 
metro cuadrado. 
 
Pactan plan de abasto para Acapulco empresarios y Secretaría de Economía 

(2023-10-29, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

El gobierno federal de México ha acordado con la Iniciativa Privada implementar un plan de 
abasto y distribución de materiales para la reconstrucción del puerto de Acapulco, dañado por el 
huracán Otis. La secretaría de economía, Raquel Buenrostro, se reunió con representantes del 
sector empresarial para discutir la implementación de este plan. Entre los representantes 
empresariales presentes estaban la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). El gobierno y el sector empresarial trabajarán juntos para rehabilitar hospitales, 
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viviendas, escuelas, drenaje, pavimentación, alumbrado público, hoteles y restaurantes. Se 
espera que la recuperación de la zona afectada ocurra rápidamente. 
 
Coparmex y CMIC abren centros de acopio para apoyar a damnificados por Otis 

(2023-10-29, Julio César Morales, El Heraldo de Puebla PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) han establecido centros de acopio de víveres en Puebla 
para ayudar a los damnificados de Guerrero por el huracán Otis. Los centros de acopio están 
ubicados en la 11 poniente número 1313, Barrio de Santiago, y en la calle 43-B Sur número 4714, 
Fraccionamiento Estrellas del Sur. Se solicita a la población donar alimentos no perecederos, 
agua embotellada, artículos de higiene personal, artículos de limpieza, medicamentos, ropa y 
calzado. Los apoyos donados se distribuirán en colaboración con los Clubes Rotary de Puebla y 
Guerrero. 
 
Acero y maquinaria a la baja, pero el cemento subirá al iniciar 2024: CMIC 

(2023-10-29, Redacción, Punto MX SIN (Sitio), )  

El vicepresidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Quel 
Galván Pelayo, informó que, a diferencia del acero y la maquinaria, cuyos precios han bajado 
debido al tipo de cambio del dólar, el cemento incrementará su precio al inicio de 2024. Galván 
Pelayo señaló que el precio del cemento está regulado por dos o tres lugares, y a pesar de que 
el tipo de cambio ha favorecido al sector de la construcción en algunos insumos, el cemento ha 
experimentado un constante aumento de precios. Además, el incremento en las tasas de interés 
ha inhibido a los inversionistas, lo que ha impactado en el sector de la construcción. 
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